
Галина Мисливская

О
бщероссийское го-
лосование по по-
правкам в Консти-
туцию состоялось 
при высокой явке, 
рекордном уровне 
поддержки и отсут-
ствии серьезных на-
рушений. «Да» из-

менениям в Основной Закон 
сказали — 77,92% россиян, 
«нет» — 21,27%», явка состави-
ла 67,97%. Такие предваритель-
ные итоги Центризбирком огла-
сил после ввода в систему ГАС 
«Выборы» данных всех прото-
колов участковых комиссий.

За поправки проголосовало 
вдвое больше россиян, чем в 
1993 году, когда принималась 
сама Конституция. Столь высо-
кий уровень поддержки экспер-
ты связывают с консолидацией 
общества на фоне борьбы с пан-
демией — Россия сделала мо-
ральный выбор, и люди это под-
держивают, — а также, конечно, 
вокруг фигуры действующего 
президента. Если рассматри-
вать не в юридическом, а в чело-
веческом измерении, то обще-
российское голосование, по 
сути, стало референдумом о до-
верии Владимиру Путину. 

Вчера президент обратился с 
благодарностью к гражданам 
страны, поддержавшим измене-
ния в Конституцию. «Современ-
ная Россия, безусловно, нахо-
дится еще в стадии формирова-
ния, становления. Это касается 
всех аспектов нашей жизни: и 
политической системы, и эконо-
мики, и так далее. Мы во многом 
еще очень уязвимы, у нас мно-
гое, как говорят в народе, сдела-
но на живую нитку. Нам нужны 
внутренняя стабильность и вре-
мя для укрепления страны, всех 
ее институтов. И поэтому еще 
раз спасибо тем, кто поддержал 
поправки», — сказал он в ходе за-
седания оргкомитета «Победа».

«Вместе с тем понимаю и тех 
наших граждан, кто проголосо-
вал против», — продолжил пре-
зидент. Он согласен с тем, что в 
стране еще много проблем, 
люди часто сталкиваются с нес-
праведливостью и безразличи-
ем, многие живут трудно, хотя 
руководству страны кажется, 
что оно делает все возможное. 
«Но нет, жизнь показывает дру-
гое, жизнь показывает, что мы 
часто недорабатываем, а долж-
ны действовать быстрее, точнее, 
организованнее и эффектив-
нее», — сказал Путин. Результа-
ты голосования, по его мнению, 
показывают, что подавляющее 
большинство граждан верят, 
власти могут работать лучше. 
Задача последних — «сделать 

все, чтобы оправдать это высо-
кое доверие людей», добавил он.

Окончательные итоги пле-
бисцита ЦИК планирует подве-
сти в пятницу. «Но уже сейчас 
можно сказать, что общерос-
сийское голосование состоя-
лось. На сегодняшний момент 

нам неизвестно о каких-либо 
случаях, которые могут в хоть 
какой-то мере повлиять на тот 
результат, который мы сейчас 
видим», — заявила глава комис-
сии Элла Памфилова.

На всю страну имел место 
лишь один случай полной отме-

ны итогов по участку в связи с 
доказанным фактом вброса 
бюллетеней. «Я думаю, надо са-
мые жесткие меры принимать. Я 
считаю, что те люди, которые 
дискредитировали себя в работе 
в комиссии, — им не место там», 
— заявила Памфилова. Кроме 
того, в ходе пересчета голосов 
частично аннулированы данные 
на 23 участках в шести регионах 
из-за ошибок сотрудников из-
биркомов.

В регионах итоговые раскла-
ды отличаются порой весьма 
заметно, что вполне естествен-
но — никто не призывал голосо-
вать «под копирку». Например, 
в Чечне, Туве и Крыму уровень 
поддержки превысил 90%. 

На Камчатке, Магаданской и 
Омской областях «да» сказали 
61—62%, а по ответу «нет» ли-
дирует Ненецкий автономный 
округ — половина его жителей 
поправки не поддержала (здесь, 
как полагают эксперты, на на-
строения могла повлиять ситу-
ация с объединением с Архан-
гельской областью). Как бы то 
ни было, это «еще раз подтвер-
ждает, что голосование прошло 
максимально прозрачно, что 
результаты достовер-
ны»,  заявила  Элла 
Памфилова.

Профессор Михаил 
Киселевский: 
Собственные клетки 
могут спасать от рака

ГОЛОСОВАНИЕ По существу люди поддержали Владимира Путина

Ответ — «Да»! 

Владимир Баршев

К
арантин подкосил ряды 
автомобилистов в пря-
мом смысле этого слова. 

Их стало меньше на дорогах, 
снизилось количество аварий и 
погибших в них. 

Как сказались карантинные 
меры на аварийности? Чем гро-
зит выход из пандемии? И какие 
новации ждут автовладельцев в 
ближайшее время? Обо всем 
этом в интервью «Российской 
газете» рассказал начальник 
Главного управления по обеспе-
чению безопасности дорожного 
движения МВД России генерал-
лейтенант полиции Михаил 
Черников.

Михаил Юрьевич, регионы по-
степенно снимают ограничи-
тельные меры. Как измени-
лось состояние аварийности, 

пока они действовали? Какие, 
на ваш взгляд, опасности для 
участников дорожного дви-
жения могут в связи с этим 
возникнуть? Не вырастет ли 
аварийность, когда за руль са-
дятся те, кто во время ка-
рантина машиной не пользо-
вался?

МИХАИЛ ЧЕРНИКОВ: Ограничения в 
передвижении, в том числе на 
автомобильном транспорте, 
вызванные эпидемиологиче-
ской обстановкой, конечно, от-
разились и на количестве ДТП. 

За этот период зарегистриро-
вано снижение основных пока-
зателей аварийности. В марте 
снизилось количество ДТП на 
5 процентов и составило 10 
031. Число погибших снизи-
лось на 2,8 процента. Всего по-
гиб 951 человек. В апреле коли-
чество ДТП снизилось уже на 
41,4 процента. Всего произош-
ло 6465 ДТП. А число погиб-
ших снизилось на 20,3 процен-
та. Всего погибли 798 человек. 
В мае число ДТП снизилось на 
29,4 процента и составило 

9371. Число погибших снизи-
лось на 15,6 процента (1075 че-
ловек). 

По итогам 5 месяцев умень-
шилось количество происше-
ствий с участием водителей в 
состоянии опьянения на 9,6 
процента (4504).

Но такое снижение аварий-
ности связано именно с огра-
ничениями в передвижении. 
Снятие ограничительных мер, 
наступление летнего курор-
тного и каникулярного сезона, 
несомненно, отразится на вос-
становлении трафика. Сейчас 
ситуация нестабильна. В раз-
ные дни отмечается то сниже-
ние аварийности на 50%, то 
всплеск на 30%. Но то, что во-
дители отвыкли от привычного 
ритма, очевидно, и это требует 
от них более аккурат-
ного поведения на до-
роге. 

ТОЛЬКО В «РГ» Главный автоинспектор России рассказал о том, 
что ждет автомобилистов в скором будущем
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Если рассматривать не в юридическом, 
а в человеческом измерении, 
то голосование, по сути, стало 
референдумом о доверии президенту

Австралийский доллар 48,8773
Азербайджанский манат 41,5067
Армянский драм** 14,6216
Белорусский рубль 29,1440
Болгарский лев 40,7182
Бразильский реал 13,2613

Венгерский форинт** 22,6319
Вон Республики Корея*** 58,7912
Гонконгский доллар* 90,9898
Датская крона 10,6885
Доллар США 70,5198
Евро 79,5181

Индийская рупия** 94,0139
Казахстанский тенге** 17,3372
Канадский доллар 51,9215
Киргизский сом** 92,7892
Китайский юань* 99,8016
Молдавский лей* 41,0715

Новый туркменский манат 20,1773
Норвежская крона* 74,5855
Польский злотый 17,8459
Румынский лей 16,4789
СДР 97,1107
Сингапурский доллар 50,6317

Таджикский сомони* 68,4160
Турецкая лира 10,2869
Узбекский сум**** 69,2457
Украинская гривна* 25,9299
Фунт стерлингов  88,2485
Чешская крона* 29,9187

Шведская крона* 76,2442
Швейцарский франк 74,7428
Южноафриканский рэнд* 41,6973
Японская иена** 65,6640

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 03.07.20
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МЕДИЦИНА Систему ОМС 
сделают прозрачнее

Сколько стоит 
пациент

Ирина Невинная

Система обязательного медицинского  страхования 
должна трансформироваться, чтобы стать прозрачнее, 
считает глава Минздрава России Михаил Мурашко. В 
рамках принятых поправок в Конституцию в здравоох-
ранении должна выстроиться четкая вертикаль в регу-
лировании и финансировании, а еще — активнее отста-
иваться и защищаться интересы пациентов.

«Вопрос, требующий каждодневного внимания — 
это защита законных интересов и прав граждан в сфе-
ре охраны здоровья, — заявил министр на недавней 
коллегии минздрава, где определялись ближайшие за-
дачи в российском здравоохранении. — В 2019 году 
проведено почти 6 тысяч проверок по государственно-
му контролю качества и безопасности медицинской 
деятельности. Нарушения прав граждан выявлены в 56 
процентах — более чем в 2700 — медорганизаций, был 
обеспечен контроль за их восстановлением».

В рамках действующей модели ОМС и финансиро-
вание медучреждений, и контроль за качеством лече-
ния проводят страховые медорганизации и территори-
альные фонды ОМС. Принцип «деньги следуют за па-
циентом» требует четкого понимания, куда и как тра-
тятся средства, поступившие в поликлинику 
или больницу. Но при этом действующую мо-
дель финансирования часто критикуют.

ОБРАЗОВАНИЕ Выпускники 
по всей стране сдают ЕГЭ

Начнем 
с географии

Ксения Колесникова

Сегодня, 3 июля, выпускники школ начинают сдавать 
ЕГЭ по предметам, которые нужны им для поступле-
ния в вуз. В прошлые годы в это время большинство ре-
бят уже получили свой заветный балл и вовсю готови-
лись к приемной кампании. Но коронавирус внес свои 
коррективы: основной период ЕГЭ закончится только 
25 июля, а дополнительный — 8 августа. 

Первыми на ЕГЭ пошли ребята, которые сдают геог-
рафию, — 17 тысяч выпускников. Всего будет 34 зада-
ния, которые нужно выполнить за 3 часа. На экзамене 
можно будет пользоваться линейкой, транспортиром 
и непрограммируемым калькулятором. Минимальный 
балл для поступления в вуз — 37.

Кроме того, 58 тысяч ребят сдают в этот день лите-
ратуру. На 17 заданий отводится 3 часа 55 минут. Ми-
нимальный балл, с которым пустят в университет, — 32.

Также 3 июля 98 тысяч выпускников сдают инфор-
матику. 27 заданий — на них дается 3 часа 55 минут. 
Установленный Рособрнадзором минимальный балл — 
40. Но реально, чтобы попасть в большинство вузов на 
бюджетное место, нужно набрать гораздо больше.  

Поэтому волнуются все:  и выпускники, и учителя, 
и родители. «Свои результаты участники ЕГЭ по геог-
рафии, литературе и информатике узнают не позднее 
17 июля», — сообщили в Рособрнадзоре. 

Что важно? Впервые на экзамены привле-
чены 12 тысяч медицинских работников.

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Как 
повысить эффективность 
работы предприятий

Приказано 
выжать

Алексей Дуэль

Обеспечить рост производительности труда на сред-
них и крупных предприятиях минимум на 5% в год к 
2024 году за счет внедрения культуры бережливого 
производства — основная задача нацпроекта «Произ-
водительность труда и поддержка занятости». На чем 
теряют деньги российские компании и какие есть воз-
можности для повышения их эффективности, «РГ» 
рассказал гендиректор Федерального центра компе-
тенций в сфере производительности труда Николай 
Соломон.

В период пандемии ваш центр помог компаниям нара-
стить выпуск средств защиты и дезинфицирующих 
средства — где на 70%, а где и в три раза. Дорого ли обо-
шлась такая модернизация?

НИКОЛАЙ СОЛОМОН: В большинстве случаев вложения если 
и были, то число символические: 100—200 тысяч ру-
блей. Перед нашими специалистами стояла задача — 
увеличить объем выпуска продукции на действующих 
мощностях десяти предприятий, выпускающих необ-
ходимую для борьбы с пандемией продукцию. И мы 
выжали этот рост из того оборудования и персонала, 
которые там были. Дело в том, что производ-
ственные возможности предприятия редко 
используются на 100%.
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В разные дни отмечается то снижение 
аварийности на 50%, то всплеск на 30%. 
Водители отвыкли от обычного ритма
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За поправки проголосовало вдвое 
больше россиян, чем в 1993 году, 
когда принималась сама 
Конституция.
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Сколько стоит 
пациент

Медиков не устраивают бюрократические 
сложности и чрезмерная проверочная нагруз-
ка. Это подтвердил опрос, проведенный при-

ложением «Справочник врача». При этом врачи отме-
тили, что в рамках нынешней системы все граждане 
страны имеют возможность получить бесплатное ле-
чение в любом регионе. Еще один плюс — в рамках стра-
ховой модели пациент имеет право выбирать, где ему 
лечиться даже при получении бесплатной помощи, а 
не только при обращении в коммерческую клинику.

Проблемы ОМС известны: недостаточные тарифы 
на оказание помощи, из-за чего медучреждения оказы-
ваются «на голодном финансовом пайке». До сих пор, 
несмотря на усилия минздрава и ФОМС, сохраняется и  
разница в тарифах на одну и ту же помощь в разных ре-
гионах, а от этого страдает качество лечения. 

«Системе ОМС традиционно противопоставляется 
сметная модель финансирования и призывы ликвиди-
ровать ОМС, что означает возврат к смете, — сказал 
«РГ» вице-президент Всероссийского союза страхов-
щиков Дмитрий Кузнецов. —  Однако нельзя проециро-
вать проблемы здравоохранения (ту же проблему не-
достаточного финансирования)  на отдельную состав-
ляющую — систему ОМС. Недостаток средств в здраво-
охранении приводит и к невысоким зарплатам меди-
ков, и к большой нагрузке. Но это никак не связано с 
существующей моделью ОМС. Это вопрос размера 
бюджета здравоохранения». 

Наоборот, существующие правила ОМС помогают 
регулировать денежные потоки. Кроме того, в ОМС 
включена система контроля за качеством лечения. А в 
последние годы активно развивается еще одно направ-
ление — защита прав пациентов. «ОМС обеспечивает 
внешний контроль за количеством и качеством ока-
занной медпомощи, обеспечивает оплату лечения  и 
защищает пациента, — говорит эксперт. — Непрозрач-
ность — не единственная причина необходимости ре-
формы ОМС. Нам нужно внедрить механизм, чтобы 
увязать качество работы врача, включая удовлетво-
ренность пациента, с зарплатой. Это позволило бы по-
высить уровень медицинской помощи и финансово 
стимулировать лучших врачей», — считает эксперт.  

ПРАВО Верховный суд 
России расширил 
возможности прокуроров 
по возвращению 
госимущества

Сделки 
под надзором

Владислав Куликов

Пленум Верховного суда России сделал разъяснение, 
расширяющее возможности прокуроров по возвраще-
нию государственного имущества, а также обжалова-
нию незаконных сделок местных властей, госучрежде-
ний и госкомпаний. Прокуратура сможет на любой ста-
дии подключиться к процессу в арбитражном суде, где 
речь идет о защите государственных интересов.

Строго говоря, пленум Верховного суда России при-
нял два постановления. Первое прописывает особенно-
сти рассмотрения в арбитражных судах апелляционных 
жалоб, другое - разъясняет правила кассации.  Речь идет 
о работе второй и третьей инстанции, где должны выяв-
ляться и исправляться судебные ошибки. 

Как обратил внимание адвокат Алексей Сикайло, оба 
проекта интересны в первую очередь в части уточнения 
такой категории жалобщиков, как «иные лица о правах и 
обязанностях которых принят оспариваемый судебный 
акт». Проще говоря, тех, кто не участвовал в ходе разби-
рательстве дела в 
первой инстанции, 
не являлся стороной 
процесса, но все-та-
ки не может оста-
ваться в стороне.

Оспариваемый 
судебный акт может 
и не содержать пря-
мого указания на такое иное лицо ни в мотивировочной, 
ни в резолютивной части. В документе может не быть 
прямого указания на то,  какие права и обязанности та-
кого лица затрагиваются судебным актом. То есть вроде 
бы человек или организации тут  и рядом не стояли, но 
при этом судебный акт может создавать им какие-то пре-
пятствия. «Судам апелляционной инстанции предложе-
но уходить от того жесткого критерия при определении 
правомочности на обжалование судебного акта, кото-
рый применяется судами сейчас, а именно, что судеб-
ный акт должен непосредственно касаться прав и обя-
занностей жалобщика», — говорит Алексей Сикайло.

При этом адвокат особо отмечает, что в обоих поста-
новлениях подчеркнута возможность прокуратуры на 
подачу жалоб. Даже в случае, если до этого прокурор не 
был привлечен и не участвовал в деле, прокуратура смо-
жет обжаловать некоторые решения.

Нередко прокуратура сама  инициирует процессы по 
возврату государственного имущества, признанию сде-
лок недействительными. Недавно в Пермском крае про-
куратура добилась вынесения судебного решения о воз-
вращении в федеральную собственность лесного участ-
ка площадью более 16 тысяч гектаров. Арбитражный суд 
Пермского края удовлетворил исковое заявление заме-
стителя прокурора края о признании недействительным 
договора аренды  участка для заготовки древесины. 
Сделка состоялась без торгов.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин выделит средства на создание временных рабочих мест

Не ждать вакансий
Владимир Кузьмин

В 
регионах создадут для без-
работных более 80 тысяч 
временных рабочих мест. 

Людям предложат трудоустрой-
ство в строительстве, АПК, по-
могать пожилым.

Более 4 миллиардов рублей 
правительство предоставит ре-
гионам на создание временных 
рабочих мест, сообщил пре-
мьер-министр Михаил Мишус-
тин вчера на заседании кабми-
на. Субъекты Федерации за счет 
этих средств смогут частично 
возместить расходы на оплату 
труда. «Гражданам, которые 

обратились в службы занято-
сти, а также безработным, пред-
ложат трудоустройство в строи-
тельстве, агропромышленном 
комплексе или на транспорте, в 
ЖКХ, на благоустройстве тер-
риторий, в социальных службах 
по уходу за пожилыми людь-
ми», — заявил глава правитель-
ства. На предприятиях, где со-
трудников перевели в режим 
неполной занятости, будет воз-
можно организовать для них до-
полнительную временную ра-
боту.

Эта мера, рассчитывают в 
кабинете министров, позволит 
временно трудоустроить более 

80 тысяч граждан, которые сей-
час либо лишились работы, 
либо находятся под риском 
увольнения, в том числе из-за 
пандемии COVID-19.

Продолжается поддержка 
тех, кто оказывает помощь 
больным с коронавирусной ин-
фекцией и лицам из группы ри-
ска. На прошлой неделе прави-
тельство внесло изменения в 
правила стимулирующих вы-
плат врачам, медицинскому 
персоналу и иным работникам, 
непосредственно работающим 
с пациентами. Их продлили еще 
на два месяца, до конца лета. 
Вчера на заседании кабинет ми-

нистров принял решение о на-
правлении почти 7,5 миллиарда 
рублей на президентские вы-
платы в июле.

Также на два месяца продле-
ны доплаты работникам соцуч-
реждений. «Дополнительно вы-
делим более 3,5 миллиарда ру-
блей на выплаты сотрудникам 
социальных стационаров, кото-
рые работают с больными коро-
навирусом и людьми из группы 
риска», — заявил Михаил Ми-
шустин.

Для более эффективного 
противодействия коронавиру-
сной инфекции и поддержки 
экономики в Бюджетный ко-
декс будут внесены изменения, 
которые позволят направить 
на эти задачи дополнительные 
ресурсы. «Появится возмож-
ность превысить утвержден-
ный объем расходов федераль-
ного бюджета на 1,8 триллиона 
рублей», — разъяснил Михаил 
Мишустин суть некоторых по-
ложений законопроекта. Кро-
ме того, до 2024 года будет дей-
ствовать норма о перечисле-
нии доходов от управления 
средствами Фонда националь-
ного благосостояния в феде-
ральный бюджет. Предусмо-
трены решения для укрепле-
ния в 2020 году региональных 
бюджетов, в том числе за счет 
штрафов в случае нарушения 
правил передвижения тяжело-
весного и крупногабаритного 
транспорта.

В повестку заседания вклю-
чили поправки ко второму чте-
нию Госдумой законопроекта 
об изменениях в закон «О науке 

и государственной научно-тех-
нической политике». Они на-
правлены на формирование 
единой системы государствен-
ной поддержки инноваций, 
включая снижение рисков нео-
боснованного уголовного пре-
следования тех, кто занимается 
инновационной деятельностью. 
Для бюджетных средств, выде-
ляемых на реализацию высоко-
рискованных технологических 
и инновационных проектов, 
установят нормы оценки эф-
фективности их использования. 
«Также в случаях, если бюджет-
ные средства предоставляются 
институту инновационного раз-
вития путем взноса в уставной 
капитал, становится обязатель-
ным требование эффективно-
сти портфеля проектов», — от-
метил председатель правитель-
ства.

На утверждение министрам 
представили законодательные 
инициативы для укрепления 
спроса на российские товары, 
особенно при закупках компа-
ний с государственным участи-
ем. «Станет обязательным для 
заказчика включение в догово-
ры информации о стране проис-
хождения товара, — рассказал 
Мишустин. — Это будет способ-
ствовать продвижению отечест-
венной продукции при осущест-
влении закупок, в том числе в 
рамках импортозамещения и 
при реализации национальных 
проектов. И конечно, это со-
здаст благоприятные условия 
для предприятий российского 
бизнеса и увеличения объема 
их продукции».  

ПРЕЗИДЕНТ  Владимир Путин присвоил
сразу 20 городам звания «Город трудовой доблести»

Они ковали Победу

Татьяна Замахина

Д
вадцать российских 
городов получили по-
четные звания «Го-
род трудовой добле-
сти». Предложение 
на эту тему поддер-
жал президент Рос-
сии Владимир Путин 
на заседании оргко-

митета «Победа». По словам 
российского лидера, при рас-
смотрении заявок учитывались 
мнения граждан.

Закон на тему учреждения 
звания был подписан в марте. 
Как заметил Путин, на него пре-
тендуют 28 российских горо-
дов. Заявки, поданные в оргко-
митет, были поддержаны много-
численными подписями гра-
ждан. В Кремле учитывали это 
при рассмотрении вопроса. «За 
каждой такой подписью — глубо-
ко личное отношение к героям 
Великой Отечественной войны, 
ее подлинной истории», — уве-
рен президент.

В итоге одобрены заявки Ни-
жнего Новгорода, Екатеринбур-
га, Челябинска, Самары, Пер-
ми, Нижнего Тагила, Саратова, 
Омска, Казани, Новосибирска, 
Ярославля, Магнитогорска, 
Ижевска, Уфы, Томска, Ульянов-
ска, Иваново, Новокузнецка, 
Иркутска и Боровичей. Аргу-
менты в пользу именно этих го-
родов, по выражению главы го-
сударства, «очевидны, убеди-
тельны и полностью соответст-
вуют порядку и критериям фе-
дерального закона». Соответст-

вующий указ о присвоении зва-
ний Владимир Путин подписал 
вчера вечером.

«За бесперебойное произ-
водство военной и гражданской 
продукции предприятия этих 
городов были неоднократно 
удостоены орденов или кра-
сных знамен Государственного 
комитета обороны, — напомнил 
президент. — Многочисленные 
факты личного мужества, тру-
дового героизма жителей доку-
ментально подтверждены».

В Боровичах, например, 
проживает всего 49 тысяч че-
ловек, рассказал президенту 
секретарь Генсовета «Единой 
России», вице-спикер Совфеда 
Андрей Турчак. «При этом за 
присвоение почетного звания 
высказались 42 тысячи, или 
85,5 процента, то есть практи-
чески все жители города, — со-
общил он. — Люди очень ждут, 
что такое решение будет при-
нято уже в этом юбилейном 
году». В целом же, рассказал 
сенатор, за заявки голосовали 
миллионы людей по всей стра-

не, собирали подписи, агити-
ровали за свои города на улице 
и в интернете. «Такие инициа-
тивы сплачивают людей, при-
вивают интерес к истории, вы-
зывают чувство гордости за 
трудовые подвиги наших от-
цов, дедов и прадедов», — под-
черкнул Турчак.

Инициатива об учреждении 
нового звания получила «пои-
стине всенародную поддер-
жку», отметил Владимир Путин. 
«Она позволит по-особому под-
черкнуть самоотверженный по-
двиг тружеников тыла», — зая-
вил глава государства. И в част-
ности — «беспрецедентную, ге-
роическую» эвакуацию из при-
фронтовых районов 25 миллио-
нов человек и почти трех тысяч 
предприятий». «Поражает то, 
как люди решали задачи столь 
немыслимой сложности, рабо-
тали на пределе человеческих 
возможностей, — отметил пре-
зидент. — Много примеров, когда 
не только рабочие, но и руково-
дители предприятий, и мини-
стры умирали там, в грязи, уми-

рали, когда перевозили и стави-
ли предприятия на новом ме-
сте».

В результате, по его словам, 
удалось переместить на тысячи 
километров в глубь страны це-
лые отрасли народного хозяйст-
ва, за один-два месяца, букваль-
но с колес, в чистом поле запу-
стить стратегически важные 
производства. За год с неболь-
шим была создана, по сути, но-
вая промышленная база, кото-
рая работала на Победу.

Владимир Путин в ходе засе-
дания, кроме того, поблагода-
рил всех, кто участвовал в под-
готовке и проведении празд-
ничных мероприятий по слу-
чаю ее 75-летия. Несмотря на 
пандемию, самый дорогой для 
россиян, главный праздник 
страны состоялся, подчеркнул 
он. 24 июня — в годовщину ле-
гендарного Парада победите-
лей — по Красной площади, по 
улицам российских городов 
торжественным маршем прош-
ли правнуки солдат-освободи-
телей. Причем в Параде участ-
вовали как российские военно-
служащие, так и их коллеги из-
за границы, отметил глава госу-
дарства.

С особыми словами благо-
дарности Путин обратился к 
тем, кто реализовал новые со-
держательные проекты, адресо-
ванные прежде всего ветера-
нам. А также к участникам до-
бровольческих объединений, 
которые в трудные месяцы пан-
демии помогали людям стар-
ших поколений. «Такая забота, 

участие были незаменимы», — 
подчеркнул президент, добавив, 
что неравнодушной молодежи — 
все больше.

«Память, которая бережно 
передается у нас из поколения в 
поколение — самая прочная га-
рантия того, что мы все вместе 
никогда не позволим переина-
чить значение и итоги Победы, 
умалить подвиг советских лю-
дей, которые отстояли Родину и 
спасли народы Европы, понесли 
невосполнимые — и не только 
боевые — потери», — сказал Вла-
димир Путин.

Преступления нацистов и их 
приспешников, геноцид в отно-
шении народов Советского Со-
юза не имеют срока давности, 
подчеркнул президент. «По 
своим планам нацисты готови-
ли колонизацию земель Совет-
ского Союза, а всех, кто жил 
здесь — славян, людей других 
национальностей, — собира-
лись уничтожить или превра-
тить в рабов, лишить своего 
языка, культуры», — напомнил 
российский лидер. Оценка их 
преступлений должна быть не-
зыблемой в российском зако-
нодательстве и в системе меж-
дународного права, уверен он. 
Владимир Путин поручил про-
фильным ведомствам «вести 
постоянно работу» в этом на-
правлении, в том числе разви-
вая те принципы, которые за-
ложены в конституционных по-
правках.  

Владимир Путин поблагодарил всех, 
кто готовил мероприятия юбилея 
Победы. 

Михаил Мишустин уверен, что меры поддержки безработных позволят временно трудоустроить более 80 тысяч 
человек.

А К Ц Е Н Т

Память, которая бережно передается 
у нас из поколения в поколение — 
самая прочная гарантия того,
что мы все вместе никогда не позволим 
переиначить значение и итоги Победы
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АВИАЦИЯ  

Полеты 
за границу 
возобновятся 
не раньше 
августа

СООБЩЕНИЕ 
НЕ ПРОШЛО
Ольга Игнатова

Росавиация продлила запрет на 
международные полеты до 1 ав-
густа. Телеграмму о продлении 
запрета она разослала аэропор-
там и авиакомпаниям, сообщил 
РБК.

«До 23.59 по местному вре-
мени 31.07.2020 действует вре-
менное ограничение на въезд в 
Российскую Федерацию ино-
странных граждан и лиц без 
гражданства», — указано в те-
леграмме. Такие телеграммы 
выпускаются каждый месяц по-
сле 27 марта. Именно с этого 
времени правительство прио-
становило международные ре-
гулярные и чартерные рейсы. 
Впрочем, в самой Росавиации 
отказались комментировать 
служебную переписку.

Ранее предлагалось, что ме-
ждународные полеты возобно-
вят с 15 июля. Глава минтранса 
Евгений Дитрих заявлял, что 
надеется на возобновление 
международных авиарейсов в 
июле этого года. Однако снача-
ла необходимо было убедиться 
в безопасности с точки зрения 
распространения COVID-19 на 
примере внутренних рейсов, 
отмечал он.

Кроме того, министр сооб-
щал, что Росавиация ведет пе-
реговоры о том, чтобы возобно-
вить международное авиасооб-
щение сначала со странами 
СНГ, а затем уже со странами 
дальнего зарубежья.

Однако уже в конце июня 
министр опроверг появившие-
ся в СМИ сообщения о возоб-
новлении с 15 июля полетов с 
Турцией. Турецкая сторона 
действительно предложила 
рассмотреть такой вариант, 
однако ни о чем конкретном 
речи пока не идет.

Ранее также стало извест-
но, что Евросоюз не включил 
Россию в список из четырнад-
цати стран, для жителей кото-
рых с 1 июля открываются его 
границы.  

ФИНАНСЫ 

Сбербанк 
снизил ставки 
по базовой 
линейке 
вкладов

ПРОЦЕНТ 
НЕ СБЕРЕГЛИ
Игорь Зубков

Сбербанк снизил максималь-
ные ставки по базовой линейке 
вкладов на 0,5 процентного 
пункта, следует из данных на 
сайте банка.

Ставка по вкладу «Сохра-
няй», который не предусма-
тривает пополнения/снятия, 
снижена до 3,68% годовых, по 
вкладу «Пополняй» — до 3,32%, 
по вкладу «Управляй» (с ча-
стичным снятием без потери 
процентов) — до 2,97%. Макси-
мальные ставки по базовой ли-
нейке действуют для вкладов 
на сумму свыше 400 тысяч ру-
блей и срок от полугода до года 
при открытии вклада удален-
но.

Одновременно Сбербанк за-
пустил до 2 августа промовклад 
«Лето Онлайн» с максималь-
ной ставкой 4% годовых для 
вкладов на шесть месяцев и 
3,8% для трехмесячных вкла-
дов. Его можно открыть только 
в мобильном приложении и ин-
тернет-банке, а также в банко-
матах, минимальная сумма 
вклада — 50 тысяч рублей, по-
полнение/снятие не предусмо-
трены.

По итогам второй декады 
июня средняя максимальная 
ставка по депозитам топ-10 
банков по объему привлечения 
средств физлиц опустилась 
ниже 5%, это очередной исто-
рический минимум. Очевидно, 
что показатель продолжит сни-
жаться и дальше.

19 июня Банк России снизил 
ключевую ставку сразу на один 
процентный пункт, с 5,5% до 
4,5% годовых. В Банке России 
ожидают, что средние ставки по 
вкладам останутся выше ин-
фляции, отмечала тогда глава 
ЦБ РФ Эльвира Набиуллина. По 
ее мнению, долгосрочные став-
ки по вкладам будут привлека-
тельнее с точки зрения процен-
тов, чем краткосрочные. Годо-
вая инфляция в июне находи-
лась на уровне 3,1%.  

МЕЖДУ ТЕМ

Россия начала поставлять первый противовирусный препа-

рат против COVID-19 в Белоруссию, есть договоренность с 

Казахстаном, идут переговоры со странами Латинской Аме-

рики и Ближнего Востока. «Авифавир» был зарегистриро-

ван минздравом в конце мая и включен в клинические реко-

мендации по лечению больных COVID-19. Он способен по-

давлять размножение вируса в организме. В результате че-

ловек болеет легче и быстрее выздоравливает. В июне про-

изведено 100 тысяч курсов лекарства.

«Наш препарат демонстрирует лучшие результаты по срав-

нению с конкурентами, в том числе американским препара-

том «Ремдесивир», — прокомментировал глава Российского 

фонда прямых инвестиций (РФПИ) Кирилл Дмитриев. — C 

учетом решения властей США закупать практически 100 

процентов произведенного «Ремдесивира» в ближайшие 

месяцы и дефицита эффективных препаратов на мировом 

рынке Россия готова прийти на помощь другим странам в 

борьбе с коронавирусом и начать зарубежные поставки 

«Авифавира». Российский препарат стоит в несколько раз 

дешевле, при этом форма выпуска в таблетках упрощает 

его прием, позволяя осуществлять терапию на ранних ста-

диях заражения. Интерес к препарату выразили уже свыше 

50 стран».  

Прокуроры вправе 
обжаловать 
судебные решения



3События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
3 июля 2020
пятница № 143 (8197)

События и комментарииFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

Ответ — «Да»!

Самое главное — с уче-
том пандемии процесс 
голосования был без-

опасным и удобным для гра-
ждан. Разведение на несколько 
дней позволило избежать ско-
пления людей на участках, плюс 
каждый мог выбрать время, ког-
да прийти. Поэтому уже звучат 
предложения развивать этот 
формат. «Мне кажется, двух-
трехдневное голосование на 
иных выборах было бы хоро-
шим форматом. Тем более что 
такой опыт есть у многих госу-
дарств», — сказала спикер Сове-
та Федерации Валентина Мат-
виенко.

Еще один новый формат — вы-
бор онлайн. Результаты дистан-
ционного электронного голосо-
вания в Москве и Нижегород-
ской области должны развеять 
сомнения тех, кто опасался но-
вой процедуры и подозревал ее в 
непрозрачности или даже управ-
ляемости. Сравним цифры. В сто-
лице за поправки в Конституцию 
высказались 62,33% участников 
ДЭГ, против — 37,67%. В Нижего-
родской области — «да» сказали 
59,69%, «нет» — 40,31%.

Разброс между сторонниками 
и противниками поправок мень-
ше, чем в среднем по России, и 

меньше, чем в большинстве реги-
онов, которые голосовали обыч-
ным способом. Возьмем, к при-
меру, Башкирию: 88,68% — за, 
10,6% — против. Или Санкт-Пе-
тербург: 77,66% — за, 21,63% — 
против. Да и в самой Москве ито-
говый результат на традицион-
ных участках оказался выше, 
чем на онлайн-голосовании: 
65,26% — за и 30,84% — против. Та 
же картина в Нижегородской об-
ласти — суммарно поправки под-
держали 79,31% жителей, не 
поддержали 20,16%.

В Центризбиркоме считают, 
что электронное голосование бу-
дет развиваться, запрос на это 
уже есть в регионах. По словам 
Эллы Памфиловой, в комиссию 
поступило множество звонков от 
возмущенных россиян, которые 
хотели проголосовать по Консти-

туции через интернет, но их ма-
лая родина не попала в число 
участников.

Для расширения практики 
онлайн-голосования есть и тех-
нические возможности. Глава 
минкомсвязи Максут Шадаев 
рассказал в информационном 
центре ЦИК, что единый портал 
госуслуг, через который шла ре-
гистрация на ДЭГ, справился с 
повышенной нагрузкой и вполне 
способен обеспечить регистра-
цию для любого количества 
пользователей. Тем более что ко-
личество учетных записей на 
портале почти сравнялось с чи-
слом россиян, имеющих право 
голоса.

В целом голосование по всей 
стране прошло спокойно, что 
подтвердили наблюдатели. За 
ходом голосования следили бо-
лее 520 тысяч представителей 
1600 общественных организа-
ций и 18 политических партий. 
Это беспрецедентный масштаб 
для российской избирательной 
системы.

В течение всех дней голосова-
ния в Общественной палате РФ 
работал ситуационный центр, 
который принял более 52 тысяч 
сообщений от наблюдателей со 
всей страны, рассказала испол-
нительный директор ассоциации 
«Независимый общественный 
мониторинг (НОМ)» Алена Бул-
гакова. Сигналов о возможных 
нарушениях поступило 512, по-

сле проверки выявлено 33 реаль-
ных фактов несоблюдения зако-
на. Еще 98 сообщений, поступив-
ших в ситуационный центр, по-
сле проверки были признаны за-
ведомо ложными.

Эксперты проанализировали 
сообщения и из других источни-
ков. Как рассказал сопредседа-
тель ассоциации «Гражданский 
контроль», член СПЧ Александр 
Брод, 92% из 1350 сигналов на 
«Карте нарушений» движения 
«Голос» оказались фейковыми. 
«Более того, мы отметили, что 
эти сообщения после того, как 
они признаны недостоверными, 
не удаляются и никаких извине-
ний и опровержений со стороны 
модераторов «Карты наруше-
ний» не появляется». Возможно, 
причина в том, что сервер дан-
ной организации находится в 
США, приводить карту в порядок 
сложно из-за географической 
удаленности, а самое главное — 
заказ именно на массу фейков и 
проблемных ситуаций», — доба-
вил Александр Брод.

За активностью из-за рубежа 
внимательно следят и россий-
ские парламентарии. Как расска-
зал журналистам глава комис-
сии Совета Федерации по защите 
госсуверенитета Андрей Климов, 
с первого дня голосования сена-

торы выявили несколько направ-
лений атак извне. Это дезинфор-
мация российских граждан по 
линии западных СМИ-иноаген-
тов, массовое распространение 
фейков в социальных сетях, под-
стрекательство к совершению 
противоправных действий, ки-
бератаки на сайт ЦИК и другие 
ресурсы, а также провокации не-
санкционированных уличных 
акций.

«Однако благодаря высокому 
уровню сознательности и ответ-
ственности подавляющего боль-
шинства граждан России, своев-
ременно принятым профилакти-
ческим мерам задуманный за ру-
бежом антироссийский спек-
такль провалился, как де-факто, 
так и де-юре», — констатировал 
Андрей Климов. Все факты будут 
обобщены и представлены на за-
седании Совета Федерации. «Не 
исключаю, что в результате обсу-
ждения нами будут сделаны ре-
комендации по совершенствова-
нию российского законодатель-
ства. Это, естественно, необходи-
мо будет сделать с максималь-
ным учетом поддержанных на-
родом конституционных изме-
нений», — добавил он.  

Элла Памфилова: Голосование по 
Конституции прошло даже лучше, 
чем предполагал ЦИК.

А К Ц Е Н Т

Разведение голосования на несколько 
дней – безопасно и удобно для граждан. 
Поэтому уже звучат предложения 
развивать этот формат

ПРАВО 

КС РФ уточнил 
правила 
взимания 
налогов 
для экспортных 
товаров

СТАВКИ 
СДЕЛАНЫ
Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ уточ-
нил порядок налогообложения 
товаров, которые Россия по-
ставляет на экспорт. Если по не-
зависящим от перевозчика об-
стоятельствам перевозка раз-
бивается на два этапа — внутри-
российский и международный, 
— ни на каком из них товар не 
должен облагаться налогом на 
добавленную стоимость.

Положения Налогового ко-
декса пришлось анализировать 
по делу компании Gazprom Neft 
Trading GmbH. В 2014 году 
«дочка» «Газпром Нефти» за-
фрахтовала танкер для постав-
ки нефти в Нидерланды. Однако 
на пути следования судно полу-
чило повреждения, поэтому в 
Мурманске груз пришлось пе-
реправить на другое судно. Ко-
носамент, то есть документ, ко-
торый перевозчик выдает гру-
зовладельцу, стал недействи-
тельным, ведь в нем конечным 
пунктом поставки был указан 
Роттердам. 

А с учетом новых обстоя-
тельств вместо одного доку-
мента было выдано два — и за 
российский этап перевозок по 
закону требуется заплатить на-
лог в размере 18 процентов. 
Этот спор отправитель и пере-
возчик сначала пытались ре-
шить в арбитражном суде, а за-
тем Gazprom Neft Trading 
GmbH обратилась в Конститу-
ционный суд РФ.

По мнению заявителя, такой 
формальный подход нарушает 
конституционный принцип ра-
венства перед законом и судом. 
Тем более что внутрироссий-
ский этап перевозки был офор-
млен самостоятельными доку-
ментами по непредвиденным и 
не зависящим от воли сторон 
обстоятельствам. 

Конституционный суд РФ 
признал, что в данном случае 
необходимо принимать во вни-
мание не только букву, но и дух 
закона.

Решение по делу об экспорте 
нефти основано на ранее вы-
сказанных правовых позициях 
суда, а потому вынесено без 
проведения публичных слуша-
ний. КС, в частности, еще раз 
напомнил, что в соответствии с 
Конституцией РФ каждый обя-
зан платить законно установ-
ленные налоги и сборы. Во из-
бежание разночтений фор-
мальная определенность и пол-
нота элементов налогового обя-
зательства исчерпывающе про-
писаны в законодательстве. Что 
касается налога на добавлен-
ную стоимость, то «в случае, 
когда переложение бремени 
фактической уплаты налога на 
конечного потребителя невоз-
можно, государство отказыва-
ется от взимания налога на до-
бавленную стоимость с такого 
рода операций, что в полной 
мере соответствует природе на-
лога на добавленную стои-
мость».

— И в случае экспорта имеет 
дополнительный эффект под-
держания российских товаров 
и их конкурентоспособности 
на мировом рынке, поскольку 
другие государства также ос-
вобождают экспортные опера-
ции от обложения налогом на 
добавленную стоимость, — ука-
зал КС.

Статьи 164 и 165 Налогово-
го кодекса, по мнению суда, не 
противоречат Конституции 
Российской Федерации, по-
скольку не предполагают отме-
ну нулевой процентной ставки 
налогообложения в случаях, 
подобных описанным. Налого-
плательщику необходимо лишь 
представить «документы, до-
стоверно подтверждающие 
связь указанных услуг с завер-
шенной экспортной операцией, 
а также факт наступления не-
предвиденных и не зависящих 
от воли сторон обстоятельств, в 
связи с которыми продолжение 
международной перевозки ста-
ло невозможным». Дело 
Gazprom Neft Trading GmbH 
подлежит пересмотру.  

ИНТЕРНЕТ 

Бесплатный 
доступ 
к значимым 
сайтам 
продлен

ТАРИФ — НОЛЬ

Ирина Алпатова

Эксперимент по предоставле-
нию бесплатного доступа к со-
циально значимым интернет-
ресурсам («Доступный интер-
нет») продлевается до конца 
года, сообщила минкомсвязь.

Он стартовал 1 апреля, что-
бы обеспечить доступ к необхо-
димой информации даже тем, 
кто по каким-то причинам не 
может платить за интернет. 
«Ростелеком», МТС, «Вымпел-
ком», «МегаФон» и «Эр-Теле-
ком» каждый в среднем  предо-
ставляли такой доступ более 50 
тыс. уникальных пользователей 
в месяц. По словам главы мин-
комсвязи Максута Шадаева, на-
иболее востребованными ока-
зались соцсети и портал госу-
слуг, но массового перехода 
абонентов на социальный ин-
тернет не произошло и операто-
ры не понесут значительных 
потерь. 

Законопроект о бесплатном 
доступе к значимым ресурсам 
дорабатывается, по мнению ми-
нэкономразвития, нужны чет-
кие критерии, по которым сай-
ты попадают в реестр. Сейчас в 
нем 371 сайт, среди которых по-
исковики, социальные сети, 
порталы про красоту и моду для 
женщин, сайты для дачников и 
охотников.  

Отказ от взимания 
НДС служит 
дополнительной 
поддержкой 
для экспорта рос-
сийских товаров

ПОСТУПОК

Председатель участковой избирательной комиссии из карельской де-

ревни Толвуя Анна Ванюшкина подарила выигранный в викторине авто-

мобиль многодетной семье из Медвежьегорского района.

Специальная викторина проводится к 100-летию образования Карелии, 

которое отмечается в нынешнем году. Среди призов  — много предметов 

бытовой техники, автомобили и даже квартиры в Петрозаводске. 

Анна Ванюшкина решила попробовать, не надеясь на какой-то результат. 

Но именно ее анкета и стала выигрышной — автомобиль. Но она решила его 

не брать, а передать многодетной семье. И вот на главной площади Мед-

вежьегорска семье Пановых из старинного заонежского села Толвуя влас-

ти муниципалитета вручили автомобиль. 

Подготовила Светлана Цыганкова

Валерий Выжутович,
политический обозреватель

ЕСЛИ

ЧУЖИЕ РАБОЧИЕ РУКИ
Во время режима самоизоляции власти смогли удер-
жать под контролем ситуацию с трудовыми мигранта-
ми. Об этом в Москве на пресс-конференции заявил 
профессор Государственного университета управле-
ния, член экспертно-консультативного совета при 
Главном управлении по вопросам миграции МВД Рос-
сии Владимир Волох.

По его словам, задача была непростой, однако вла-
стям удалось ее реализовать. «На мой взгляд, органы 
власти сумели организовать работу, чтобы минимизи-
ровать те негативные последствия, которые проявля-
лись по отношению к мигрантам в связи с пандемией. 
Очень оперативно был подготовлен и принят указ пре-
зидента РФ, который так и назывался — «О временных 
мерах по урегулированию правового положения ино-
странцев в РФ в связи с угрозой распространения ко-
ронавирусной инфекции», — сказал Волох. Он отметил, 
что ситуация с мигрантами в России, несмотря на спад 
заболеваемости, остается сложной.  

Еще 19 марта 
министерство вну-
тренних дел разъя-
снило порядок про-
дления срока вре-
менного пребыва-
ния иностранцев в 
России. Для этого 
необходимо обра-
титься в ближай-
ший территориаль-
ный орган МВД с за-
явлением, состав-
ленным в произвольной форме. Визы продлевают неза-
висимо от цели приезда и даже если все сроки вышли. 
Кроме того, трудовые мигранты могут оформить но-
вые патенты. За нарушение срока подачи документов к 
административной ответственности не привлекут.

 Агентство стратегических инициатив (АСИ) высту-
пило с предложением временно приравнять мигрантов 
к гражданам России для получения пособий по безра-
ботице, а также ряда других льгот и выплат в рамках 
поддержки работников организаций на фоне борьбы с 
коронавирусом. Такой путь уже избрала Португалия, 
приравнявшая в социальных правах 580 тысяч мигран-
тов к гражданам страны на время борьбы с COVID-19 и 
экономическими последствиями пандемии. АСИ также 
предлагает начать готовить мигрантов, оставшихся без 
работы, «под высвобождающиеся рынки и для рынков 
обслуживания IT-инфраструктуры». 

Когда вводили карантин и режим самоизоляции, в 
России находились сотни тысяч трудовых мигрантов. 
Одни поспешили вернуться домой и застряли в тран-
зитных зонах, другие остались, полагая, что в любом 
случае найдут себе занятие. До апреля в России было, 
по разным оценкам, от 9 до 11 миллионов мигрантов. 
Сколько из них уехало и сколько осталось, пока труд-
но сказать. Но совершенно очевидно, что экономиче-
ский кризис (и прежде всего — резкий рост безрабо-
тицы), вызванный пандемией, обострит насторожен-
ное отношение большинства россиян к мигрантам. В 
основе такого отношения стойкий миф, что «понае-
хавшие» вытесняют с рынка труда «коренных» и 
местных. Теперь  этот миф будет особенно активно 
эксплуатироваться. 

Между тем все обстоит ровно наоборот. Мигранты 
создают новые рабочие места, а не поглощают их. 
Именно приток мигрантов приводит к появлению но-
вых работ на рынке. Это верно как для Западной Ев-
ропы, так и для России. «Миф о вытеснении местных 
приезжими идет от заблуждения о неизменном объе-
ме работ, — говорит экономист, проректор Россий-
ской экономической школы (РЭШ) Максим Буев. — 
Многим кажется, что приток мигрантов вызывает 
безработицу, потому что объем доступных работ — 
фиксированный. На самом деле это далеко не всегда 
так, в действительности иммиграция может увеличи-
вать масштабы экономики, приводя к созданию но-
вых рабочих мест. Где работают мигранты? В сфере 
услуг, в отелях, в строительстве. Причем строитель-
ство доминирует. Поэтому первый удар от наплыва 
мигрантов принимают на себя как раз местные стро-
ители. По идее, их 
зарплаты от этого 
могут упасть, пото-
му что прибыла де-
шевая рабочая 
сила. И действи-
тельно, первый эф-
фект от прибытия 
мигрантов может 
быть отрицатель-
ным: зарплаты сни-
жаются. Но в целом, поскольку экономика расширя-
ется, расти начинают и зарплаты. Рост экономики пе-
рекрывает первоначальный отрицательный эффект 
от притока мигрантов. В итоге выигрывает не только 
все население страны, но и конкретный сектор эко-
номики, принявший на себя первый удар, в нашем 
случае — строительство». 

Таким же мифом является конкуренция на рынке 
труда между мигрантами и местными. Потому что на 
самом деле мигранты конкурируют с мигрантами вну-
три сегмента экономики, который их принимает. 
Местные жители у нас дворы не метут, им дворники-
таджики не конкуренты. То же и со строителями. «Я 
сам слышал  от таксиста-таджика, — рассказывает 
Буев, — как он приехал в Москву искать работу, пошел 
на стройку, и ему пришлось учить узбекский язык, по-
тому что вся стройка — узбеки. Он хотел выучить рус-
ский, а пришлось выучить узбекский. И это наглядный 
пример, что мигранты в нижней зарплатной нише ско-
рее конкурируют между собой. Да, они выдавливают 
местных, но не в безработицу, а в более высокие зар-
платы. Поскольку экономика увеличивается, для мест-
ного населения открывается возможность занимать 
рабочие места с более высокой зарплатой». 

Действительно, представим себе: мигрант приезжа-
ет, идет работать на стройку. У него появляются деньги. 
Он их должен потратить. Но если денег становится 
больше, то растет и платежеспособный спрос. И вокруг 
этого спроса создаются новые рабочие места. Потому 
что этот спрос нужно удовлетворить. У мигранта он го-
раздо выше. У местного есть жилье, а мигрант нуждает-
ся в съемной квартире. Он снимает ее у местных. Сле-
довательно, у тех появляется дополнительный доход. 
Они получают шанс заняться более квалифицирован-
ным трудом и в конечном счете от этого только выиг-
рывают.

Часто приходится слышать: России нужны высо-
коквалифицированные мигранты. Всем такие мигран-
ты нужны. Но массовая миграция никогда не состоит 
сплошь из квалифицированных людей. Массовая миг-
рация в СССР была миграцией сельского населения. 
Из кого сегодня состоит население наших больших го-
родов? Из вчерашних или позавчерашних крестьян.  

Местные жители 
у нас дворы 
не метут, им 
дворники-мигран-
ты  не конкуренты 

Мигранты 
создают новые 
рабочие места, 
а не поглощают их

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181
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ОЦЕНКИ Высокая поддержка дает президенту мандат 
на реализацию новелл Конституции и перезагрузку власти

Поправки объединяют
Айсель Герейханова

П
оддержка лично прези-
дента, успехи в борьбе с 
пандемией, социальный 

блок поправок и мобилизация 
общества вокруг единых ценно-
стей обеспечили высокие ре-
зультаты голосования по по-
правкам в Конституцию РФ.

К такому выводу пришли эк-
сперты и социологи в ходе «кру-
глого стола», который в четверг 
прошел в Фонде развития гра-
жданского общества (ФоРГО).

Напомним, что, по предвари-
тельным данным Центризбир-
кома, за новые поправки в Кон-
с т и т у ц и ю  п р о го л о с о в а л и 
77,92% россиян, а явка состави-
ла 67,97%. Примечательно, что 
общероссийский уровень под-
держки поправок оказался зна-
чительно выше, чем в 1993 году, 
когда принимался сам Основ-
ной Закон России: тогда «да» 
сказали 58,4% при явке на уров-
не 54,8%. 

«Тогда не было такого попу-
лярного политика, как Влади-
мир Путин. Рейтинг Ельцина 
после 1991 года и после кон-
фликта с парламентом падал. 
Не было актора, вокруг которо-
го было бы большое количество 
сплоченных сторонников, кото-
рые есть у Путина», — пояснил 
глава ФоРГО Константин Ко-
стин.

По его словам, такие показа-
тели, такой уровень поддержки 
дает президенту очень широкий 
мандат, «как на фактическую 

реализацию новых положений в 
Конституции, так и на настрой-
ку и перезагрузку всей системы 
государственной власти». Он 
отметил, что Владимир Путин 
был не просто инициатором по-
правок, но и принял активное 
участие в их продвижении и 
разъяснении.

Кроме того, высокую поддер-
жку новых поправок определил 
их социальный характер, счита-
ет эксперт. «Социологические 
опросы показали, что все соци-
альные поправки имели поддер-
жку 90%», — уточнил Костин. Он 
подчеркнул, что поправки, ка-
сающиеся социальной ответст-
венности государства — пенсии, 
зарплаты, здравоохранение, — 
это то, что людей волнует. «Это 
все и сработало», — подчеркнул 
политолог. 

По мнению главы ФоРГО, на 
результаты также оказала влия-
ние успешная работа россий-
ских властей по преодолению 
негативных последствий коро-
навируса. По его словам, в тех 
странах, где действия властей 
неэффективны в борьбе с панде-
мией, правящая партия на выбо-
рах, как правило, проигрывает. 
Так, на муниципальных выбо-
рах во Франции партия Эмма-
нюэля Макрона потерпела пора-
жение. Другой позитивный при-
мер — Южная Корея, где на пар-
ламентских выборах уверенно 
победила правящая партия. 

К урнам для голосования 
пришли даже сомневающиеся 
сторонники, говорит Виктор 
Потуремский, директор по по-
литическому анализу компа-
нии ИНСОМАР. Именно поэто-

му, по его мнению, социологи не 
смогли предсказать такие высо-
кие результаты. «В прошедшей 
процедуре голосования избира-
тели увидели какие-то возмож-
но большие смыслы и большее 
значение, чем даже предполага-
ли мы, эксперты», — пояснил 
Потуремский. 

Персональный, содержа-
тельный и технологический 
факторы отметил эксперт Цен-
тра политической конъюнкту-
ры Алексей Чеснаков, коммен-
тируя итоги голосования. «Это 
очевидный триумф Владимира 
Путина. Он многое сделал для 
получения этого результата», — 
сказал он. Кроме того, полито-
лог отметил, что в большом пе-
речне поправок каждый мог 
увидеть то, «что резонировало с 
его ценностями, представлени-
ями о добре и зле, о роли госу-
дарства». «И это имело важное 
значение для мобилизации, для 
явки тех людей, которые увиде-
ли в Конституции что-то свое», 
— уточнил он.

Чеснаков также отметил 
формат семидневного голосова-
ния. «Эта технология позволяет 
как можно большему количест-
ву людей принять участие в 
этой демократической проце-
дуре, высказать свое отношение 
к происходящему в стране», — 
уверен он. 

Кроме того, эксперты  поло-
жительно оценили опыт прове-
дения электронного голосова-
ния в Москве и Нижегородской 
области. 

Социологические опросы показали, что все социальные поправки имели 
поддержку 90 процентов.
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ТРАНСПОРТ Российские авиакомпании пока 
смогли избежать массовых увольнений персонала

Капитал 
воздушного судна

Евгений Гайва 

Н
а фоне сообщений о 
планах массовых 
увольнений пило-
тов в зарубежных 
авиакомпаниях из-
за падения объема 
перевозок в России 
ситуация пока ста-
бильна,  говорят 

представители отрасли. Однако 
за время простоя зарплаты лет-
ного состава сократились иног-
да в два раза и больше. 

«По информации россий-
ских авиакомпаний, в организа-
циях гражданской авиации мас-
совые увольнения летного со-
става не наблюдаются», — сооб-
щили «Российской газете» в Ро-
савиации. «Информации о мас-
совых увольнениях в россий-
ских авиакомпаниях мы не име-
ем», — согласился президент 
профсоюза летного состава Рос-
сии Мирослав Бойчук. 

О жестких мерах зарубеж-
ных авиакомпаний для преодо-
ления кризиса СМИ стали сооб-
щать еще в апреле. О планах от-
править пилотов в неоплачивае-
мые отпуска сообщали немец-
кая авиакомпания Lufthansa и 
британская British Airways. Ави-
акомпания Norwegian сократи-

ла штат на 7,3 тысячи человек, 
АirBaltic  уволила 250 человек, 
американская Delta в конце 
июня предупредила о возмож-
ных увольнениях около 2,5 ты-
сячи пилотов. Увольнения идут 
в Emirates и «Скандинавских 
авиалиниях» (SAS). 

Российских пилотов пока в 
основном затронуло сокраще-
ние зарплаты. Ее гарантирован-
ная часть составляет до 40%. У 
командиров воздушного судна 
зарплата выше, но доля гаран-
тированной части примерно та 
же, рассказывает Бойчук. Эти 
выплаты пилоты  получают. 
Остальная часть зарплаты зави-
сит от налета часов. Рейсов нем-
ного, так что и зарплата в итоге 
стала ниже.

Например, в авиакомпании 
«Уральские авиалинии» «РГ» 
рассказали, что часть пилотов 

находится в простое. Также «в 
двухнедельном режиме оплаты 
по графику» и весь командный 
состав. Двухнедельный режим 
нужен для равномерного рас-
пределения часов налета между 
всеми сотрудниками летной 
службы, пояснили в авиакомпа-
нии. Зато с начала пандемии не 
уволился ни один пилот.

В некоторых авиакомпаниях 
пилотам предложили подписать 
дополнительное соглашение об 
уменьшении зарплаты, добав-
ляет президент Шереметьев-
ского профсоюза летного соста-
ва Игорь Дельдюжов. Выделен-
ные 23,5 млрд рублей госпомо-
щи в основном пошли как раз на 
компенсацию фактически вы-
плаченной зарплаты. Денег хва-
тило на март и апрель. Выделе-
ние еще 30 млрд рублей обсу-
ждается, но решение пока не 

принято. Кроме того, системоо-
бразующие предприятия могут 
привлекать беспроцентные или 
субсидируемые государством 
кредиты на выплату зарплаты.

Все же это временные меры. 
В будущем в каких-то компани-
ях решат, что летать будут все, 
но за маленькую зарплату, в 
других — лишний персонал со-
кратят. Так что массовые уволь-
нения в перспективе вполне 
возможны, считает главный эк-
сперт Института экономики 
транспорта и транспортной по-
литики НИУ ВШЭ Федор Бори-
сов. При этом в российской гра-
жданской авиации был дефицит 
квалифицированных пилотов. 
Так что увольнения, если они и 
будут, затронут молодых пило-
тов, добавляет он. 

Многие российские пилоты, 
которые работали в зарубеж-
ных авиакомпаниях, сейчас на-
чали возвращаться в Россию и, 
скорее всего, найдут работу. 
Правда, им придется пойти на 
снижение зарплаты. При опти-
мистичном сценарии на восста-
новление рынка до прежних 
значений уйдет не меньше двух 
лет, добавляет Борисов.   

Гарантированная часть зарплаты 
пилотов около 40%, остальной 
доход зависит от числа рейсов.

А К Ц Е Н Т

Если в российских авиакомпаниях будут 
увольнения, то они затронут только 
молодых пилотов. Но со снижением 
зарплаты придется смириться всем

РЕШЕНИЕ Cуд отменил приговор, 
вынесенный по видеосвязи

Камеру отключили

Владислав Куликов

Второй кассационный суд об-
щей юрисдикции принял прин-
ципиально важное решение: от-
менен приговор, вынесенный 
судом первой инстанции в ре-
жиме видео-конференц-связи.

Сегодня вопрос приобрета-
ет особую актуальность. Мно-
гие юристы задаются вопро-
сом, перейдут ли суды полно-
стью на онлайн-процессы или 
сохранятся заседания в очном 
режиме, когда человек лично 
предстает перед судом.

Судебное заседание, по по-
воду которого высказался кас-
сационный суд, прошло задолго 
до пандемии. Но тем важнее 
правовая позиция высокой ин-
станции: она показывает, как 
именно надо рассматривать 
дела в спокойное время.

«Приговором Сафоновского 
районного суда Смоленской об-
ласти от 17 сентября 2019 года 
И. осужден за применение на-
силия в отношении представи-
теля власти. Участие подсуди-
мого в судебном заседании осу-

ществлялось посредством ви-
део-конференц-связи», — сооб-
щили во Втором кассационном 
суде общей юрисдикции.

Да, суды достаточно давно 
используют видео-конференц-
связь. Например, по видео ча-
сто рассматривали жалобы за-
ключенных на решение об аре-
сте или ходатайства следствия 
о продлении ареста. Oднако 
разбирательство уголовного 
дела по существу все-таки про-
водилось очно. 

«В соответствии с положе-
ниями уголовно-процессуаль-
ного закона подсудимый участ-
вует в судебном заседании не-
посредственно, — подчеркнул 
кассационный суд. — Возмож-
ность его участия в режиме ви-
део-конференц-связи при рас-
смотрении судом первой ин-
станции уголовного дела по су-
ществу предусмотрена законом 
лишь в исключительных случа-
ях в целях обеспечения безопа-
сности участников уголовного 
судопроизводства». Приговор 
отменен, дело отправлено на 
новое рассмотрение.  

НАЧНЕМ 
С ГЕОГРАФИИ 

Они бесконтактно из-
меряют температуру 
выпускника и определя-

ют, допускать его или нет, если 
она повышена. Те, кто не сможет 
по болезни сдать экзамены в ос-
новные сроки, спокойно придет 
на ЕГЭ в резервные дни. Их в рас-
писании достаточно.

— Расписание составлено так, 
чтобы все успели подать доку-
менты в вузы, — рассказал ранее 
врио руководителя Рособрнадзо-
ра Анзор Музаев. — Все вузы под-
ключены к нашей базе с резуль-
татами ЕГЭ. С 20 августа универ-
ситеты начнут формировать спи-
ски и рейтинги абитуриентов.

Организаторы ЕГЭ, учителя и 
наблюдатели  в этом году надели 
маски и перчатки. Но единого 
требования к выпускникам поль-
зоваться масками нет.  Школьные 
классы перед каждым экзаменом 
проветриваются, их убирают с 
дезинфицирующими средства-
ми. На входе установлены дозато-
ры с антисептиками. А еще во 
многих школах дети приходят на 
ЕГЭ группами, в разное время, 
чтобы избежать толпы на входе. В 
аудиториях их рассаживают зиг-
загом, на расстоянии в 1,5 метра.

Следят за ходом экзаменов 
общественные наблюдатели че-
рез камеры, а помогают им ней-
росети и искусственный интел-
лект. Если «егэшника» поймали с 
мобильником — результаты анну-
лируют. И пересдать их в этом 
году будет нельзя. Если выпуск-
ник недоволен своими баллами, 
то пересдать в этом году он тоже 
не сможет. В понедельник и втор-
ник, 6 и 7 июля, пройдет самый 
массовый экзамен по русскому 
языку. Он нужен для поступле-
ния абсолютно на все специаль-
ности в вузы. Его будут сдавать 
более 670 тысяч человек.  

ДРУГАЯ МОДЕЛЬ 
ЭКОНОМИКИ: МЕНЯТЬСЯ
Экономику нужно восстанавливать. Но какую?

Сырьевую? Мы давно уже знаем, что не всё можно ку-
пить за деньги и что сырье — это регулярные кризисы, а 
зависимость от импорта оборудования, комплектую-
щих и исходников в 70—90% — не есть наша мечта. И — не 
национальная безопасность. А еще какую? Полугосудар-
ственную, всю — в вертикалях? Доля государства в эко-
номике сегодня доходит до 60—70%. А что ждать потом? 
80 или 90%? Но каждому известно, что в такой экономи-
ке служат, а не творят, подчиняются, а не работают. В ней 
плохо с инновациями. Она обречена на технологическое 
отставание и стагнацию. 

А еще какую эко-
номику? Бюджет-
ную, где весь рост 
сосредоточен вокруг 
бюджета — его дота-
ций, субвенций, 
льгот? Где нет нор-
мального доступа к 
дешевому кредиту и 
все, кто не боится, 
мечтают подкатить-
ся к бюджету? Но за-
ранее известно, что 
бюджет — нерезино-
вый. Не могут быть 
одновременно и масло, и пушки, и инвестиции, и откач-
ка доходов в крупнейшие резервы. Одни только нацпро-
екты не вытянут нас в быстрый и стабильный рост.

Да, нужно восстанавливать, но другую модель эконо-
мики. Политический централизм не обязательно ведет к 
экономическому. Наоборот, в странах «экономического 
чуда» (их было более 20 после Второй мировой войны) 
твердая рука была инструментом для создания эконо-
мик, все более быстрых, все более свободных, рыночных 
и децентрализованных, год за годом. При всех культур-
ных особенностях. 

Так какая же это модель экономики? Нужно же дого-
вориться о цели! Вот ответы. Социальная рыночная эко-
номика. Благосостояние для всех — читаем Людвига Эр-
харда. Немецкий стиль гораздо больше нам подходит, 
чем англо-саксонский. Таковы исторические корни. 
Доля государства в экономике (с учетом контролируе-
мого бизнеса) — не выше 30—35%. Доля среднего и мало-
го бизнеса в ВВП — до 40—50% (сегодня — 20—21%). Сырье 
в экспорте составляет не больше 30—40%, машины и 
оборудование — до 15—20%. Зависимость от высокотех-
нологичного импорта — не выше 30—40%, от импорта не-
продовольственных товаров народного потребления — 
до 25 — 35%. 

Налоговое и квазиналоговое бремя — не больше 32% 
ВВП (иначе не будем быстро расти). Госдолг — до 35 —40% 
ВВП (отличный источник для роста, безопасный уро-
вень). Насыщенность деньгами (монетизация) и кредита-
ми — не ниже 90—100% ВВП (в Китае — за 200%) при уров-
не процента до 3—4% по коммерческим ссудам. Не сомне-
вайтесь, инфляция будет низка — есть огромная междуна-
родная практика. Регулятивная нагрузка — в половину 
нынешней. Потребление государства — до 14—15% ВВП 
(сегодня — 18,5%), а вот инвестиции, накопление основ-
ного капитала — до 27—28% ВВП (сейчас 22%, в Китае — 
выше 40%). Тогда начнем расти со скоростью света. Ну не 
света, но все-таки 4 — 5% в год давать точно будем.

И еще выравнивание регионов по доходам и качеству 
жизни. Хорошая жизнь — не только в Москве! Каждый 
должен найти работу там, где он живет с семьей. Все — 
больше нет 7—10 млн отходников. Нет и 14—15 млн не-
формалов, работающих в серой экономике. Есть истин-
ный бюджетный федерализм, когда регионам хватает 
своих налогов для развития. И еще нет больше стягива-
ния всего и вся в Москву.

— Мечты, мечты! 
Идеализм! — так ска-
жут скептики. И бу-
дут не правы, пото-
му что хорошо из-
вестно, как сделать 
быстрый рост. Так, 
чтобы все флаги 
были в гости к нам с 
прямыми инвести-
циями, несмотря на 
санкции. Перед рын-
ком в 147—150 млн 
человек с темпами 
роста в 4—5% капи-
тал не может усто-
ять.

Так бывает? В 2019 году нас перегнала Малайзия по 
ключевому показателю благосостояния — ВВП на душу 
населения по паритету покупательной способности. У 
России — 29,6 тыс. долл., у Малайзии — 32,9 тыс. долл. 
(МВФ). Еще в 1992 г. этот показатель у нас был почти на 
40% выше, чем в Малайзии. Сегодня — на 10% ниже. 
Свою независимость Малайзия отмечает с 1957 г. Для 
нас это был год запуска спутника. 

Все изменилось. Малайзия сегодня — мировой эк-
спортер электроники, в т. ч. в Россию. В I квартале 2020 г. 
машины и оборудование составляли 1,2% нашего эк-
спорта в Малайзию. И, наоборот, их доля — 57% в импор-
те из Малайзии в Россию (ФТС). Кому нужно меняться? 
Ожидаемая продолжительность жизни в Малайзии по-
чти 77 лет, на 3 с лишним года больше, чем у нас. В 1960 г. 
все было наоборот. В России жили на 6 лет дольше, чем в 
Малайзии.

Да, страны конкурируют между собой. Те, кто были 
вечными неудачниками, могут стать впереди планеты 
всей. И наоборот. Только нужно договориться, какую мо-
дель экономики мы строим. И за счет каких средств. Ум-
ный финансовый инженер всегда их найдет. 

Вот простые расчеты. Ежегодно экспорт товаров из 
России больше импорта на 100—200 млрд долл. Неплохие 
деньги для инвестиций, закупки технологий и оборудова-
ния! Но дальше только вычеты — отрицательные сальдо 
по балансам услуг, оплаты труда, инвестиционных дохо-
дов, ввозу-вывозу капитала. За четверть века, 1994 — I 
квартал 2020 года, чистый вывоз частного капитала из 
России составил 550 млрд долларов (ЦБ РФ). Плюс сотни 
миллиардов долларов вывезло государство, вкладывая 
свои резервы в иностранные бумаги и валюту. 

Хотя бы половину этих денег — да в основной капитал! 
Да еще получить бы прямые инвестиции — чужие долла-
ры, евро, юани в наши предприятия! Но как? Запретами? 
Нет, они бесполезны. Ответ  — подчиняя каждый эконо-
мический инструмент и проектный офис в государстве 
открытости, снижению рисков, росту, модернизации, 
качеству жизни семей. Тогда эти деньги на инвестиции 
останутся в России или придут в нее сами. Найдутся и 
другие деньги — в амортизации, прибыли, в новых креди-
тах. Нужно только договориться — старое не ремонтиру-
ем. Строим новое.  

Нужно только 
договориться — 
старое не ремон-
тируем. Строим 
новое, в немецком 
стиле

Перед огромным 
рынком с ростом 
в 4—5% иностран-
ный капитал 
не может устоять, 
даже несмотря 
на санкции

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5666
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Приказано выжать
Наши эксперты вместе 
с руководителями 
предприятий подроб-

но разобрали все производст-
венные цепочки и нашли места, 
из-за которых возникали заты-
ки. Например, на одном из за-
водов просто увеличили диа-
метр трубы, чтобы вода однов-
ременно поступала в три техно-
логических резервуара. Прежде 
они заполняли их по очереди. И 
это дало эффект.

А при планомерной работе по 
повышению эффективности 
производства где искать 
скрытые резервы?

Н И К ОЛ А Й  С ОЛ О М О Н : Их на самом 
деле очень много. Брак, про-
стои, лишние операции... Уро-
вень запасов обычно можно 
всегда сократить вдвое. Помога-
ем разработать и внедрить чет-
кую систему планирования, 
чтобы все и каждый заранее 
знали, кому что надо делать, 
куда идти и где получить необ-
ходимое. Очень много можно 
экономить на переналадке обо-
рудования. Во-первых, она не 
должна происходить внезапно, 
а во-вторых, должен быть чет-
кий алгоритм. У нас же то чело-

века нет на месте, то пришел мо-
лодой вместо опытного, и он на-
чинает методом проб и ошибок 
осваивать операцию. Такие тех-
нологические и организацион-
ные моменты часто находятся в 
головах отдельных специали-
стов, никакой системы нет. 

Нагрузка на персонал при по-
вышении эффективности ра-
боты предприятия растет?

Н И К О Л А Й  С О Л О М О Н :  Повышение 
производительности труда — 
это не его интенсификация. 
Просто люди начинают рабо-
тать без потерь сил и времени на 
ожидание сырья или его поиск, 
бессмысленные перемещения 
операторов по цеху. Оборудова-
ние опять же не простаивает. 
Все это в совокупности и прино-
сит результат. 

Или есть такой инструмент — 
спагетти. Часто бывает, что в 
цеху исторически сложилась 
некая расстановка оборудова-
ния. Если проследить путь, ко-
торый проделывает будущий 
продукт в процессе производст-
ва, обычно получается такая за-
путанная макаронина. Но если 
переставить станки «в заты-
лок», то просто за счет сокраще-

ния числа перемещений можно 
заметно повысить эффектив-
ность работы.

Что движет госкомпаниями 
при повышении эффективно-
сти?

НИКОЛАЙ СОЛОМОН: В феврале выш-
ло постановление правительст-
ва, которое обязывает госком-
пании повышать эффектив-
ность на 5% в год. Делать это 
надо с увеличением добавлен-
ной стоимости продукции, а не 
просто наращивать объем вы-
пуска. Для многих этот вызов 
оказался очень серьезным, те-
перь в компаниях решают, как 
увеличить прибыль в расчете на 
час рабочего времени. Мы в 
основном работаем с частными 
компаниями, они находятся в 
рынке, им надо наращивать 
свою эффективность, чтобы вы-
жить или выбиться в лидеры. Но 
есть и около 40 дочек госкомпа-
ний, которые тоже стремятся 
развивать технологии бережли-
вого производства. Кстати, мно-
гие наши технологии десятиле-
тиями обкатаны на площадках 
«Росатома», мы готовы помочь 
их внедрить и другим госпред-
приятиям.  

Николай Соломон (справа) — Алексею Дуэлю: Всегда можно найти скрытые резервы повышения эффективности. 

Яков Миркин,
заведующий отделом 

международных рынков капитала 

Института мировой экономики 

и международных отношений РАН

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

1 1

— Психологи назвали 
«за» и «против» поступления 
в вуз — узнайте на сайте
rg.ru/art/1911848

СЛЕДСТВИЕ Следственный 
комитет возбудил против 
бывшего главы Клинского 
района Подмосковья 
еще одно уголовное дело

Банда районного 
масштаба

Наталья Козлова

Следственный комитет объя-
вил, что бывший глава Клин-
ского муниципального района 
Александр Постригань и семь 
его сообщников по уголовному 
делу подозреваются в органи-
зации преступного сообщества 
и участии в нем. Это части 1, 2, 
3 статьи 210 Уголовного кодек-
са РФ. По версии следствия, По-
стригань с августа 2003 года по 
июнь 2018 года создал преступ-
ное сообщество. В его состав 

вошли должностные лица мест-
ной администрации. Они со-
вершили 16 тяжких преступле-
ний — 8 эпизодов присвоения 
чужого имущества, один эпи-
зод мошенничества. 

Сумма ущерба государству 
составила не менее 70 миллио-
нов рублей. А общая рыночная 
стоимость легализованного 
членами преступного сообще-
ства имущества составила еще 
не менее 65 миллионов 900 ты-
сяч рублей. Уголовные дела сое-
динены в одно производство.  
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Про движение
С нашей стороны бу-
дут приняты все меры, 
чтобы сложившуюся 

динамику снижения аварийно-
сти удержать. Ведь уже кото-
рый год подряд в рамках снача-
ла федеральной программы по 
безопасности дорожного дви-
жения, а теперь национального 
проекта «Безопасные и качест-
венные дороги» нам удается 
снижать аварийность и количе-
ство жертв ДТП.

Встречка особого внимания
Недавно на российских дорогах 
произошли резонансные ДТП, 
которые вызвали бурное обсу-
ждение в обществе, в частно-
сти о том, что однозначно не-
обходимо разделять потоки 
встречных направлений. Что 
вы думаете по этому поводу?

МИХАИЛ ЧЕРНИКОВ: Причины ДТП, 
связанные с выездом на встреч-
ную полосу, разные. Но все эти 
ДТП объединены одним свой-
ством — у них самая высокая тя-
жесть последствий. Не раскрою 
большого секрета: наибольшее 
количество встречных ДТП 
происходят при обгонах и, что 
примечательно, в местах, где 
эти обгоны разрешены. 

В этой связи нами иниции-
рованы мероприятия по иссле-
дованию условий для обгона, 
внесения изменений в проекты 
организации движения, усилен 
контроль за соблюдением мак-
симально разрешенной скоро-
сти на них. Но самым эффек-
тивным способом предупре-
ждения таких ДТП, конечно же, 
является физическое разделе-
ние встречных потоков. Я имею 
в виду, возможность в соответ-
ствии с требованиями норма-
тивов выполнять работы по 
строительству разделительных 
полос или установке осевых ог-
раждений на существующих 
дорогах. Даже установка по 
осевой на опасных поворотах 
простых пластиковых сигналь-
ных столбиков дает свой эф-
фект. 

Кроме того, мы проанализи-
ровали действующие строи-
тельные нормы и подготовили 
соответствующие предложе-
ния по внесению изменений в 
некоторые нормативные акты 
и документы по стандартиза-
ции, расширяющие возможно-
сти для установки осевых огра-
ждений, которые направили 
в Минтранс России.

Госавтоинспекцию планиру-
ется наделить полномочия-
ми по согласованию проектов 
схем организации дорожного 
движения. Насколько это по-
может в наведении порядка 
на дорогах?

МИХАИЛ ЧЕРНИКОВ: Мы постоянно 
анализируем нарушения тре-
бований безопасности при со-
держании автомобильных до-
рог. К сожалению, значитель-
ная часть нарушений спрово-
цирована ошибками на стадии 
разработки проектов организа-
ции дорожного движения, что 
влечет за собой риски ДТП по 
дорожным условиям.

Если бы Госавтоинспекция 
принимала участие в разработ-
ке проектов и схем организации 
дорожного движения на стадии 
проектирования, можно было 
бы предупредить ошибки, 
учесть особенности реального 
дорожного движения.

Ранее Госавтоинспекцией во 
взаимодействии с Росавтодо-
ром опробовано на практике 
участие территориальных орга-
нов МВД России в рассмотре-
нии проектов схем организации 
дорожного движения.

Участие Госавтоинспекции в 
рассмотрении проектов и схем 
организации дорожного движе-
ния на федеральных дорогах по-
зволило сократить на 18 про-
центов число ДТП в местах про-
изводства дорожных работ и на 
участках, введенных в эксплуа-
тацию.

Необходимо отметить, что 
практика согласования проек-
тов организации дорожного 
движения с Госавтоинспекцией 
существовала и ранее до 2011 
года. Полагаем, что возвраще-
ние Госавтоинспекции к этим 
полномочиям позволит мини-
мизировать ошибки при уста-
новке дорожных знаков, сде-
лать движение на дорогах более 
комфортным и безопасным.

Пьяных — от руля
В последнее время делается 
ставка на выявление наруше-
ний в автоматическом режи-
ме, но пьяных водителей ни 
одна камера не выявит. Какие 
еще инструменты могут ис-
пользоваться в борьбе с ними? 

МИХАИЛ ЧЕРНИКОВ: На профилакти-
ку управления транспортными 
средствами в состоянии опьяне-
ния задействованы значитель-
ные силы ДПС. Мы широко пра-
ктикуем такую форму работы, 
как массовые проверки водите-
лей на состояние опьянения с 
привлечением других полицей-
ских подразделений, медицин-
ских работников, общественно-
сти. Наибольший эффект от та-
ких профилактических меро-
приятий достигается в тех слу-
чаях, когда процесс их проведе-
ния и результаты широко осве-
щаются средствами массовой 
информации.

Проблему нетрезвых водите-
лей необходимо решать ком-
плексно. Так, в регионах прово-
дится широкая информацион-
но-пропагандистская работа, 
призывающая граждан не оста-
ваться равнодушными к про-
блеме пьянства за рулем и сооб-
щать в полицию о таких фактах. 
Многие общественные органи-
зации и социально активные 
граждане, осознавая свою гра-
жданскую ответственность, 
инициативно присоединяются 
к этой работе.

Одним из ключевых условий 
для преодоления сложившейся 
ситуации является формирова-
ние в обществе атмосферы не-
терпимости к нетрезвому во-
ждению, а также поддержка ши-
рокой общественности в проти-
водействии подобным правона-
рушениям.

Действительно, тяжесть по-
следствий происшествий с уча-
стием водителей, находивших-
ся в  состоянии опьянения 
(17,2 погибших на 100 постра-
давших), более чем в два раза 
превышает аналогичный пока-
затель по другим ДТП (7,8).

По данным прошлого года, 
сотрудниками ДПС было задер-
жано 29,6 тысячи водителей с 
признаками опьянения, инфор-
мация о которых поступила от 
населения.

Сейчас мы работаем над за-
конодательным закреплением 
в н е д р е н и я  и н д и като р н ы х 
средств проверки на состояние 
опьянения, которые позволят 
кратно увеличить производи-
тельность проверок и повысить 
их объективность.

Пешеходов надо любить
Какие меры необходимо пред-
принять, чтобы обеспечить 
безопасность пешеходов как 
одной из самых уязвимых ка-
тегорий участников дорож-
ного движения?

МИХАИЛ ЧЕРНИКОВ: В двух третях на-
ездов на пешеходов усматрива-
ется вина водителей. Для обеспе-
чения безопасности пешеходов 
необходимо в первую очередь 
воздействовать на их поведение. 
В то же время и сам пешеход не 
должен выходить на дорогу, не 
убедившись в безопасности. 
В Правилах дорожного движения 
исчерпывающе прописаны обя-
занности и тех, и других. Остает-
ся только добиться осознанного 
их выполнения. Это задача и 
наша, и образовательных орга-
низаций, и СМИ. Так, сейчас 
стартовала социальная кампа-
ния «Внимание на дорогу», 
в рамках которой выпущен в том 
числе новый ролик. В рамках 
кампании мы будем показывать 
гражданам основные риски по-
падания в ДТП, а также опа-
сность отвлечения от дороги. 

Но самые эффективные 
меры все-таки инженерные: 
обеспечение видимости на пе-
шеходных переходах, исклю-
чение преград, переломов в 
плане и профилях дороги, ог-
раничивающих эту видимость. 
В ночное время играет особую 
роль наличие искусственного 
освещения. Также мы привет-
ствуем оптимизацию скоро-
сти на подъездах к пешеход-
ным переходам и применение 
на нерегулируемых пешеход-
ных переходах искусственных 
неровностей. Самым положи-
тельным образом на безопа-
сности сказывается наличие 
тротуаров и велопешеходных 
дорожек. 

Конечно же,  полностью 
исключить возможность нае-
зда на пешеходов позволят 
разноуровневые пешеходные 
переходы. Их строительство 

будет осуществляться в рам-
ках национального проекта 
«Безопасные и качественные 
автомобильные дороги».

Как вы контролируете это 
обустройство дорог?

МИХАИЛ ЧЕРНИКОВ: Мы уделяем осо-
бое внимание эксплуатационно-
му состоянию автодорог по усло-
виям обеспечения безопасности 
движения. За нарушение соот-
ветствующих правил должност-
ные и юридические лица, ответ-
ственные за состояние дороги, по 
материалам Госавтоинспекции 
привлекаются судами к админи-
стративной ответственности.

В целях усиления и повыше-
ния качества надзорной деятель-
ности в настоящее время в по-
дразделения Госавтоинспекции 
поставлены приборы для изме-
рения световозвращающих ха-
рактеристик дорожных знаков. 
В текущем году планируется по-
ставить приборы для измерения 
световозвращающих характери-
стик дорожной разметки.

Тяжело в учении
Прием экзаменов по-новому 
перенесли на 1 апреля. Как вы 
считаете, сложнее будет их 
сдавать? Каково качество 
подготовки кандидатов в во-
дители сейчас?

МИХАИЛ ЧЕРНИКОВ: Изменится поря-
док проведения практических эк-
заменов. У кандидатов в водители 
будут проверяться навыки толь-
ко в условиях реальной дорож-
ной обстановки. Экзамен по пер-
воначальным навыкам управле-
ния на площадке исключается, 
одновременно с этим практиче-
ский экзамен в условиях дорож-
ного движения дополняется про-
веркой основных навыков.

Исключается проведение эк-
заменов на заранее определен-
ных маршрутах. Экзаменацион-
ные маршруты будут выбирать-
ся из перечня дорог и террито-
рий, на которых проводятся 
практические экзамены, что по-
зволит исключить возможность 
их заучивания кандидатами в 
водители.

Смещение акцента провер-
ки имеющихся у кандидата в во-
дители навыков управления 
транспортным средством при 
проведении практического эк-
замена с территорий закрытых 
площадок в условия дорожного 
движения, исключение обяза-
тельности проведения практи-
ческого экзамена на заранее 
определенных экзаменацион-
н ы х  м а р ш р у та х  п о з в ол я т 
определять степень подготов-
ленности кандидата в водите-
ли к управлению транспортом 
именно в условиях реальной, 
постоянно меняющейся дорож-
ной обстановки.

Эти нововведения, по наше-
му мнению, будут способство-
вать сокращению аварийности 
с участием начинающих води-
телей со стажем управления 
транспортными средствами до 
двух лет и соответственно до-
стижению установленных 
стратегическими проектами 
показателей социального ри-
ска.

Станем осмотрительнее
Госавтоинспекция с 1 марта 
2021 года будет участвовать 
в проведении техосмотра ав-
тобусов. Как отразится на 
качестве техосмотра при-
сутствие ваших сотрудни-
ков? Каким образом планиру-
ете выявлять недобросовест-
ных операторов техосмотра?

МИХАИЛ ЧЕРНИКОВ: За пять месяцев 
2020 года снизилось количество 
ДТП по вине водителей автобу-
сов на 39,2 процента. Всего их 
произошло 1286. Также снизи-
лось число погибших в них лю-
дей на 41,9 процента. Всего поги-
бли 50 человек.

Состояние транспортных 
средств, задействованных в пе-
ревозке пассажиров, должно 
быть под особым контролем, 
потому что в случае ДТП стра-
дают и гибнут сразу несколько 
десятков человек. Нередко вы-
являются несогласованные из-
менения в конструкции, вла-
дельцы автобусов ставят до-
полнительные сиденья, столы, 
телевизоры, организуют лежа-
чие места для «комфортных» 
междугородних перевозок, 
при этом экономят на замене 
шин и содержании транспор-
тного средства. После череды 
крупных ДТП с автобусами и 
было принято решение пере-
дать контроль в Госавтоин-
спекцию.

Для того чтобы проверить 
автобус, его владелец должен 
будет заранее записаться на ди-
агностику — сделать это можно 
в любом регионе независимо от 
места регистрации владельца и 
транспортного средства. Не ра-
нее чем за пять дней до дня про-
ведения техосмотра назначает-
ся проверка: данная норма вве-
дена в целях упорядочения 
процедуры ТО, а также предо-
ставления возможности вла-
дельцам автобусов выбирать 
время его прохождения. 

После того как эксперт ос-
мотрит автобус и сформирует 
электронную диагностическую 
карту, инспектор проверит ре-
зультаты осмотра и соответст-
вие самого автобуса данным в 
СТС, ПТС и государственном 
реестре транспортных средств. 
Если все в порядке, сотрудник 
Госавтоинспекции вносит в 
карту заключение о соответст-
вии автобуса требованиям без-
опасности, подтверждая воз-
можность выезда на дорогу. До-
кумент удостоверяется усилен-
ной квалифицированной элек-
тронной подписью. Для выпол-
нения новых функций Госавто-
инспекция планирует увели-
чить число сотрудников, задей-
ствованных в техосмотре, — 
штатное расписание уже пере-
сматривается.

При этом операторы ТО под-
держивают контроль Госавто-
инспекции за их работой. Это 
позволит исключить случаи, 
когда диагностическими карта-
ми торгуют непонятные фир-
мы. Тем более что инспекторы 
будут приезжать на проверку 
только в аккредитованные ком-
пании.

Но на Госавтоинспекцию ло-
жится и новая функция 
контроля за работой всех опе-
раторов, вплоть до контроль-
ной закупки диагностических 
карт…

МИХАИЛ ЧЕРНИКОВ: Инспекторы бу-
дут проводить внеплановые до-
кументарные и выездные про-
верки, контрольные закупки, 
а также «мероприятия по про-
филактике нарушений обяза-
тельных требований». Сотруд-
ники Госавтоинспекции будут 
вправе беспрепятственно, при 
предъявлении служебного удо-
стоверения и копии приказа 
о проведении выездной про-
верки, получать доступ к зда-
нию, оборудованию, средствам 
измерения и документам в пун-

ктах ТО. Это установлено по-
становлением правительства, 
которое вступит в силу 1 марта 
2021 года. Цель таких визитов 
— проверить корректность со-
блюдения правил техосмотра. 
В течение трех дней после про-
верки Госавтоинспекция на-
правит информацию о выяв-
ленных нарушениях в РСА. При 
первом нарушении союз может 
временно приостановить ак-
кредитацию оператора, при 
двух и больше — лишить ее на-
всегда. Если же нарушение про-
изошло из-за действий страхо-
вого союза, то материалы на-
правляются уже в Банк России. 
К примеру, эксперт Госавтоин-
спекции мог обнаружить, что 
оператор не выполнил условий 
для аккредитации, но по какой-
то причине все равно был ак-
кредитован. Такие факты и ста-
нут предметом проверки Цен-
тробанка.

Впервые вводится процеду-
ра аннулирования диагности-
ческих карт в случаях, если 
машина не проверялась или 
были выявлены нарушения 
требования безопасности. Об 
аннулировании карты Госав-

тоинспекция будет информи-
ровать страховщика, заклю-
чившего договор ОСАГО с ав-
товладельцем. Однако стра-
ховщик в одностороннем по-
рядке расторгнуть договор не 
сможет. Но в случае ДТП по 
вине водителя с аннулирован-
ным техосмотром компания 
взыщет с него в порядке рег-
ресса выплаченную постра-
давшему страховку.

До 16 и старше
В этом году в России измени-
лись правила регистрации 
транспортных средств. Но-
вовведения затрагивают про-

цедуру присвоения госномеров  
и вводят запрет регистрации 
автомобилей на детей. Поче-
му для Госавтоинспекции так 
важно было подготовить и до-
биться вступления в силу 
этого закона?

МИХАИЛ ЧЕРНИКОВ: В качестве наи-
более значимых моментов, ко-
торые нашли свое отражение в 
законе на основании наших 
инициатив, хотел бы отметить 
закрепление возможности ре-
г и с т р а ц и и  т р а н с п о рт н ы х 
средств, принадлежащих несо-
вершеннолетним лицам до 16 
лет, исключительно за их закон-
ными представителями. Не се-
крет, что до введения данной 
нормы не вполне законопо-
слушные граждане, пользуясь 
существующим администра-
тивным законодательством, не 
предусматривающим возмож-
ность привлечения к ответст-
венности лиц, не достигших 
указанного возраста, практико-
вали регистрацию автомобилей 
на них. Это позволяло им избе-
гать штрафов, вынесенных с по-
мощью автоматической фикса-
ции правонарушений. Что вле-
кло к нарушению принципа не-
отвратимости наказания за на-
рушения и создавало иллюзию 
вседозволенности на дороге.

Стало сложнее поставить на 
учет машину по доверенно-
сти. С чем это связано?

МИХАИЛ ЧЕРНИКОВ: По нашей иници-
ативе включены нормы, предус-
матривающие проведение реги-
страционных действий с участи-
ем представителя владельца ис-
ключительно на основании нота-
риально заверенных полномо-
чий либо при предъявлении, од-
новременно с оформленной в 
простой письменной форме до-
веренностью, и паспорта вла-
дельца. Это позволяет более пол-
но защитить права добросовест-
ных автовладельцев, минимизи-
ровав потенциальные риски мо-
шеннических действий с тран-
спортными средствами. Ведь 
простую рукописную доверен-
ность может написать кто угод-
но. А доверить кому-то свой па-
спорт для регистрационных дей-
ствий уже сложнее.

Ловушка для воров
Изначально предполагалось, 
что ГИБДД будет только 
присваивать номера. А изго-
тавливать знаки будут спе-
циализированные организа-
ции. Но потом приняли реше-
ние выдавать знаки по месту 
регистрации. Почему?

МИХАИЛ ЧЕРНИКОВ: Проведенный 
перед вступлением в силу зако-
на «О регистрации транспор-
тных средств» анализ обеспе-
ченности населенных пунктов 
нашей страны точками по изго-
товлению государственных ре-
гистрационных знаков пока-
зал, что только не более чем 
в 15—20 процентах муници-

пальных образований есть со-
ответствующие условия. В свя-
зи с этим и было предложено 
сохранить возможность полу-
чения знаков и в подразделени-
ях ГИБДД.

По данным постоянно прово-
димого нами мониторинга, 
можно отметить, что возможно-
стью лишь присвоения номе-
ров, без фактической выдачи 
пластин государственных реги-
страционных знаков, восполь-
зовались более 500 тысяч ав-
товладельцев. В связи с этим 
в перспективе при увеличении 
количества организаций — изго-
товителей регистрационных 

знаков следует рассмотреть и 
вопрос о прекращении их выда-
чи непосредственно в наших по-
дразделениях.

Предполагалась возможность 
регистрации машин прямо у 
дилеров. Но с этим возникли 
проблемы. Дилеры оказались 
не готовы к этой услуге?  

МИХАИЛ ЧЕРНИКОВ: Для создания 
максимально комфортных усло-
вий автовладельцам было пред-
ложено предоставить право уча-
стия в регистрации нового тран-
спорта торгующим организаци-
ям при выполнении ими ряда ус-
ловий. А именно наличия у них 
специально подготовленного 
персонала как для осмотра тран-
спортных средств, так и для под-
готовки необходимых для этого 
документов, а также установле-
ния ответственности за реализа-
цию данных полномочий. Сей-
час заинтересованность в дан-
ной работе проявили уже более 
150 организаций, а с их участи-
ем осуществлена регистрация 
более 500 автомобилей. Незна-
чительное количество обуслов-
лено тем, что с учетом разреши-
тельных процедур к практиче-
ской деятельности они присту-
пили лишь в марте, а потом их 
деятельность была приостанов-
лена в рамках карантинных ме-
роприятий.

Введена так называемая по-
лицейская маркировка. Зачем 
она нужна?

МИХАИЛ ЧЕРНИКОВ: Введение инсти-
тута «дополнительной марки-
ровки» транспортных средств 
облегчит жизнь автовладель-
цам. Не секрет, что после кражи 
транспортных средств и после-
дующего изменения маркиро-
вочных данных их законные 
владельцы зачастую не имели 
возможности их эксплуатиро-
вать, так как они не могли быть 
однозначно идентифицирова-
ны. В такой ситуации оказыва-
лись и владельцы автомобилей, 
маркировка которых была по-
вреждена вследствие ДТП или 
воздействия коррозии.

Сейчас создан реальный ме-
ханизм допуска таких автомо-
билей к участию в дорожном 
движении путем нанесения та-
кой дополнительной маркиров-
ки. В качестве нее выступает 
присвоенный при изготовлении 
транспортного средства иденти-
фикационный номер такого ав-
томобиля, который установлен 
по результатам проведенных 
процессуальных действий, 
включая и проведение соответ-
ствующих экспертиз. Регио-
нальными подразделениями Го-
савтоинспекции с начала года 
обеспечено рассмотрение и вы-
дача более 400 разрешений на 
внесение изменений в регистра-
ционные данные транспортных 
средств, связанных с нанесени-
ем дополнительной маркиров-
ки.

Таким образом, считаем, что 
реализация положений данного 
закона способствует повыше-
нию качества и доступности 
оказываемых государственных 
услуг населению, защите закон-
ных интересов граждан, а также 
совершенствованию системы 
регистрации транспортных 
средств.

Совершенствование норма-
тивной правовой базы в обла-
сти безопасности дорожного 
движения будет продолжаться и 
дальше. Новые меры коснутся 
пассажирских перевозок, меха-
н и з м о в  л и ц е н з и р о в а н и я , 
контроля за техническим состо-
янием транспорта. Также будет 
продолжена работа по привле-
чению общества к формирова-
нию государственной политики 
в области дорожной безопасно-
сти страны.  

Редакция «Российской газеты» 
поздравляет всех сотрудников 
Госавтоинспекции с днем 
образования этой службы, 
которой сегодня исполнилось 
84 года.

Михаил Черников: В Правилах дорожного движения прописаны обязанности и пешеходов, и водителей. 
Остается добиться их обязательного выполнения. Это задача и наша, и образовательных организаций, и СМИ.

А К Ц Е Н Т

В прошлом году сотрудниками ДПС было 
задержано 29,6 тысячи водителей 
с признаками опьянения, информация 
о которых поступила от населения

А К Ц Е Н Т

Сотрудники ГИБДД будут вправе беспре-
пятственно, при предъявлении приказа 
о проверке, получать доступ к оборудо-
ванию и документации в пунктах ТО

Чтобы решить проблему безопасно-
сти на дорогах, необходимо изыски-
вать новые, неординарные способы.
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Ключевой вопрос

Национальный проект «Безопасные и качественные 
автомобильные дороги» реализуется второй год. Есть 
какие-нибудь предварительные итоги?
Черников | По итогам прошлого года была выполне-

на задача по снижению смертности на дорогах и до-

стигнут показатель 11,6 погибших на 100 тысяч насе-

ления. При этом по сравнению с 2018 годом были 

сохранены более 1300 человеческих жизней. На-

помню, что к 2030 году обозначено стремление к ну-

левой смертности на дорогах. 

В рамках национального проекта в территориаль-

ные подразделения ГИБДД поставлено более 4,7 ты-

сячи патрульных автомобилей, 5 тысяч медицинских 

укладок для оказания сотрудниками полиции первой 

помощи пострадавшим в ДТП. Это не просто автомо-

бильная аптечка, это то, что позволит поддержать 

пострадавшего до прибытия «скорой помощи». 

И для того чтобы пользоваться этим инструментом, 

инспекторы проходят дополнительное обучение. 

Так что все они способны оказать первую помощь. 

Далее — дело за медицинской помощью.

Также приобретено более 4 тысяч технических 

средств измерений, предназначенных для контроля 

за безопасностью транспорта и дорог.

Все это положительно сказалось на результатах фе-

дерального проекта «Безопасность дорожного дви-

жения».

В ближайшее время будут продолжены социальные 

кампании, направленные на привлечение внимания 

к основным факторам риска на дороге.

В этом году также планируется закупить 3644 па-

трульных автомобиля, 3818 технических средств 

контроля за состоянием автомобильных дорог 

и транспортных средств.
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Без домные

СКАНДАЛ  
Устоит ли 
на Аляске 
памятник 
правителю 
Русской 
Америки 

СЛОЖНЫЙ 
ВЫБОР СИТКИ
Дмитрий Злодорев, 
Вашингтон

На Аляске группа представите-
лей местного населения из чи-
сла тлинкитов потребовала от 
властей города Ситка убрать из 
его центра находящийся там 
более 30 лет памятник первому 
правителю Русской Америки 
Александру Баранову, который, 
между прочим, Ситку (тогда 
Ново-Архангельск) и основал 
более 200 лет назад.

Как рассказал «РГ» город-
ской управляющий Ситки 
Джон Лич, местные власти пока 
не принимали решений по по-
воду монумента. «Молчаливая 
акция, продолжавшаяся полча-
са, на данный момент является 
единственным событием, свя-
занным с памятником. До сих 
пор никто не предлагал законо-
дательных инициатив на сей 
счет», — объяснил он. В свою 
очередь, мэр Ситки Гэри Пэкс-
тон уточнил, что городская ас-
самблея примет решение по па-
мятнику в июле или августе. «В 
свое время мы определимся с 
тем, как решить данный вопрос 
конструктивным способом, 
уважая мнение всех заинтере-
сованных сторон, а также исто-
рию нашего города»,  — дипло-
матично выразил уверенность 
городской голова.

Попытка убрать памятник 
Баранову вызвала широкий ре-
зонанс среди представителей 
русской диаспоры в США, кото-
рые написали открытое письмо 
Пэкстону, а также инициирова-
ли петицию с целью не допу-
стить переноса монумента.  По 
иронии судьбы, памятник Ба-
ранову был установлен в Ситке 
в 1989 году как символ оконча-
ния холодной войны, однако с 

тех пор стал объектом много-
численных споров. «Он всегда 
был определенным раздражи-
телем для небольшой, но влия-
тельной группы жителей Сит-
ки, в основном представителей 
народностей тлинкитов и хай-
да», — рассказала «РГ» дирек-
тор Русского культурного цен-
тра на Аляске Анна Верная. По 
ее словам, тлинкиты и хайда 
постоянно воевали между со-
бой, тогда как Баранов как раз 
стремился к мирным отноше-
ниям с местным населением. 
«Читая в соцсетях переписку 
сторонников сноса памятника, 
я поняла, что они не знают 
историю. Им рассказывали о 
жестокости Баранова, хотя он 
был одним из самых миролю-
бивых правителей Русской 
Америки», — говорит она. Как 
рассказал городской управля-
ющий Ситки Джон Лич, пока 
никто не предлагал выкупить у 
города памятник. Одним из 
возможных мест нового «жи-
тельства» памятника может 
стать Музей истории Ситки. 
«Если власти решат перенести 
статую, наш совет рассмотрит 
вопрос о том, чтобы принять ее 
в свою коллекцию», сказал 
«РГ» директор музея Хэл Спэк-
ман.  Между прочим, память о 
правителе Русской Америке 
увековечена в США не только 
этим монументом. Его именем 
назван корабль ВМС США, а 
также остров, на котором стоит 
Ситка.

Памятник Баранову был установлен 
в Ситке в 1989 году как символ 
окончания «холодной войны». КИНО В Италии сняли 

комедию о самоизоляции 
Папы Римского 
и Елизаветы II

Дела житейские

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

Знаменитый итальянский режиссер, обладатель пре-
мии «Оскар» Паоло Соррентино, который в прошлом 
снял два сериала про понтификов «Молодой папа» 
(2016) и «Новый папа» (2019), решил вновь обратить-
ся к любимому персонажу. На этот раз в комедийной 
короткометражной работе, созданной по заказу плат-
ной интернет-платформы Neftlix, компанию нынешне-
му главе Римско-католической церкви составила коро-
лева Великобритании Елизавета II. Два известных пер-
сонажа представлены в фильме, снятом в условиях ка-
рантина при помощи подручных средств и без съемоч-
ной группы, в виде сувенирных фигурок. По сюжету, 
из-за внезапно объявленного локдауна 94-летняя ко-
ролева оказалась заблокирована в Риме, в котором 
якобы находилась с официальным визитом. Волею су-
деб самоизоляцию она провела в обществе 83-летнего 
Папы Бергольо. 

По словам Паоло Соррентино, который сам пишет 
сценарии для своих картин, предложение о съемках 
вызвало у него живой интерес, так как перед ним была 
поставлена непростая задача найти в собственном 
доме занимательную историю и харизматичных пер-
сонажей. «Я будто вновь вернулся в детство, когда меч-
тал заниматься тем, что стало сегодня моей профес-
сией», — поделился режиссер, дерзнувший предполо-
жить в своем новом мини-фильме, о чем вели беседу 
понтифик и королева и как коротали время. «Весь мир 
оказался запертым в одной комнате, но мы так живем 
всегда», — замечает Елизавета II. «Это не так. Люди про-
водят карантин на 50 метрах, а мы на 50 гектарах», —  
возразил монарху Франциск. Помимо Соррентино, в 
проекте Neftlix «Домашнее изготовление» приняли 
участие 16 режиссеров со всего мира.  
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Юрий Когалов

В 
Испании начался се-
зон отпусков и тыся-
чи людей отправи-
лись из крупных горо-
дов на побережье, где 
у них имеются вторые 
квартиры и даже це-
лые дома. Однако не-
которые из собствен-

ников недвижимости столкну-
лись с неожиданной пробле-
мой: их жилье оказалось занято 
посторонними. В период, когда 
квартиры пустовали, их заняли 
мигранты и бездомные, высе-
лить которых по испанским за-
конам теперь очень трудно. Еще 
сложнее это сделать иностран-
цам, которые приобрели недви-
жимость в Испании. 

Еще в начале года, по офици-
альной статистике, порядка 87 
тысяч домов в Испании были не-
законно оккупированы. На-
сколько эти цифры увеличились 
за время пандемии, сказать не-
возможно. Ведь нелегалы зани-
мали дома даже тех, кто из-за ко-
ронавируса оказался в больнице 
или на время переехал к родст-
венникам. Один такой вопию-
щий случай произошел, напри-
мер, в городе Луго в Галисии на 
северо-западе Испании. Пожи-
лая пара перебралась жить к 
сыну, а когда через три дня их 
внучка приехала забрать для 
них некоторые вещи, в квартире 
уже проживали «оккупанты». 
Они забаррикадировались вну-
три и даже вызвали полицию, 
чтобы та защитила их от закон-
ных владельцев. Арестовали 
сквоттеров только тогда, когда 
они вышли из квартиры, ведь 
полиция в Испании не имеет 
права силой проникать в жили-
ще, даже если того требует соб-
ственник. Ведь по закону тот, 
кто находится внутри помеще-
ния (даже если это вор), имеет 
на него больше прав, чем владе-
лец, стоящий по другую сторону 
двери. Правда, ровно до тех пор, 
пока нарушитель не перешагнет 
порог. Вот такой юридический 
казус.

Дело в том, что, согласно 47 
статье Конституции, «все ис-
панцы имеют право на достой-
ное и адекватное жилье». Испа-
ния еще в 1976 году подписала 
Международный пакт об эконо-
мических, социальных и куль-
турных правах, согласно кото-
рому нельзя выселить челове-
ка, не предоставив ему альтер-
нативного жилья. Власти этого 
сделать не могут по той простой 
причине, что в стране фактиче-
ски нет государственного фон-
да жилья. Хотя в Испании еще 
семь лет назад была проведена 
реформа закона о сдаче в арен-

ду городского жилья, ограничи-
вающая срок действия догово-
ра тремя годами и позволяю-
щая домовладельцу не продле-

вать его, проблемы это не реши-
ло. Ведь Конституция требует 
обеспечить каждого испанца 
достойным жильем. При нали-

чии детей у проблемных жиль-
цов выселить их почти невоз-
можно. Исправить ситуацию 
должен недавно принятый за-
кон о выселении. Для того что-
бы получить обратно свою соб-
ственность, владелец должен 
подать иск, на рассмотрение 
которого отводится около меся-
ца (хотя обычно гораздо боль-
ше). Домовладельцы критику-
ют власти пиренейского коро-
левства за их пассивное отно-
шение к проблеме. Недавно в 

местечке Португалете местные 
жители были вынуждены свои-
ми силами выгонять нелегалов 
из захваченных ими домов. И 
это при том, что в Уголовном 
кодексе Испании есть несколь-
ко статей, предусматривающих 
тюремный срок за взлом и про-
никновение, а также за захват 
имущества против воли вла-
дельца.  

Александр Гасюк

С
пустя три недели после 
захвата активистами про-
тестного движения «Чер-

ные жизни важны» центра Си-
этла (столица штата Вашинг-
тон) и создания в нем свободной 
от полиции «автономной зоны» 
эта городская территория вновь 
перешла под контроль властей 
США. В результате жесткой за-
чистки более 30 «автономщи-

ков» были арестованы, а сама 
укрепленная самодельными 
баррикадами «зона» полностью 
ликвидирована с помощью 
строительной техники.

Напомним, что в середине 
июня мэр Сиэтла (представи-
тельница демократической пар-
тии США) Дженни Дуркан по 
конъюнктурным соображени-
ям пошла на поводу у протесту-
ющих и отдала приказ правоох-
ранителям покинуть район про-

должавшихся в течение не-
скольких дней столкновений с 
демонстрантами. В итоге мест-
ный участок полиции и несколь-
ко прилегающих к нему кварта-
лов города были немедленно за-
хвачены «левыми радикалами». 
Президент США Дональд Трамп 
потребовал навести порядок в 
городе. Но сделать это оказа-
лось весьма проблематично. 
Первая попытка убрать барри-
кады из расписанных граффити 

бетонных блоков, мусорных ба-
ков и старой мебели не увенча-
лась успехом — десятки проте-
стующих на прошлой неделе 
бросились на землю, прегра-
ждая путь спецтехнике.

В итоге «автономная зона», 
изначально привлекшая анар-
хитическим романтизмом пол-
ной неподконтрольности вла-
стям несколько тысяч амери-
канцев, быстро превратилась в 
территорию вандализма и гра-
бежей. Не удивительно, что в 
среде слетевшихся сюда марги-
налов сразу же начались раз-
борки местных криминальных 
группировок. В итоге в создан-
ной ради борьбы с полицейским 
насилием в отношении афроа-
мериканцев «зоне» были убиты 
два чернокожих подростка, еще 
несколько человек госпитали-
зированы с ножевыми и огне-
стрельными ранениями.

Такое развитие событий, 

полностью дискредитировав-
ших саму идею протестной ак-
ции, а также опасения за собст-
венную безопасность заставили 
большинство «оккупировав-
ших» центр Сиэтла более-менее 
вменяемых активистов разой-
тись по домам. Этим обстоя-
тельством и воспользовались 
местные власти, предприняв 
вторую, оказавшуюся более 
успешной операцию по ликви-
дации «зоны». Как сообщила га-
зета The Seattle Times, в ней при-
няли участие более сотни тяже-
ло экипированных полицей-
ских и несколько единиц броне-
техники. В полиции уточнили, 
что все протестующие, которые 
попытаются вернуться в зачи-
щенный от них район, подлежат 
аресту. «То, что произошло на 
этих улицах за последние неде-
ли, было беззаконием и жесто-
костью», — сказала глава поли-
ции Сиэтла Кармен Бест.  Более сотни тяжело экипированных полицейских очистили от протестующих центр Сиэтла.

ЧП В Цюрихе 
600 посетителей 
ночного клуба 
отправили на карантин 

В сетях 
«Фламинго»

Екатерина Забродина, Александр Ленин, Токио

В швейцарском кантоне Цюрих ужесточат правила по-
сещения ночных заведений, после того как в местном 
клубе «Фламинго» произошло массовое заражение ко-
ронавирусом. На карантин пришлось отправить более 
600 человек. При этом цепочку контактов отследить 
так и не удалось.

Как сообщает Neue Zuericher Zeitung, посетитель 
вечеринки, инфицированный «короной», заразил как 
минимум пятерых гостей. Скольких заразили те, неиз-
вестно. У себя в Twitter глава департамента здравоох-
ранения кантона Натали Рикли посетовала, что гра-
ждане проявили халатность и не пошли навстречу вла-
стям, которые пытались  установить круг общения. По 
ее словам, чиновники «столкнулись с грубостью и 
оскорблениями». Многие сознательно дали неверные 
электронные адреса. Теперь решено запускать гостей 
ночных клубов по спискам, а еще охрана получит пра-
во проверять номера их телефонов. Для простоты посе-
тителям предложат загрузить мобильное приложение 
SwissCorona. Дело, конечно, сугубо добровольное, но 
«в случае отказа клиенту могут указать на дверь». Ко-
миссия баров и клубов Цюриха идею поддержала.  К 
слову, в соседних Германии и особенно наученной 
горьким опытом Австрии, чей горнолыжный курорт 
Ишгль в начале года 
стал рассадником 
вируса, ночные клу-
бы открывать не 
спешат. 

По ту сторону 
Атлантики, похоже, 
сбывается худший 
прогноз медиков, 
которые опасались 
новой вспышки 
«короны» на фоне 
массовых проте-
стов и беспорядков, 
охвативших США 
после гибели Джорджа Флойда. «У нынешних событий 
будет много последствий. А именно, мы получим но-
вые цепочки передачи вируса во время этих собра-
ний», — еще месяц назад предсказал в эфире CBS быв-
ший комиссар американского Управления по санитар-
ному надзору за продовольствием и лекарствам до-
ктор Скотт Готтлиб. Тогда, в начале июня, в стране вы-
являли 20 тысяч новых заболевших в день. Ну а за по-
следние сутки США пошли на новый антирекорд: при-
рост составил 48 тысяч пациентов. 

Очередной скачок заражения коронавирусом за-
фиксирован и в Токио: 2 июля в японской столице выя-
вили более 100 человек с положительными пробами на 
COVID-19, передает телерадиокомпания NHK. Этот 
показатель стал самым высоким за последние два ме-
сяца. Общее количество инфицированных в мегаполи-
се составляет около 6,4 тысячи человек. Но пока япон-
ские власти не планируют объявлять режим ЧП. Об 
этом заявил генеральный секретарь кабинета мини-
стров Японии Ёсихидэ Суга. 

Впрочем, правительство страны распорядилось со-
здать в трех международных аэропортах — Нарита, Ха-
нэда и Кансай — центры проведения PCR-тестирования 
на COVID-19. Власти надеются, что эта мера поможет 
снизить риски завоза инфекции на территорию Япо-
нии из-за рубежа. Напомним, что с 1 июля после четы-
рехмесячного перерыва возобновил работу токийский 
парк развлечений Disneyland. Посетителей запускали 
на территорию комплекса только при наличии гигие-
нических масок и после проверки температуры тела. И 
даже в очередях к аттракционам требовалось соблю-
дать социальную дистанцию.  

Читайте также: Почему в США 
и Европе начался «статуепад»
rg.ru/art/1900425

ГЕОПОЛИТИКА Полиция США разогнала «автономную зону» анархистов

В Сиэтле убрали баррикады

Очередной 
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коронавирусом 
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Еще в начале года порядка 87 тысяч 
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В полиции уточнили, 
что все протестующие, 
которые попытаются вернуться 
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Испанская полиция безуспешно 
пытается выдворить очередного 
«захватчика» чужой недвижимости.  
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АКТУАЛЬНО  Профессор Михаил Киселевский: Собственные клетки 
могут спасать от рака

Вырастить киллера
Ирина Краснопольская

Д
аже в эпидемию ко-
ронавирусной ин-
фекции не уходит 
страх диагноза рако-
вой опухоли. И борь-
ба с онкологически-
ми заболеваниями 
веками не утрачива-
ет своей актуально-

сти, не уступает первых пози-
ций в преодолении болезней. В 
последнее время больше всего 
надежд возлагается на методы 
иммунотерапии и клеточные 
технологии с генетически мо-
дифицированными клетками. 
Об этом мы беседуем с заведу-
ющим лабораторией клеточно-
го иммунитета Национального 
медицинского исследователь-
ского центра онкологии имени 
Блохина профессором Михаи-
лом Валентиновичем Киселев-
ским.

Михаил Валентинович, вы не 
просто иммунолог, вы онко-
иммунолог. То есть специа-
лист, который не только ис-
следует, но и разрабатывает, 
внедряет методы иммуноте-
рапии в практику... 

МИХАИЛ КИСЕЛЕВСКИЙ: У каждого че-
ловека должна быть надежная 
защита, которая определяется 
состоянием его иммунитета. За-
щита от многих заболеваний, в 
том числе и онкологических. От 
чего зависит иммунитет? От 
многих факторов. Но прежде 
всего от генетики.

 И значит, если мне повезло и 
меня произвели на свет с хоро-
шей генетикой, у меня надеж-
ный иммунитет?

МИХАИЛ КИСЕЛЕВСКИЙ: Именно так. 
Но при условии, если ваш орга-
низм не подвергался серьезным 
негативным влияниям, которые 
способны ослабить врожден-
ную иммунную защиту. 

Таких счастливцев, наверное, 
не бывает. В той или иной 
степени кто-то когда-то че-
му-то негативному подверга-
ется.

МИХАИЛ КИСЕЛЕВСКИЙ: Ошибаетесь! 
Если человек следит за своим 
организмом, не допускает хро-
нических заболеваний, не под-
вергается травмам, другим кри-
тическим воздействиям, то им-
мунитет должен функциониро-
вать нормально.

Сказано красиво. Можете 
привести проценты таких 
счастливцев?

МИХАИЛ КИСЕЛЕВСКИЙ: Увы! На этот 
вопрос ответа нет, и, наверное, 
не только у меня. И все-таки 
именно генетика дает каждому 
человеку так называемые клет-
ки-киллеры, которые способны 
не только распознавать, но и 
убивать трансформированные, 
в том числе опухолевые, клет-
ки.

Выходит, главная задача им-
мунологов не только нахо-
дить эти клетки, но и за-
ставлять их становиться 
«убийцами».

МИХАИЛ КИСЕЛЕВСКИЙ: Вы абсолют-
но правы. В этом главная задача 
нас, иммунологов и генетиков. И 
главная наша трудность состоит 
в том, что опухолевые клетки хи-
трее нас и способны ускользать 
от иммунного надзора. И потому 
эффективность клеток-убийц не 
всегда на высоте. 

Как быть?
МИХАИЛ КИСЕЛЕВСКИЙ: Вот мы и раз-
рабатываем подходы клеточной 
терапии, которые основаны на 
том, чтобы научить клетки-кил-
леры распознавать ускользаю-
щие опухолевые клетки. 

Удается? 
МИХАИЛ КИСЕЛЕВСКИЙ: Все чаще. В 
том числе при лечении детских 
опухолей. Попробую объя-
снить, как это происходит на 
практике. Мы из крови выделя-
ем лимфоциты, и вне организма 
из них получаем клетки-килле-
ры. Это иммунологи всего мира, 
в том числе и мы, делать научи-
лись. Более того, применяли это 
на практике. 

Вы сказали «применяли»? А 
почему теперь не применяе-
те? Были получены плохие ре-
зультаты? 

МИХАИЛ КИСЕЛЕВСКИЙ: Напротив! 
Результаты были очень обнаде-
живающие. Но в 2017 году всту-
пил в силу федеральный закон о 
биомедицинских клеточных 
продуктах, который фактиче-
ски приравнял производство 
любых клеточных продуктов к 
лекарственным препаратам со 

всеми вытекающими последст-
виями. Это отодвинуло практи-
ческое применение клеточных 
технологий и потребовало от 
ученых, от исследователей за-
няться организацией фарма-
цевтического производства. К 
сожалению, этим мы занимаем-
ся по сей день. Вместо того, что-
бы новые технологии, себя 
оправдавшие, нашли практиче-
ское применение. И насколько 
мне известно, по сей день, нет 
ни одного сертифицированного 
производства клеточных про-
дуктов в России.

Я бы могла привести вам при-
меры, когда клеточные тех-
нологии помогали спасти 
жизни, избавить от злокаче-
ственной опухоли. Но, к сожа-
лению, эти примеры единич-
ны. И каждое сообщение о них 
сродни некой сенсации, хотя 
судя по всему эти технологии 
могли бы стать одним из на-
правлений в терапии злокаче-
ственных новообразований.

 МИХАИЛ КИСЕЛЕВСКИЙ: Клеточные 
технологии могли бы занять до-
стойное место в системе оказа-
ния медицинской помощи паци-
ентам с онкологическими забо-

леваниями, но только в тех слу-
чаях, когда их эффект предска-
зуем.

 А как предсказать эффект?
МИХАИЛ КИСЕЛЕВСКИЙ: Эффектив-
ность искусственно выращен-
ных клеток-киллеров может 
быть повышена, если их ввести 
непосредственно в очаг опухо-
ли. В нашем онкоцентре кле-
точные технологии помогли в 
лечении 200 тяжелейших па-
циентов. По этой технологии 
лечили тех пациентов, в тера-
пии которых были исчерпаны 
все иные традиционные мето-
ды. 

Двести для онкоцентра меня 
не очень впечатляет. Тем бо-
лее на фоне часто встречаю-
щихся случаев, когда тради-
ционные, испытанные мето-
ды борьбы с опухолью не 
дают должного эффекта. А 
можно говорить о том, что 
клеточные технологии най-
дут более широкое примене-
ние?

М И Х А И Л  К И С Е Л Е В С К И Й :  К сожале-
нию, не могу ответить: да, за-
втра это будет. Сперва надо со-
здать производственные мощ-
ности для получения клеточно-
го продукта. Это должны быть 
стерильные производственные 
мощности, оснащенные совре-
менной высокопроизводитель-
ной аппаратурой, позволяющей 
сделать «конвейер» для произ-
водства клеток. 

Это очень дорогое удовольст-
вие? Почему таких условий 
нет даже в ведущих онкологи-

ческих центрах России? За ру-
бежом есть. Что мешает 
нам? Та же борьба с панде-
мией показала, что у нас ог-
ромные возможности, огром-
ные ресурсы. Почему же кле-
точные технологии оказались 
на задворках? 

МИХАИЛ КИСЕЛЕВСКИЙ: В нашем цен-
тре фактически такой модуль 
уже появился. Закуплено необ-
ходимое оборудование. Но надо 
пройти этап сертификации и 
получить разрешение для про-
изводства биомедицинских кле-
точных продуктов.

 Скажем, завтра сертифи-
кат появится. Где возьмете 
эти клеточные продукты?

МИХАИЛ КИСЕЛЕВСКИЙ: Мы сейчас 
создаем генетически модифи-
цированные клетки-киллеры, 
которые способны распозна-
вать опухолевые клетки за счет 
их генетических особенностей 
и уничтожать их. Где берем эти 
клетки? Исходным материалом 
служит кровь самого пациента. 
Поясню. Обычным способом 
забирается 20—50 миллили-
тров крови. Из нее выделяются 
лимфоциты. Среди лимфоци-
тов находим киллеров. Обыч-
ный забор крови можно заме-
нить аппаратным выделением 
лимфоцитов, в которых содер-
жаться киллеры. И тут наступа-
ет главное: полученные клетки 
помещаются в специальный 
инкубатор. Там они выращива-
ются, активируются, подверга-
ются генетической модифика-
ции. После этого они могут вво-
диться в организм пациента, 
где сами распознают опухоль и 
уничтожают ее. Подобные тех-
нологии уже используются в 
клинической практике для ле-
чения лейкозов, в том числе у 
детей. Надеемся, что в будущем 
они будут применяться для ле-
чения других онкологических 
заболеваний.

 Лечение клеточными техно-
логиями очень дорогое удоволь-
ствие. Если завтра будут все 
нормативные документы, 
если не будет проблем с при-
менением этих технологий, 
они станут доступными для 
всех, кто в них нуждается или 
они будут по карману только 
избранным? Согласитесь, 
Михаил Валентинович, что 
даже самые лучшие техноло-
гии утрачивают свою значи-
мость, если они только для уз-
кого круга. 

МИХАИЛ КИСЕЛЕВСКИЙ: Да, сегодня 
это те самые высокие техноло-
гии, которые стоят огромных 
денег. В США курс лечения с по-
мощью генетически модифици-
рованных клеток стоит больше 
300 тысяч долларов, в Китае — 
более 80 тысяч. Это явно не по 
силам ОМС. Но тем не менее. 
Если удастся организовать про-
изводственные мощности, ко-
торые будут оснащены высоко-
производительным оборудова-
нием, то удастся снизить стои-
мость, которая будет не выше 
других высокотехнологических 
методов лечения. У нас не было 
и нет финансовых проблем в 
разработке этих технологий и 
закупке высокотехнологиче-
ского оборудования. Надеемся, 
не будет и проблем в их клини-
ческом применении и широкой 
доступности.  

Опухолевые клетки хитрее нас 
и способны ускользать от иммунно-
го надзора.

А К Ц Е Н Т

Пока клеточная терапия
применяется при лейкозах.
В перспективе найдет применение
при лечении других опухолей

ПРАКТИКА Больницы встречают 
плановых пациентов

Под бокс

Татьяна Тюменева, 
Санкт-Петербург 

Петербургским стационарам 
(за исключением тех, которые 
оказывают помощь больным с 
СОVID-19) Роспотребнадзор по 
Санкт-Петербургу разрешил 
возобновить оказание плано-
вой госпитализации. Однако не 
все городские стационары смо-
гли начать прием плановых па-
циентов. 

 В целом порядок оказания 
плановой помощи в стационар-
ных условиях определен. Глав-
ное отличие от правил предыду-
щих, к которым мы все привы-
кли: не ранее чем за семь дней 
до плановой госпитализации 
пациент должен сдать анализ на 
COVID-19. При поступлении па-
циента (в том числе для высоко-
технологической помощи) бу-
дет терапевтический (педиа-
трический) осмотр. При при-
знаках ОРВИ - рентген или КТ 
легких. Взятие мазков на нали-
чие новой инфекции. 

Возобновили плановую го-
спитализацию крупные много-
профильные стационары. Во 

многих госпитализация вот-вот 
начнется. Как пояснил «РГ» Ан-
тон Повзун, главный врач кли-
ник Санкт-Петербургского НИИ 
скорой помощи имени И.И. Джа-
нелидзе, в институте еще не на-
чали плановую госпитализа-
цию. Поскольку пациент, нужда-
ющийся в плановом лечении, 
предварительно должен пройти 
так называемую отборочную 
комиссию, которая и подтвер-
ждает необходимость лечения в 
стационаре и сроки госпитали-
зации. Как организовать работу 
комиссии в условиях запрета на 
посещение больниц (а его не от-
меняли) — сейчас решается. 

Что касается клиник феде-
рального подчинения, то исхо-
дят из собственной ситуации. 
Например, в Национальном 
центре психиатрии и невроло-
гии имени В.М. Бехтерева паци-
ент должен прийти на госпита-
лизацию, имея на руках анализ 
на коронавирус. При госпитали-
зации его помещают в отдель-
ный бокс, делают свой анализ 
на ковид. Лишь после отрица-
тельного результата кладут в от-
деление.  

Валентина Зотикова, 
Саранск

В 
«РГ» за 24 мая мы сообщи-
ли о начале разработки 
новой вакцины против 

COVID-19. И вот в столице Мор-
довии запустили в производст-
во лекарство от COVID-19. 
Минздрав РФ одобрил разрабо-
танный здесь препарат: его 
применение сокращает срок 
заболевания до четырех дней. В 
Саранске готовы выпускать до 
миллиона упаковок в месяц, 
что позволит удовлетворить 
потребности российских кли-
ник. 

Разработку собственной 
технологии производства пол-
ного цикла эффективного про-
тивовирусного средства уже 
назвали настоящим прорывом 
в российский фармотрасли. 
Лекарство блокирует размно-
жение вируса в клетке челове-
ка, препятствуя распростране-
нию инфекции в организме. В 
основу положен препарат, со-
зданный в начале нулевых в 
Японии для лечения лихорад-
ки Эбола. Специалисты счита-
ют, что вирусов, устойчивых к 

этому средству, практически 
нет. 

— Препарат обладает эффек-
тивностью в отношении РНК-
вирусов, к которым относится и 
коронавирус COVID-19, — гово-
рит исполнительный директор 
саранского завода «Биохимик» 
Дмитрий Земсков. — Наши спе-
циалисты улучшили японскую 
разработку. Полученное нами 
действующее вещество станет 
платформой для создания раз-
личных противовирусных пре-
паратов.

Новинку удалось создать в 
кратчайшие сроки, оперативно 
была реализована и технология 
полного цикла производства. В 
апреле разработчики обрати-
лись в Минздрав России с прось-
бой зарегистрировать создан-
ный препарат в ускоренном по-

рядке. А в мае уже стартовали 
клинические испытания — они 
проводились в больницах Са-
ранска, Москвы и Санкт-Петер-
бурга. 

На днях Минздрав РФ одо-
брил средство для лечения ко-
ронавирусной инфекции и вы-
дал регистрационное удостове-
рение. Сейчас препарат нахо-
дится на этапе завершения кли-
нических исследований, в кото-
рых добровольно участвуют 
210 пациентов с коронавиру-
сной инфекцией. 

— По результатам третьей 
фазы исследований его эффек-
тивность превысила 90 процен-
тов. Продолжительность забо-
левания с применением препа-
рата по сравнению с контроль-
ной группой пациентов сокра-
щается с девяти до четырех 

дней. В биологических пробах 
70 процентов больных, прини-
мавших лекарство, уже на чет-
вертый день фиксируется отсут-
ствие вируса. Это отличный ре-
зультат, — отметил Дмитрий 
Земсков.

Средство высокоэффектив-
но даже вне комплексной тера-
пии — без противовоспалитель-
ных препаратов и антибиоти-
ков. Врачи рекомендуют назна-
чать новое лекарство пациен-
там со средней и легкой формой 
течения болезни в первые 48 ча-
сов лечения. 

Саранские производители 
готовы выпускать до миллиона 
упаковок препарата в месяц, 
что полностью покрывает по-
требность российских боль-
ниц. По мнению специалистов, 
это позволит переломить ход 
эпидемии и во всеоружии 
встретить вторую волну коро-
навируса.

В первый же день запуска 
производства в медучрежде-
ния было направлено 10 000 
упаковок средства. Лекарство 
будет доступно только в стаци-
онарах, под надзором вра-
чей.  

СВОИМИ ГЛАЗАМИ 
Приходит срок, и малыш 
появляется на свет, 
несмотря на COVID-19 

Родить нельзя 
погодить

Ирина Штерман, Иркутск 

Каждый день на «горячую линию» регионального мин-
здрава поступают десятки вопросов: «Мне рожать че-
рез месяц, а наш роддом закрыт на карантин, что де-
лать?!», «Скажите, где рожать теперь? Согласна плат-
но, только чтобы не заразиться», «А это правда, что во 
всех роддомах COVID-19?»... Жизнь, несмотря на коро-
навирус, продолжается. Приходит срок — и малыш дол-
жен появиться на свет. С начала года Областной пери-
натальный центр принял 2190 родов. Это почти 20 
процентов всех родов Иркутской области.

 Наталья Протопопова, главный врач Областного 
перинатального центра, была предельно лаконична: 
«Приезжайте. Но у нас строго. Пущу не везде». Встре-
чала лично — на улице, перед подъездом роддома. 
Внутрь можно попасть только через санпропускник: 
заполнение анкеты, обработка рук, измерение темпе-
ратуры… К этому мы, побывавшие во многих больни-
цах, уже привыкли. Но чтобы войти в здание, нас оде-
ли, как на съемки в операционной: одноразовые хала-
ты, шапочки, бахилы. Всю технику обработали дезин-
фекантом.

 — По-другому никак нельзя, — объясняет Наталья 
Владимировна. — Благодаря таким действиям мы не 
прекращали свою работу ни на один день. Мы забира-
ем самые трудные случаи: патологии беременности, 
осложненные роды, выхаживаем недоношенных детей 
с экстремально низкой массой тела. В зоне нашей от-
ветственности вся область. Недавно, в связи с угрозой 
распространения коронавируса, эвакуировали к себе 
рожениц из больниц Бохана и Усть-Уды. Да и в Иркутс-
ке за это время роддома не раз закрывались на каран-
тин. 

Идем по коридору, мимо детской реанимации. Над 
каждым кювезом жужжит монитор. Значит, внутри — 
кроха, появившийся на свет раньше времени. 

— Количество преждевременных родов увеличи-
лось, — констатирует Протопопова.— Недоношенных 
детей, соответст-
венно, тоже стало 
больше. С начала 
года — 359. С перво-
го дня объявления в 
регионе режима по-
вышенной готовно-
сти начались трени-
ровки медицинско-
го персонала. Все — 
от руководителя до 
санитарки — учи-
лись пользоваться 
средствами защи-
ты, оборудовали са-
нитарные посты, продумывали, как безопасно направ-
лять потоки пациенток и работать дистанционно с ро-
дильными домами городов и районов области. Многое 
пришлось перестроить. Теперь женщины и на госпита-
лизацию, и на скрининги приезжают в строго назна-
ченный день и час. В приемный покой заходят по од-
ной, соблюдая дистанцию, или в машинах сидят. Офор-
мление документов похоже на допрос с пристрастием. 
Малейший намек на ОРВИ или сведения о возможном 
контакте, и пациентка изолируется в отдельный бокс, 
где ей проводится экспресс-тест на COVID-19 (резуль-
таты теста готовы через четверть часа). Несколько ро-
дов у пациенток с коронавирусом мы приняли. Работа-
ли в полной защите — противочумных костюмах, ре-
спираторах. Самое сложное — необходимость сразу же 
разлучить маму и ребенка, потому что заражение про-
исходит не во время родов, а после. Это с меняет аку-
шерскую тактику: мы не выкладываем новорожденно-
го маме на живот, не прикладываем к груди… Вскар-
мливание — искусственное; пока инфекционисты ле-
чат маму, акушеры-гинекологи помогают ей сохра-
нить лактацию. Как только она поправится, они с ре-
бенком воссоединятся, и все естественные процессы 
можно будет возобновлять. Вот изоляционный бокс. 
Это одноместный родильный зал, укомплектованный 
реанимационным оборудованием. Мы должны быть 
готовы к любой ситуации, в том числе и к тому, что у 
инфицированной COVID-19 роженицы могут быть па-
тологические роды. У нас есть все, чтобы оказать ей и 
новорожденному необходимую помощь.

…На парковке за перинатальным центром - красная 
машина. На заднем стекле надпись: «Спасибо за 
сына!». Рядом молодой мужчина с огромным букетом, 
и женщина средних лет. Оба в масках. Мужчина гово-
рит по телефону. Потом порывисто делает несколько 
шагов в сторону неприметной двери. «Коля, куда ты? 
Она же сказала — через полчаса!» — кричит вслед жен-
щина. От избытка чувств Коля бросается к нам. Пока-
зывает экран телефона, на котором из-за солнца невоз-
можно ничего разглядеть. 

— Вот! Сын!.. Я на консультации с женой ходил и на 
курсы… Мы хотели и на роды вместе. А тут такое. Как 
думаете, врачам цветы разрешат передать? 

Ответить не успеваем: звонит телефон, и Коля сры-
вается с места. «Выходят!» — на бегу кричит он. А мы 
сворачиваем к женской консультации. На входе снова 
приходится обработать руки, измерить температуру, 
поменять бахилы и маски.

...Беременные прекрасны, хоть и в масках: просвет-
ленные лица, круглые животики.

 — Я наблюдаюсь здесь всю беременность, — подели-
лась иркутянка Карина. — Сейчас, когда столько забо-
левших, страшновато даже из дома выходить. Муж ве-
зде подвозит. Здесь спокойней. Врачи прекрасные. 
Жаль, что с мужем на консультацию нельзя...  

Им необходимо особое внимание, ведь они родились в эпоху 
COVID.

Вот! Сын!..
Я на консультации 
с женой ходил
и на курсы. Мы 
хотели и на роды 
вместе. А тут такое 

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ Налажен выпуск лекарства от COVID-19

Блокпост для вируса
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Визитная карточка

Михаил Валентинович

Киселевский, онкоиммуно-

лог профессор, доктор

медицинских наук. 

Родился в Подмосковье 

в 1955 году. 

Окончил Первый москов-

ский медицинский институт 

имени Сеченова. 

Автор 500 научных работ. 

Под научным руководством 

профессора М.В. Киселев-

ского защищено 8 доктор-

ских и 25 кандидатских дис-

сертаций.

Женат. Жена Лариса —

адвокат. Сын — Алексей,

судмедэксперт. И
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Применение нового препарата
сокращает срок заболевания
до четырех дней
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ВЫБОР В общероссийском 
голосовании приняли 
участие более 
4 миллионов москвичей

Голос в цифре 

Александр Мелешенко

Явку москвичей на общероссийское голосование по 
поправкам к Конституции можно назвать впечатляю-
щей — свои голоса отдали более 4 миллионов горожан, 
или почти 56% от общего числа избирателей. Об этом 
вчера, подводя итоги кампании, заявил зампредседа-
теля Мосгоризбиркома Дмитрий Реут. 

Серьезную роль в привлечении людей сыграли но-
вации этой кампании, считает Реут, прежде всего  воз-
можность проголосовать на протяжении недели и 
электронное голосование, которым воспользовались 
почти миллион горожан: «Но главное, что повлияло на 
активность участников голосования, — это заинтересо-
ванность в нем, желание людей высказать свою пози-
цию. И мы смогли обеспечить возможность реализа-
ции этого права, все голоса были учтены».

После обработки всех протоколов участковых из-
бирательных комиссий голоса москвичей распредели-
лись так: за поправки высказались более 2,8 млн чело-
век, или больше 
65%. О своем несо-
гласии заявили чуть 
менее 34%, или бо-
лее 1,4 млн горо-
жан. Реут поблаго-
дарил всех, кто при-
шел на участки и 
проголосовал он-
лайн, а с отдельной 
благодарностью 
обратился к обще-
ственному штабу по 
контролю и наблюдению за голосованием и корпусу 
наблюдателей. В среднем на каждом участке в Москве 
было пять наблюдателей, не считая тех, кто следил за 
происходящим с помощью видеотрансляции с участ-
ков. По словам зампредседателя МГИК, нарушений за 
все дни голосования выявлено намного меньше, чем 
обычно. «Нам есть с чем сравнивать. Если говорить, к 
примеру, о прошлогодних выборах депутатов Мосгор-
думы, то сейчас было на порядок меньше сообщений о  
нарушениях и фактах, о которых можно было говорить 
как о потенциально возможных нарушениях», — рас-
сказал Реут и добавил, что работа общественного шта-
ба и наблюдателей помогла в реальном времени разби-
раться в конфликтных ситуациях и предотвращать 
возможные нарушения. 

Глава общественного штаба Илья Массух подчер-
кнул, что удалось поддержать высокий московский 
стандарт наблюдения как в традиционном голосова-
нии на протяжении недели, так и в электронном. За 
прозрачностью кампании следили более 21 тысячи на-
блюдателей. «Все прошло без сбоев, штаб работал до 
ночи, мы разбирали все сигналы, которые поступали в 
процессе подсчета голосов, — рассказал Массух. — Бла-
годаря тесному взаимодействию с ТИК и ЦИК удава-
лось решать проблемы до их накопления».  

МЕТРО  
На выходные 
закроют часть 
«красной» 
ветки 

НА ОБОРОТ

Сергей Бабкин 

В столичном метро из-за техно-
логических работ закроют 
часть Сокольнической линии.

Движение между станциями 
«Прокшино», «Филатов луг», 
«Ольховая» и «Коммунарка» 
приостановят с 4 по 6 июля, 
рассказали в пресс-службе ме-
трополитена. Это необходимо, 
чтобы ввести в эксплуатацию 
так называемый оборотный ту-
пик за станцией «Саларьево». 
Он нужен, чтобы поезда более 
оперативно разворачивались 
на линии. И соответственно 
пассажиры смогут быстрее уе-
хать в непиковые часы. 

Между закрытыми станция-
ми начнут курсировать ком-
пенсационные автобусы. Этот 
маршрут КМ на все время огра-
ничений будет бесплатным. 
Кроме того, запустят некото-
рые дополнительные автобусы, 
с помощью которых можно дое-
хать до соседних населенных 
пунктов Новой Москвы, отме-
чают в «Мосгортрансе». Это бу-
дут следующие короткие мар-
шруты: 876к — от 3-го мкр. Мо-
сковского до метро «Саларье-
во», 878к — от 1-го мкр. Москов-
ского до метро «Теплый Стан»; 
881к — от 3-го мкр. Московско-
го до метро «Рассказовка». На 
других маршрутах запустят до-
полнительный транспорт. Со-
риентироваться, как лучше до-
ехать, пассажирам помогут де-
журные сотрудники Центра 
обеспечения мобильности.

Пока в тупике за «Саларье-
во» будут работать строители, 
клининговый центр метро 
устроит за дверями закрытых 
станций генеральную уборку. 
Специальными машинами по-
чистят полы, платформы, лест-
ницы и эскалаторы, путевые 
стены. Во всех зонах — и в пасса-
жирских, и в служебных — про-
ведут санитарную обработку с 
помощью тепловых распылите-
лей. Метро обещает, что стан-
ции «красной» ветки снова от-
кроются 7 июля в 5.30.   

СОЦЗАЩИТА «Дом с маяком» открывает дневной центр для тяжелобольных детей

Все возможно 
Ангелина Зеленькова

С
толичный стационар дет-
ского хосписа «Дом с ма-
яком» на Долгоруков-

ской улице открывает дневной 
центр для тяжелых детей. Роди-
тели смогут оставить здесь ре-
бенка на весь день и отправить-
ся по своим делам, а мальчиш-
ками и девчонками займутся  
опытные специалисты. «РГ» уз-
нала, как будет работать новый 
центр, а главное — почему он так 
нужен детям и их родителям.

В октябре в городе появился 
первый стационар детского хо-
списа «Дом с маяком». В этом 
доме не лечат основное заболева-
ние, а оказывают паллиативную 
помощь — снимают симптомы и 
создают условия, чтобы дети и 
ребята до 25 лет и их близкие мо-
гли жить, насколько возможно, 
нормальной жизнью. Теперь в его 
стенах откроется дневной центр 
досуга, который смогут посещать 
мальчишки и девчонки с тяжелы-
ми заболеваниями. Пока центр 
работает в тестовом режиме — его 
первые посетители — шесть детей 
из городских интернатов, кото-
рых сотрудники хосписа взяли к 
себе на время изоляции, чтобы 
«спрятать» их от вируса, кото-
рый стремительно мог поразить 
сразу всех детей-сирот, а самых 
тяжелых — убить.

Директор фонда «Дом с мая-
ком» Лида Мониава забрала к 
себе из Кунцевского интерната 
12-летнего Колю — одного из са-
мых тяжелых детей. Он забыва-

ет дышать во сне, у него каждый 
день падает уровень кислорода 
в крови до 48 из нормальных 
100, случаются эпилептические 
приступы. В интернате он все 
время лежал и много спал.

«Когда у меня появился 
Коля, я стала думать, а что с та-
кими детьми делать каждый 
день? Чем занимать время? 
Нельзя же все время лежать, но 
первые полтора месяца, когда 
был карантин, мы именно так и 
проводили время: Коля на своей 
кровати, а я рядом целыми дня-
ми следила за его медицински-

ми показателями — уровень ки-
слорода в крови, частота дыха-
ния, температура, количество, 
длительность, кратность судо-
рог. После всего пережитого и 
появилась идея  создать днев-
ной центр, куда тяжелым палли-
ативным детям можно будет хо-
дить днем. Не торчать же всю 
жизнь дома в кровати», — рас-
сказала «РГ» Лида Мониава. 

Пока центр работает четыре 
дня в неделю с 8.00 до 20.00, но с 
августа его переведут на ше-
стидневный график и уже для 
всех желающих пациентов 

«Дома с маяком», которых на-
считывается порядка 700 чело-
век. Родители смогут спокойно 
оставлять детей перед работой и 
забирать в конце дня. С детьми в 
центре будут заниматься, гу-
лять, словом, их ждут насыщен-
ные и интересные дни. Напри-
мер, на днях ребята готовили са-
мый летний напиток — смузи. 
Они знакомились с каждым его 
ингредиентом — пробовали 
мяту и разные фрукты, а после 
сами взбивали смесь бленде-
ром. Ребятам, которые сами 
даже не умеют держать предме-

ты, помогают няни. После дегу-
стации коктейля — песни под ги-
тару на улице. Но дети не просто 
слушают, а подыгрывают мара-
касами. «Для ребят важно не то, 
что они делают, — рисуют, поют 
или лепят, а то, что они находят-
ся в атмосфере увлеченных лю-
дей, занимаются общим делом», 
— говорит  Лида Мониава.

Кто-то может сомневаться: 
какая же польза от всего этого 
для тяжелого ребенка? Не легче 
ли ему в своей кровати? «Когда 
я с сотрудниками хосписа ходи-
ла забирать ребят на время изо-
ляции из интерната, они там все 
лежали  одинаково скрюченны-
ми в кроватях,  худые и искрив-
ленные тела. Теперь же эти ше-
стеро детей,  которых пожили у 
нас, совсем другие. У них появи-
лась полноценная жизнь», — го-
ворит Лида Мониава.

Колю, который реально ле-
жачий, — из-за вывихов тазобе-
дренных суставов он даже си-
деть не может — Лида сажает в 
подобранную для него коляску 
и идет гулять. Они бывают в ма-
газинах, парках, ходят в ресто-
раны и даже салоны красоты. 
«Дома Коля все время спал. Во 
время же путешествий  он смо-
трит по сторонам. И  жизнь его 
обретает смысл. Идея дневного 
центра — дети с тяжелой инва-
лидностью не должны быть за-
перты дома», — говорит она.

Чтобы записаться в дневной 
центр, на сайте хосписа будет 
доступно онлайн-бронирова-
ние.  

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Рафик Загрутдинов:
Коронавирус реновацию не затормозит 

Новоселье
состоится вовремя 

Любовь Проценко

М
осква строилась 
даже тогда, когда 
большая часть го-
рожан из-за на-
шествия корона-
вируса вынужде-
ны были на время 
оставить работу 
и самоизолиро-

ваться в стенах своих квартир. А 
12 мая среди первых предприя-
тий, с которых в столице нача-
лось смягчение режима повы-
шенной готовности, ожили и за-
мершие стройки.  Ситуация в 
городе потихоньку стабилизи-
руется, но опасный вирус все 
еще с нами. Как переживают 
пандемию строители? Как ска-
жется она на выполнении клю-
чевых городских программ? Об 
этом шел разговор в редакции 
«Российской газеты» с руково-
дителем департамента строи-
тельства Москвы Рафиком За-
грутдиновым.

Рафик Равилович! Почему не 
все стройки в городе остано-
вились, когда 5 марта мэр 
Сергей Собянин подписал указ 
о введении режима повышен-
ной готовности?

РАФИК ЗАГРУТДИНОВ: Этим докумен-
том нам было разрешено про-
должать сооружение объектов 
медицинского назначения, ме-
трополитена, железнодорожной 
инфраструктуры и других, свя-
занных с непрерывными произ-
водственными процессами. 

Например, тоннели строятся 
с помощью проходческих щитов, 
останавливать их нежелательно, 
так как иначе они просядут глу-
боко в грунт. И запустить их за-
ново  городу обойдется намного 
дороже, чем просто вести строй-
ку в строгом соответствии с тех-
нологией. Особенно если учесть 
количество щитов, занятых в ме-
тростроении в Москве. Число од-
новременно работающих тонне-
лепроходческих комплексов в 
этом году достигало 23.

Или взять объекты здравоох-
ранения. Ну, как их строитель-
ство останавливать в то время, 
когда они были особенно во-
стребованы как раз для борьбы 
с коронавирусом? Наоборот, 
потребовалась круглосуточная 
работа 10 тысяч строителей, 
чтобы, к примеру, построить 
современный инфекционный 
комплекс площадью 80 тысяч 
кв. м в Вороновском. Мы сумели 
возвести его за 34 дня. В общей 
сложности бесперебойно даже в 
пик пандемии в городе работа-
ли 25 тысяч строителей. 

Случались ситуации, когда 
стройку приходилось оста-

навливать, потому что все 
рабочие заболели?

РАФ И К  З А Г Р У ТД И Н О В : Серьезных 
вспышек на наших объектах не 
было. Случались единичные 
случаи заболевания, мы тут же 
всех, кто контактировал с забо-
левшим, отправляли на каран-
тин, а на их место ставили но-
вую бригаду. На этот случай у 
нас были сформированы резер-
вные бригады. Думаю, что во 
многом помогло  и строгое со-
блюдение предписаний Роспо-
требнадзора. Всех рабочих и 
специалистов мы обеспечива-
ем средствами индивидуаль-
ной защиты и дезинфицирую-
щими средствами. Делим рабо-
чих на несколько изолирован-
ных друг от друга смен, чтобы 
они не контактировали друг с 
другом не только на стройке, но 
и в быту. Используем современ-
ные технологии. Например, все 
проектировщики до сих пор 
продолжают работать на уда-
ленке. Считаю очень важным 
то, что все наши подрядные ор-
ганизации — и те, кто безоста-
новочно работал, и те, кто вы-
нужден был приостановить 
стройку, благодаря ритмично-

му финансированию из столич-
ного бюджета своевременно 
получали заработную плату. 
Сейчас работу возобновили 
все 65 тысяч московских стро-
ителей, наверстывая упущен-
ное и случившийся месячный 
простой.

 Читатели «РГ» волнуются, 
не затормозил ли коронавирус 
строительство домов для 
участников программы рено-
вации?

РАФИК ЗАГРУТДИНОВ: Нет. Не затор-
мозил. Напомню, с начала реа-
лизации этой программы уже 
передано под заселение 55 до-
мов, в которые переселились 
более 17 тысяч москвичей. В 
этом году мы передали 6 домов, 
а до конца года намерены  пере-
дать новоселам еще порядка 29, 
как и планировали. Чтобы это 
стало реальностью, на этих 
стройплощадках сейчас работа-
ет на 20% строителей больше, 
чем было занято на программе 
реновации в прошлом году. Все-
го же в городе в стадии строи-
тельства сейчас более 170 до-
мов по программе реновации и 
еще около 90 — в стадии проек-
тирования. 

Можете сказать, в каком из  
районов жилье для участни-
ков программы реновации 
строится активнее всего?

РАФИК ЗАГРУТДИНОВ: В Кузьминках, 
на юго-востоке столицы. Там 
больше всего стартовых площа-
док. Причем два дома уже введе-

ны в строй, 11 — строятся, а 4 – 
проектируются. 

По закону города Москвы реа-
лизацию этой масштабной 
программы, по которой более 
1 миллиона москвичей – жи-
телей ветхих домов должны 
переехать в новые комфорта-
бельные квартиры отведено 
15 лет. Сможет Москва уло-
житься в этот срок, как ду-
маете?

РАФ И К  З А Г РУ ТД И Н О В : Программа 
грандиозная, но проблем с ее 
выполнением для нашего депар-
тамента я не вижу. В этом году 
мы доведем ввод нового жилья  
до 700 тысяч кв м, в будущем – 
до 1 миллиона, а года через два 
по моим расчетам должны вый-
ти на пик программы – сдачи по 
3,5 миллиона кв м в год. Сноси-
мый фонд – малоэтажный, он за-
нимает большую площадь и по-
зволяет организовать переселе-
ние москвичей из нескольких 
пятиэтажек в один большой 
дом. Это дает возможность ор-
ганизовать проектирование но-
вых домов для освободившихся 
территорий и создать так назы-
ваемую волну переселения.    

Полный репортаж с «Делового 
завтрака» в «РГ» с Рафиком 
Загрутдиновым читайте 
в одном из ближайших номеров 
нашей газеты.

Рафик Загрутдинов: Выполнение 
предписаний Роспотребнадзора 
помогает строителям избежать 
серьезных вспышек заболеваемости. 

Пока новый центр работает в тестовом режиме — его первые посетители — шесть детей из городских интернатов, 
которых сотрудники хосписа взяли к себе на время изоляции, чтобы «спрятать» их от вируса.

А К Ц Е Н Т

В стадии строительства сейчас более 170 
домов по программе реновации и еще 
около 90 — в стадии проектирования

ТРАНСПОРТ На наземном 
метро продолжается 
реконструкция платформ

Вокзал 
на Сетуни

Любовь Проценко

После реконструкции открылась еще одна обновлен-
ная платформа на Московском центральном диаме-
тре-1. Это станция «Сетунь», расположенная в Можай-
ском районе столицы между станциями «Рабочий по-
селок» и «Немчиновка».

До ремонта здесь была классическая остановка 
пригородных электричек с двумя береговыми плат-
формами, где в непогоду негде было укрыться ни от до-
ждя, ни от снега. Сейчас же она превратилась в мини-
вокзал. Площадь станции увеличилась почти втрое. 
Появились видеокамеры, современная система пожар-
ной сигнализации, санузлы. Приспособлен новый ми-
ни-вокзал полностью и для маломобильных людей. От-
крывая платформу для пассажиров, мэр Москвы Сергей 
Собянин заметил, что в столице реконструированы и 
открыты уже с десяток станций МЦД-1 и МЦД-2. «В бли-
жайшие годы мы завершим работы еще на 17 станци-
ях, — сказал глава города. — Каждая из них соответствует 
новому стандарту МЦД. На каждой выполняется и ком-
плексное благоустройство прилегающей территории». 

СОБЫТИЕ  

На Тверской 
произошел 
пожар в доме 
XIX века 

БИЗНЕС 
ПОГОРЕЛ
Сергей Бабкин

На Тверской, 24, вчера  серьез-
но пострадал от огня бизнес-
центр, расположенный в зда-
нии, построенном еще в конце 
XIX века. Перекрытой для тран-
спорта почти на пять часов ока-
залась и центральная маги-
страль столицы. 

Пожар начался  в 13.56 в од-
ной из квартир, переоборудо-
ванных под офисы. Как сообщи-
ли в пресс-службе ГУ МЧС Мо-
сквы, первоначально площадь 
возгорания составляла 50 ква-
дратных метров. В течение при-
мерно получаса она увеличи-
лась в 16 раз. К зданию стянули 
43 спецмашины, было задейст-
вовано 130 сотрудников проти-
вопожарной службы. Улицу 
Тверскую почти сразу закрыли 
для машин. Это позволило по-
жарным работать оперативнее 
и не допустить, чтобы огонь пе-
решел на соседнюю гостиницу 
и жилой дом. Открыли улицу 
только к 19.40.

В самом же здании-пого-
рельце людей не было. Хотя, по 
одной из версий, к возгоранию 
мог привести именно «челове-
ческий фактор». Речь может 
идти о нарушении правил по-
жарной безопасности при ре-
монте, но официальная экспер-
тиза еще идет. Здание 1890 года 
постройки визуально серьезно 
пострадало. Примечательно, 
что, несмотря на возраст, дом 
не получал охранного статуса, 
подчеркнули в департаменте 
культурного наследия. А вот 
коммерческую ценность ше-
стиэтажка из прошлого имеет, 
и довольно значительную.

Судя по данным целого ряда 
агентств недвижимости, этот 
дом реконструировали именно 
с коммерческой целью. Поме-
щения сдавались и продавались 
под офисы.  У потенциальных 
арендаторов, согласно сведени-
ям агентства, была возмож-
ность проводить дизайнерские 
работы и перепланировку по-
мещений. Общая площадь дома 
составляет более 9 тыс. кв. м, 
соответственно огонь повредил 
примерно одиннадцатую часть 
исторического  здания.  

За поправки 
высказались 
более 2,8 млн 
человек, 
или больше 65%

Тем временем 
По сути, голосование стало плебисцитом о консолидации 

общества вокруг президента Владимира Путина как над-

ежды на стабильность, порядок и преодоление сложней-

ших вызовов, стоящих перед страной. Так охарактеризо-

вал прошедшее голосование мэр столицы Сергей Собянин. 

«Хочу высказать слова благодарности москвичам за их по-

литически ответственную и активную позицию, — написал 

он на своем сайте. — Спасибо десяткам тысяч членов изби-

рательных комиссий и наблюдателей, которые провели 

труднейший семидневный марафон, обеспечив честное го-

лосование, удобные технологии и безопасность».

Собянин подчеркнул, что голосование проходило в сложный 

и без преувеличения драматический период — пандемия ко-

ронавируса унесла жизни тысяч людей, произошел спад эко-

номики, который ударил по доходам горожан. В то же время 

президент и правительство вместе с городским сообщест-

вом не допустили худших сценариев, смогли запустить круп-

ные программы поддержки бизнеса и простых людей.
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Мэр Москвы Сергей Собянин: В ближайшие годы мы завер-
шим работы еще на 17 станциях.

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В



9Культура
culture.rg.ru
Спорт
sport.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
3 июля 2020
пятница № 143 (8197)

Культура. СпортFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА  
Россиянам приостановили 
выдачу нейтрального 
статуса

На штрафной 
круг

Анна Козина

Международная ассоциация легкоатлетических феде-
раций отложила рассмотрение вопроса о выдаче ней-
трального статуса российским спортсменам до конца 
июля, когда состоится очередное заседание совета 
World Athletics.

Соответствующее заявление было опубликовано 
пресс-службой организации после того, как Всерос-
сийская федерация легкой атлетики в срок до 1 июля 
не уплатила штраф в размере 5 миллионов долларов за 
причастность прежнего руководства ВФЛА к «делу Лы-
сенко».

— ВФЛА сильно подводит своих спортсменов, — под-
черкнул президент World Athletics Себастьян Коу. — 
Мы сделали все от нас зависящее, чтобы ускорить про-
цесс выдачи нейтрального статуса и оказать поддер-
жку в восстановлении ВФЛА, но, похоже, безрезультат-
но. Условия оплаты штрафа были ясны и не оспарива-
лись ВФЛА, поэтому мы должны будем вернуться к 
этому вопросу в конце июля.  

Илья Соболев

П
итерский «Зенит» на рас-
стояние шага приблизил-
ся к золотым медалям по 

итогам  25-го тура Премьер-ли-
ги. Действующий чемпион стра-
ны может завоевать второй ти-
тул подряд уже в это воскресе-
нье, что стало осуществимо бла-
годаря осечкам главных пресле-
дователей, «Локомотива» и 
«Краснодара».

Питерцы, напомним, в го-
стях одолели «Тамбов» — 2:1, в 
то время как «Локо» не смог пе-
реиграть на своем поле «Кры-
лья Советов» — 1:1, а «Красно-
дар» в заключительном матче 
тура не справился на выезде с 
«Ростовом» и довольствовался 
ничьей с тем же счетом.

Значимость южного дерби, 
как нередко называют проти-
востояние краснодарского и 
ростовского клубов, с турнир-
ной точки зрения трудно было 
переоценить. «Ростов» в слу-
чае успеха  мог выйти на тре-
тью строчку, а «Краснодару» 
победа позволила бы сохра-
нить второе место по потерян-
ным очкам. Надо ли говорить, 
ч то  н и ч ья  с о в ер ш е н н о  н е 
устроила обе стороны.

Хотя сам по себе матч полу-
чился запоминающимся, в чем 
отдельная заслуга главного ре-
фери матча Виталия Мешкова 
и помогавшей ему бригады ви-
деоассистентов (VAR). Нет, 
грубой ошибки судьям избе-
жать удалось, но  ценой самого 
продолжительного матча в 
истории Премьер-лиги, то есть 
начиная с 2001 года.

«Краснодар» открыл счет 
еще на 13-й минуте после уда-
ра Андреаса Берга и почти до-
вел игру до победы. Однако уже 
в дополнительное время за-
щитник гостей Кайо локтем не-
вольно преградил путь мячу 
после скидки ростовчанина 
Максима Осипенко. Пенальти? 
Сам Мешков нарушения в ди-
намике эпизода не заметил: на 
возможность фола арбитру 
указали видеоассистенты. 
Правда, конкретного решения 
от VAR Мешков так и не до-
ждался и лично отправился к 

экрану смотреть на видеопо-
втор. Только Виталий убедил-
ся, что игра рукой все-таки 
имела место и показал на «точ-
ку», как возникли новые сом-
нения, мол, а не был ли Оси-
пенко в момент подачи в оф-
сайде? И снова тягучее ожида-
ние, завершившееся вердик-
том: не был. В итоге назначен-
ный пенальти реализовал Иве-
лин Попов — 1:1.

Команды в совокупности 
отыграли 111 минут 15 секунд. 
Это слишком долго даже для 
эпохи VAR. Поэтому понятно 
некоторое разочарование гла-
вы департамента судейства 
Российского футбольного сою-
за Виктора Кашшаи, при том, 
что само по себе решение Меш-
кова он одобрил.

—  М ы  н е д о в о л ь н ы  т е м , 
сколько времени было затра-
чено. От момента нарушения 
до пробития пенальти прошло 
более 8 минут — это неприем-
лемо для профессионального 
футбола, — подчеркнул венгр.

К слову, главный тренер 
«Ростова» Валерий Карпин, по 
собственному признанию, раз-
глядел нарушение практиче-
ски сразу.

— Не хотелось бы говорить о 
судействе, — признался специа-
лист. — По поводу просмотров 
моментов и долгого назначе-
ния одиннадцатиметрового в 
ворота «Краснодара» сказать 
нечего. Просматривали и прос-
матривали. Мне даже после од-
ного повтора, который я под-
смотрел, стало понятно: это 
пенальти. Не понимаю, чего 
они так долго смотрели. 

А наставник гостей Мурад 
Мусаев с мучительно назна-
чавшимся пенальти и вовсе не 
согласился.

— К сожалению, в наши во-

рота поставили неоднознач-
ный пенальти, — констатиро-
вал главный тренер «Краснода-
ра». — Уже в который раз такое 
происходит. И в прошлом году 
в борьбу за путевку в Лигу чем-

пионов вмешались грубейшие 
ошибки судьи. Если так будет 
продолжаться, то можно не за-
канчивать первенство. Что ка-
сается непосредственно нашей 
игры, то мы понимали, что в 
концовке не хватит сил. Надо 
было забивать второй мяч. 
Нельзя отдавать инициативу.

Главным выгодоприобрета-
телем ничьей на Дону оказался 
«Зенит». Питерцы могут стать 
чемпионами уже в воскресе-
нье, если обыграют в гостях... 
все тот же «Краснодар». Прав-
да, при этом необходимо еще 
одно условие: «Локомотив», 

отставший от лидера на 11 оч-
ков, должен на своем поле 
уступить «Сочи».

— Нас эти расклады не очень-
то волнуют, — поделился своим 
мнением относительно «золо-
той» гонки Мурад Мусаев. — Мы 
сосредоточены на своей игре. 
Понятно, что в воскресенье бу-
дет топ-матч, на него никого не 
нужно дополнительно настраи-
вать. Ждем его с нетерпением! 
Главное — восстановиться и по-
дойти к нему во всеоружии.

Добавим, что по итогам 25-
го тура произошла первая тре-
нерская отставка после рестар-
та сезона. После домашнего по-
ражения от «Ахмата» (1:3) ру-
ководство тульского «Арсена-
ла» уволило Игоря Черевченко, 
с которым клуб в прошлом году 
впервые в своей истории при-
нял участие в еврокубках. Но 
кого нынче волнуют старые за-
слуги. «Оружейники» неплохо 
шли по дистанции, в какой-то 
момент всерьез претендовали 
на повторное попадание в евро-
кубки, однако поражения в 
пяти последних матчах отбро-
сили «Арсенал» аж на десятую 
строчку. И оргвыводы не заста-
вили себя ждать. В освободив-

шееся тренерское кресло уже 
вовсю сватают Юрия Семина, 
но пока к матчам команду будет 
готовить Сергей Подпалый, тре-
нировавший фарм-клуб туля-
ков «Химик-Арсенал».  

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Концертный зал «Зарядье» возобновил продажу билетов на следующий сезон

Хорошая история
Ирина Муравьева 

Б
уквально накануне ка-
рантина Концертный 
зал «Зарядье» анонси-
ровал третий сезон, 
открыв в начале марта 
продажу билетов на 
программы-2020/21. 
Но пандемия обруши-
ла планы всех концер-

тных залов мира, занятых в по-
следнее время только отмена-
ми, переносами и переформати-
рованием афиш. Сезон в «Заря-
дье» должен был стать феноме-
нальным по ключевым именам 
и проектам: сэр Джон Элиот 
Гардинер, Рене Якобс, Джойс 
Дидонато, Магдалена Кожена, 
Йен Бостридж, Михаил Плет-
нев, выдающиеся барочные кол-
лективы, российские и зару-
бежные симфонические орке-
стры, музыкальные марафоны и 
многое другое. Что теперь, в си-
туации постпандемии, ждет пу-
блику в этом самом современ-
ном музыкальном зале Москвы, 
как изменилась его афиша, со-
хранятся ли условия его особой 
комфортности для публики? Об 
этом гендиректор Концертного 
зала «Зарядье» Ольга Жукова 
рассказала обозревателю «РГ».

Маски в зале
Как  зал  пережил период ка-
рантина? 

ОЛЬГА ЖУКОВА: Зал был закрыт для 
публики, но мы не прекращали 
своей деятельности: велись рабо-
ты по строительной части, по 
техническому оснащению зала, 
планированию выступлений. Мы 
доделывали то, что в свое время 
не успели довести до конца, когда 
зал открывался в 2018 году. На-
пример, многие успели оценить 
нашу акустику: она действитель-
но прекрасная для живых голо-
сов, солирующих инструментов, 
симфонических оркестров. Но в 
случаях, когда необходима элек-
троподзвучка, были проблемы. 
Сейчас мы работаем над этим, и 
к началу сезона в большом зале 
появятся акустические шторы, 
что позволит жанрово расши-
рить афишу, давать качествен-
ные джазовые концерты.  

Потребовалась ли вам техни-
ческая модификация в связи с 
новыми обстоятельствами — 
например, установка систем, 
обеззараживающих воздух?  

ОЛЬГА ЖУКОВА: «Зарядье» — новый и 
технически современный зал, по-

этому здесь сразу было оборудо-
вано кондиционирование с обез-
зараживанием и ионизацией воз-
духа, а в кабинетах сотрудников 
установлены специальные лам-
пы. В нашем зале всегда было без-
опасно для публики. Но в связи с 
антивирусными мерами мы сей-
час устанавливаем на барных 
стойках и в кассовом зале перего-
родки из стекла. Что касается ус-
ловий начала работы концер-
тных залов и проведения репети-
ций, то в приказе московского де-
партамента культуры есть чет-
кие требования: все, кто прихо-
дят в зал, обязаны использовать 
санитайзеры, маски, перчатки. 
Мы этот протокол жестко выпол-
няем. Я считаю это важным, пото-
му что ничего не закончилось, 
люди продолжают болеть.  

Публика на концертах будет 
сидеть в перчатках и масках?

ОЛЬГА ЖУКОВА: Да, если ситуация 
кардинально не изменится. Че-
ловек должен будет прийти в зал 
в маске и перчатках. Эти средст-
ва у нас будут в наличии, но пока 
решаем, как все организовать. 
Вряд ли сможем предлагать их 
бесплатно: мы пока только поте-
ряли деньги, не зарабатываем 
уже много месяцев.  

Во что, кстати, в экономиче-
ском плане вылились эти три 
с половиной месяца каранти-
на?

ОЛЬГА ЖУКОВА: Мы потеряли доста-
точное количество денег, не 
буду озвучивать сумму — она 
большая. Мы продолжали полу-
чать государственную субси-
дию от департамента культуры 

города Москвы, но внебюджет-
ных поступлений, которые мы 
сами зарабатываем, не было. А 
именно эти средства, как пропи-
сано у нас в госзадании, идут на 
организацию концертов и вы-
плату премий сотрудникам. Мы 
это потеряли, но сотрудники по-
лучали ту же зарплату, как и до 
пандемии. Моя позиция в этом 
вопросе твердая: люди здесь ни 
при чем и должны получать свои 

деньги. Так же как и зрители не 
должны быть пострадавшими: 
мы обязаны возвращать им 
деньги за билеты. Для многих 
даже две-три тысячи рублей мо-
гут быть критической суммой, 
особенно в такое сложное вре-
мя. Это наша публика, и мы хо-
тим, чтобы она потом пришла 
к нам в зал.  

Температура сезона 
С 1 июля в «Зарядье» вновь на-
чались продажи билетов на 
следующий сезон. Учитываете 
требование шахматной рас-
садки? 

ОЛЬГА ЖУКОВА: Мы продаем пока не-
полный зал — в среднем 500 мест 
на концерт, а это треть зала. 
Ждем, когда Роспотребнадзор 
выдаст конкретные рекоменда-
ции по заполняемости залов. 

Если разрешат работать в обыч-
ном режиме, сразу откроем все 
места. Но точная информация по-
явится не раньше августа, а дер-
жать продажи нет возможности. 
Мы — крупный концертный зал, у 
нас долгосрочное планирование, 
надо успеть со всеми договорить-
ся, подготовить концерт, продать 
билеты. Роспотребнадзор под-
держивает нас, понимает наши 
проблемы. Но суть в том, что, как 
бы мы ни продумывали все необ-
ходимые меры — социальные ди-
станции, разграничения, разве-
дение людских потоков, чтобы 
люди меньше контактировали, — 
никто ни в одном зале мира га-
рантий абсолютной безопасно-
сти не может дать. В «Зарядье» 
хотя бы большие пространства. 
Но только что мы все наблюдали, 
как в Мариинском театре на от-
крытии «Звезд Белых ночей» ка-
ждому зрителю измеряли темпе-
ратуру: на входе выстроилась ди-
кая очередь, без всякой дистан-
ции. А ведь если что-то произой-
дет, никто разбираться в деталях 
не будет. Опечатать могут любую 
площадку. Поэтому я не торо-
плюсь открывать зал.  

Поэтому вы и афишу нового се-
зона сформировали с октября? 

ОЛЬГА ЖУКОВА: Да, мы решили от-
крыться в Международный день 
музыки 1 октября прекрасным 
концертом Хиблы Герзмавы и 
Александра Князева, который 
будет играть на органе. Но уже в 
сентябре мы планируем прове-
сти большой благотворитель-
ный концерт для врачей. Над-
еюсь, мэрия поддержит нас. 
Программа уже сформирована: 
будут выступать ведущие опер-
ные артисты и классические му-
зыканты под руководством Вла-
димира Спивакова. 

Между тем прежняя афиша 
на третий сезон полностью 
изменена. Уже точно не состо-
ится открытие со  знамени-
тым Фрайбургским барочным 
оркестром и Рене Якобсом .

ОЛЬГА ЖУКОВА: Все проекты с зару-
бежными музыкантами и кол-
лективами мы перенесли на сле-
дующий сезон, причем стара-
лись переносить на зеркальные 
даты. Фрайбургский барочный 
оркестр выступит на открытии 
следующего, четвертого сезона — 
4 сентября 2021 года. Билеты, 
которые были куплены на все пе-

ренесенные события, действи-
тельны в следующем году. Для 
нас было очень важно сохранить 
концерты в афише, чтобы публи-
ка все-таки услышала выдаю-
щихся музыкантов, которые 
были к нам приглашены. В лю-
бом случае планирование в этом 
году будет сложным. До сих пор 
непонятно, когда откроются гра-
ницы, когда начнут приезжать 
музыканты, будет ли для них 
обязательным карантин.  

Бетховен на карантине
Как вообще может выглядеть 
афиша нового сезона, учиты-
вая, что большое количество 
проектов было связано с бароч-
ной музыкой, авторитетными 
европейскими коллективами?

ОЛЬГА ЖУКОВА: В этом году мы будем 
рады принять наши прекрасные 
российские коллективы. Не счи-
таю это «импортозамещением», 
потому что многие наши коллек-
тивы не уступают европейским. 
Конечно, мы знаем, что сущест-
вует понятие школы, исполни-
тельских традиций и интересно 
послушать тех музыкантов, кото-
рые десятилетиями специализи-
ровались на барочном репертуа-
ре. Весной, надеюсь, европейские 
коллективы появятся в афише.  

В третьем сезоне «Зарядье» 
заявляло эксклюзивный про-
ект с симфоническими орке-
страми «15 симфоний Шоста-
ковича». Осуществим ли та-
кой проект в  условиях, когда 
требуется ограничить коли-
чество музыкантов на сцене? 

ОЛЬГА ЖУКОВА: Мы перенесли его це-
ликом на четвертый сезон. Что 
касается коллективов и их раз-
мещения на сцене, то зал «Заря-
дье» оказался как раз в лучшем 
положении, чем другие — филар-
монический или консерватор-
ский, потому что мы современ-
ный зал-трансформер. Кресла 
выезжают и опускаются автома-
тически, можно убрать первые 
ряды партера, увеличить сцену, 
что даст возможность музыкан-
там держать дистанцию. Но во-
прос с большими симфонически-
ми оркестрами висит в воздухе. 
Боюсь, симфонию Бетховена мы 
еще не скоро сыграем в зале. 

Перед  началом карантина вы 
успели провести инаугурацию 
органа в международном фор-
мате. Заявили на новый сезон 
десятки европейских органи-
стов. Кто будет выступать? 

ОЛЬГА ЖУКОВА: С органом мы дейст-
вительно успели в последний па-
ровоз: инаугурация прошла 29 
февраля, а 5 марта мэр Москвы 
объявил ограничения. Но орган в 
этой истории стал нашим спасе-
нием: мы заложили на осень мно-
го органных концертов, потому 
что они прекрасно проходят, 
даже когда в зале сидит 500 чело-
век. Мы придумали Рождествен-
ский марафон органистов, запу-
скаем органные экскурсии. До 
нового года в «Зарядье» будут вы-
ступать российские органисты, 
а с января—февраля в афише поя-
вятся зарубежные музыканты. 

Вы продаете билеты на кон-
церты, которые будут прохо-
дить в двух отделениях с ан-
трактом? Ведь есть вариан-
ты играть часовые програм-
мы без антракта, без гардеро-
ба, без буфета.  

ОЛЬГА ЖУКОВА: Я хочу посмотреть на 
зрителей, которые побегут на та-
кие концерты. Концерт в зале — 
это ритуал, это атмосфера, осо-
бое настроение. А музыку можно 
послушать и онлайн. Я прекра-
сно понимаю музыкантов — все 
хотят работать! Иногда кажется, 
что это было в другой жизни, ког-
да в нашем зале звучал симфони-
ческий оркестр. Но здоровье лю-
дей превыше всего. Я не уверена, 
что в сентябре люди побегут 
в залы, в театры, и везде будет ан-
шлаг. Люди пойдут позже, когда 
снимут все ограничения, когда 
можно будет прийти на концерт 
без масок, без перчаток, выдох-
нуть после рабочего дня. Конеч-
но, восстанавливаться наш ры-
нок будет долго, а нам будет еще 
сложнее, потому что мы только 
начали набирать свою публику. 
Отработали всего два сезона, 
и теперь нам надо фактически за-
ново открываться, зазывать пу-
блику: приходите, не бойтесь, мы 
создадим для вас все условия!  

Очевидно, этот сезон будет не-
обычным. Но зато, вероятно, 
мы узнаем российских музы-
кантов, которые при других об-
стоятельствах не попали бы в 
ближайшее время в «Зарядье»?  

ОЛЬГА ЖУКОВА: Да, думаю, этот сезон 
станет поддержкой наших рос-
сийских музыкантов. Они тоже 
оказались без выступлений, без 
гастролей и будут играть сейчас 
на российских площадках. Уве-
рена, что у нас откроются новые 
звезды. В целом может получить-
ся хорошая история.  

Матч ростовчан с краснодарцами получился одним из самых ярких в нынешнем сезоне.

А К Ц Е Н Т

«Зарядье» — новый и технически 
современный зал, здесь сразу было 
оборудовано кондиционирование 
с обеззараживанием воздуха

УТРАТА 

Ушел 
легендарный 
ватерполист  
Александр 
Кабанов

БАССЕЙН 
БЕЗ ЧЕМПИОНА
Николай Долгополов

Александру Сергеевичу Каба-
нову было 72 года. Этот человек 
с неизменными усами, широ-
кой улыбкой, всегдашней дру-
желюбностью был символом 
отечественного водного поло.

Как ватерполист он выиграл 
со сборной СССР все, что толь-
ко можно. Двукратный олим-
пийский чемпион, победитель 
первенств мира и Европы, ка-
питан и мотор  необычнейшей 
команды бившихся до конца 
бойцов и интеллектуалов. Ни 
в одной сборной не  было столь-
ко умнейших ребят с красным 
дипломом, как в ватерпольной. 
И самым главным, самым вер-
ным, самым уважаемым игро-
ком оставался всегда Алек-
сандр. Молодые смотрели на 
него открыв рты: ведь они игра-
ли рядом с живой легендой. 

Мне повезло поездить по 
миру с нашей сборной в период 
ее расцвета. И, конечно, пер-
вым человеком после тренера 
был в ней Александр. Порой 
резкий по отношению к тем, 
кто, по его суровому мнению, 
не доиграл, не выложился 
до последнего. Кабанов требо-
вал от игроков порой невоз-
можного: быть таким же, как 
он. Но всегда отходчивый, гото-
вый дать совет и помочь любо-
му к нему обратившемуся. 
А еще я помню, как ребята пе-
реглядывались, когда капитан 
решал кроссворды. Он делал 
это молниеносно — точно так 
же, как забивал голы или успе-
вал отработать в защите.

Не часто из выдающихся 
спортсменов получаются хоро-
шие тренеры. А Александр Сер-
геевич выигрывал со своими  
сборными страны — и мужской, 
и женской множество титулов. 
Как же будет не хватать нам 
Александра, Саши Кабанова.  

А К Ц Е Н Т

С учетом компенсированного арбитром 
времени «Ростов» и «Краснодар» 
провели на поле 111 минут

В зале «Зарядье» в новом сезоне 
пройдет Рождественский марафон 
органистов.

ФУТБОЛ Ничья «Ростова» и «Краснодара» приблизила питерский «Зенит» к «золоту»

Подарок с Дона
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— Чемпионат России по футболу: 
больше новостей на сайте 
rg.ru/sujet/6198 
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ТЕННИС «Ролан Гаррос»
пройдет со зрителями

Пошумят
в Париже

Артур Нанян

Открытый чемпионат Франции по теннису («Ролан 
Гаррос») пройдет со зрителями, сообщает пресс-служ-
ба турнира в «Твиттере». Продажа билетов стартует 16 
июля. 

— Федерация тенниса Франции продолжит адапти-
роваться к ситуации, вызванной пандемией коронави-
руса. Был подготовлен протокол, чтобы защитить бо-
лельщиков, — говорится в заявлении. 

Организаторы «Ролан Гаррос» планируют запол-
нять трибуны на 50—60 процентов. Таким образом бу-
дет соблюден медицинский протокол, важнейшей ча-
стью которого является социальное дистанцирование. 
Турнир пройдет с 27 сентября по 11 октября. 

Из-за пандемии коронавируса проведение тенни-
сных соревнований было приостановлено еще в марте. 
После возобновления сезона предполагается проведе-
ние в сжатые сроки трех «Мастерсов», а также Откры-
того чемпионата США (US Open) и «Ролан Гаррос».  

Положение команд 
в Премьер-лиге

И В Н П М О
Зенит 25 18 5 2 52—12 59

Локомотив 25 14 6 5 36—26 48

Краснодар 24 12 9 3 40—23 45

Ростов 25 12 6 7 43—46 42

ЦСКА 25 11 7 7 31—26 40

Спартак 25 9 5 11 27—27 32

Уфа 25 7 11 7 18—20 32

Динамо 24 8 8 8 21—26 32

Сочи 25 7 8 10 38—31 29

Арсенал 25 8 4 13 29—35 28

Урал 24 7 7 10 29—44 28

Рубин 25 6 9 10 14—25 27

Ахмат 25 6 9 10 24—33 27

Тамбов 25 7 4 14 29—33 25

Крылья 
Советов

25 6 5 14 26—36 23

Оренбург 24 6 5 13 26—40 23
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ПОДРОБНОСТИ

Ощутимую поддержку
в сложный период 
получили семьи с детьми

Помощь
по адресу

Марина Володина

Многие семьи сегодня оказались в сложном финансо-
вом положении. У одних снизилась заработная плата, 
и, соответственно, упал общий доход, другие потеряли 
работу. А если есть маленький ребенок, да не один, 
то порой и вовсе бывает туго.

Помощь пришла от государства. Финансовая под-
держка позволила продержаться до того времени, ког-
да режим самоизоляции начал пусть и постепенно, но 
все-таки ослабляться. 

Аюб и Мадина Салтахановы живут городе Шали 
в частном доме. У них трое детей. Одному ребенку еще 
не исполнилось и трех лет, а два других чуть постарше 
— четырех и шести лет. Мадина — домохозяйка. За обес-
печение семьи полностью отвечает Аюб, и до панде-
мии коронавируса он с этой задачей справлялся от-
лично. 

Аюб — опытный специалист по строительной части, 
мастер на все руки, а такие без дела не сидят. Но когда 
началось повсеместное распространение опасной ин-
фекции, семье Салтахановых пришлось нелегко. Коли-
чество заказов резко сократилось, и Аюб, как и тысячи 
других людей, остался без работы. 

На Кавказе в больших и дружных семьях в сложных 
ситуациях принято выручать друг друга, и, конечно, 
молодая семья не осталась без поддержки родных. Но 
и помощь государства оказалась очень кстати. Уже 
первые выплаты позволили вздохнуть свободнее. 

— Для нас государственные выплаты стали сущест-
венной поддержкой, — говорит Аюб. — Средства посту-
пили без задержек.

Согласно указу президента РФ от 7 апреля 2020 
года № 249 была утверждена ежемесячная выплата се-
мьям, имеющим детей до 3 лет (точнее, если дети не до-
стигли этого возраста до 30 июня 2020 года включи-
тельно). В апреле, мае и июне выплатили по 5 тысяч ру-
блей на ребенка. Чтобы получить средства, необходи-
мо направить заявление через личный кабинет на пор-
тале Пенсионного фонда или на портале Госуслуг. 

В Чеченской Республике подали 100 774 заявления 
на эту выплату. По ним принято  75 063 положитель-
ных решения. 

Получили поддержу и семьи с детьми постарше — от 
3 до 16 лет. С 1 июня им положена единовременная вы-
плата. На одного ребенка перечислят 10 тысяч рублей, 
на двух — 20 тысяч и так далее. Если подростку испол-
нилось 16 лет до 11 мая (до даты вступления в силу ука-
за президента о выплате), то права на нее нет. 

Эта выплата тоже носит заявительный характер. 
На сегодня в Чечне принято более 195 тысяч заявле-
ний на эту выплату, в 177 207 случаях  уже приняты по-
ложительные решения. Получается, что денежные 
средства дошли до 384 346  детей. 1 июня на счета 
101 692 семей, где растут 223 136 ребятишек, посту-
пила материальная помощь.   

Хорошей новостью для семей с детьми стало то, что 
в июле им вновь окажут помощь в размере 10 тысяч ру-
блей на каждого ребенка, не достигшего 16 лет. Выпла-
та не будет учитываться в составе доходов при предо-
ставлении других мер соцпомощи. На эти цели прави-
тельство выделило из своего резервного фонда более 
270 миллиардов рублей. Средства поступят по линии 
Пенсионного фонда.  Отделением Пенсионного фонда 
по Чеченской Республике на счета граждан уже пере-
числены средства  на 428 370 детей.

Эту помощь предоставят дополнительно к ежемесяч-
ной выплате на детей до 3 лет или к единовременной — 
на детей от 3 до 16 лет, которые перечисляются с апреля 
и июня. Особенностью июльской выплаты является то, 
что за ней не надо никуда обращаться. Пенсионный фонд 
без дополнительных заявлений оформит и перечислит 
средства автоматически на основе ранее принятых ре-
шений о предоставлении госпомощи в размере  5 и 
10 тысяч рублей.

Те, кто все еще не обратился за этими выплатами, мо-
гут не беспокоиться. Прием заявлений будет продолжен 
до 30 сентября включительно. Средства переведут за все 
месяцы. 

Ежемесячная выплата предоставляется из федераль-
ного бюджета и не зависит от доходов семьи, наличия ра-
боты и заработной платы, а также получения каких-либо 
пенсий, пособий, социальных выплат и иной госпомощи. 
Также она не учитывается в доходах при определении 
права семьи на другие меры социальной поддержки.

Такая помощь оказывается только семьям, прожива-
ющим в России. 

В течение 5 дней сотрудники Пенсионного фонда обя-
заны рассмотреть заявление семьи и принять решение, 
а в последующие три дня перечислить положенные сред-
ства. 

Иногда при рассмотрении заявлений появляются 
проблемы, которые могут стать причиной отказа. На-
пример, приведены неверные данные, которые не позво-
ляют идентифицировать ребенка, или невозможно свя-
заться с заявителем по предоставленному номеру. Отка-
зать могут из-за повторного обращения по одним и тем 
же детям, отсутствия наименования банка в заявлении 
либо указания несуществующего банка, отсутствия рас-
четного счета, перепутанных корреспондентских и рас-
четных счетов. Иногда в заявлении указаны реквизиты 
разных банков или эти данные вообще отсутствуют. Бы-
вает, что заявитель называет счета супруга или ребенка, 
что тоже неверно.

По таким заявлениям проводится дополнительная 
работа: эти люди разыскиваются, и ошибки исправля-
ются. В случае необходимости документ подается по-
вторно. 

Сегодня социальные службы и органы местного са-
моуправления Чечни активно взаимодействуют, и это 
позволяет выявить многодетные семьи, которым поло-
жена госпомощь. Сотрудники ПФР определяют права 
этих граждан и объясняют им, как правильно заполнить 
заявление о выплатах и направить его бесконтактным 
способом.  

РАКУРС Какие госуслуги можно получить, не посещая офисы социальных служб

Эффект личного отсутствия
Светлана Пономарева

Р
ежим самоизоляции сни-
мать только начали, и поэ-
тому вопрос о том, какие 

госуслуги можно получить ди-
станционно и как воспользо-
ваться этим правом, остается 
актуальным.

В настоящее время практи-
чески за любой услугой можно 
обратиться через личный каби-
нет на портале госуслуг или на 
сайте Пенсионного фонда. Учи-
тывая, что учреждения соци-
альной сферы в Чечне обеспе-
чены самыми современными 
информационными технологи-
ями, здесь можно решить эти 
вопросы дистанционно даже в 
удаленных населенных пун-
ктах.

Сервисы охватывают боль-
шинство направлений деятель-
ности соцслужб. Так, на порта-
ле госуслуг можно записаться к 
врачу, получить права и зареги-
стрировать машину, узнать ко-
личество баллов на пенсион-
ном счете, проверить, нет ли 
долгов перед государством, и 

даже подать заявление в ЗАГС. 
Вся информация относительно 
пенсионного обеспечения и 
других социальных выплат до-
ступна и в личном кабинете на 
сайте Пенсионного фонда. Вос-
пользоваться кабинетом могут 
не только пенсионеры, но и гра-
ждане, которые еще только 
формируют свою пенсию или 
имеют право на другие соци-
альные выплаты.

Пенсионеры и предпенсио-
неры получат справки; работа-
ющие граждане — сведения о 
пенсионных коэффициентах, 
накоплениях, стаже и отчисле-
ниях работодателей на пенсию. 
Семьи с сертификатом на мате-
ринский капитал найдут ин-
формацию о состоянии лицево-
го счета. Электронный кабинет 
также позволяет обратиться за 
оформлением большинства вы-
плат и управлять их предостав-
лением. К примеру, можно по-
дать заявление о смене способа 
доставки пенсии, оформить вы-
платы по уходу за пенсионе-
ром, ребенком-инвалидом или 
инвалидом с детства 1 группы. 

Также есть возможность подать 
заявление от лица законного 
представителя — родителя, усы-
новителя, опекуна или попечи-
теля.

В период самоизоляции 
многие функции были переве-
дены в цифровой формат. Это 
оказалось очень удобным и во-
стребованным нововведением. 
Сохранятся ли такие методы 
работы после того, как все ог-
раничения окончательно сни-
мут? 

На этот вопрос однозначно 
ответил председатель правле-
ния Пенсионного фонда Рос-
сии Максим Топилин. В одном 
из интервью он сказал, что 
«все функции, переведенные в 
дистанционный режим, сохра-
нятся. Пенсионным фондом 
России сейчас на основании в 
том числе и приобретенного 
опыта готовится ряд законода-
тельных инициатив, связан-
ных прежде всего с техноло-
гией назначения различных 
пенсий, ежемесячных денеж-
ных выплат, продления выплат 
без участия человека, то есть 

на основании тех данных, кото-
рые у нас есть». 

Если есть необходимость 
лично посетить офис, лучше 
воспользоваться сервисом 
предварительной записи и 
прийти к назначенному време-
ни. Сервис позволяет перене-
сти или отменить запись.

Нередко человек испытыва-
ет сложности, когда пытается 
разобраться во всех нюансах 
назначений тех или иных посо-
бий и выплат. Сотрудники Пен-
сионного фонда готовы дать 
будущим пенсионерам, роди-
телям и другим категориям 

граждан все  необходимые 
разъяснения. 

Руководство и специалисты 
территориальных органов ПФР 
периодически выступают в 
средствах массовой информа-
ции, в частности на телевиде-
нии и радио. Во всех газетах ре-
спубликанского уровня и в ряде 
муниципальных изданий пу-
бликуются материалы, в кото-
рых подробно рассказывается о 
возможности обращения за на-
значением пенсий через «Лич-
ный кабинет застрахованного 
лица» на сайте ПФР и Единый 
портал государственных услуг, 

о назначении пенсии по сведе-
ниям индивидуального лицево-
го счета. 

Сотрудники Пенсионного 
фонда Чеченской Республики 
стремятся обеспечить макси-
мальный комфорт для населе-
ния при решении всех вопро-
сов, касающихся их компетен-
ции. Сложности, которые были 
вызваны распространением ви-
руса, стали катализатором для 
мощнейшего прорыва в цифро-
визации услуг и всей деятель-
ности ведомства. Если раньше 
Пенсионный фонд шел к модер-
низации своих функций плано-
мерно, рассчитав все шаги на 
долгую перспективу, то ситуа-
ция с распространением коро-
навируса значительно ускорила 
процесс перехода на новый циф-
ровой уровень оказания услуг 
населению. Республиканское 
отделение ПФР в этом движе-
нии занимает одно из лидирую-
щих мест в стране, качественно, 
оперативно и в срок выполняя 
все поставленные задачи по осу-
ществлению мер социальной 
поддержки населению.  

ПРИОРИТЕТЫ Переход на цифру помог обеспечить жителей Чечни 
важнейшими государственными услугами

Стресс-тест пройден
Андрей Толмачев 

Р
аспространение коро-
навируса повлияло на 
работу всех отраслей 
экономики и социаль-
ной сферы страны. Не 
стала исключением и 
Чеченская Республи-
ка. Уже сейчас очевид-
но, насколько сильно в 

период самоизоляции измени-
лись повседневные отношения 
населения и органов власти. 

Чтобы организовать надеж-
ную работу жизненно важных 
систем, многие учреждения 
Чечни действуют в режиме вы-
сочайшей мобилизации, предо-
ставляя людям медицинскую 
помощь, продукты питания, 
средства защиты. Особенно 
важным является социальное 
обеспечение пенсионеров, мно-
годетных семей, инвалидов и 
всех, кто нуждается в помощи и 
поддержке государства. 

С этими задачами удалось 
справиться во многом благода-
ря цифровизации госуслуг, ко-
торая полным ходом идет в Чеч-
не уже несколько лет. Сейчас ре-
спублика является одним из ли-
деров внедрения информацион-
ных технологий в социальной 
сфере. Государственные серви-
сы становятся удобнее и доступ-
нее. 

Период самоизоляции для 
всех социальных служб стал вы-
зовом колоссальной сложности 
и заставил по-новому оценить 
устоявшиеся схемы работы да и 
весь уклад жизни, показал, на-
сколько необходима кардиналь-
ная трансформация системы 
соцобеспечения. Этот своео-
бразный стресс-тест продемон-
стрировал, что быть готовыми 
на 100 процентов к работе в со-
вершенно новых условиях, ко-
торые нельзя было предвидеть, 
невозможно. Но оперативно 
преобразовать свою деятель-
ность так, чтобы люди даже не 
почувствовали «перестройку», 
оказалось возможным.

Особую актуальность прио-
брело присутствие клиентских 
служб даже в самых удаленных 
населенных пунктах. Сегодня 
такие службы Пенсионного 
фонда имеются во всех муници-
пальных образованиях Чечни. В 
результате основные социаль-
ные вопросы решаются опера-
тивно и качественно. 

При этом пришлось ограни-
чить численность специали-
стов, изолировать тех, кто по-
пал в зону риска. А также усо-
вершенствовать систему взаи-
модействия между подразделе-
ниями, настроить для части 
персонала, где это возможно, 
работу в удаленном доступе. 
Кроме того, отслеживалось со-
стояние здоровья сотрудников, 
оперативно осуществлялась их 
замена независимо от того, в ка-
ком районе находилось подра-
зделение. Система дистанцион-

ного руководства была сущест-
венно расширена.

Одним словом, первое полу-
годие прошло в сложной обста-
новке. Каковы же итоги работы 
за этот период? Пенсионный 
фонд относится к ведомствам, 
которые не имеют права преры-
вать свою деятельность. Это уч-
реждение осуществляет выпла-
ты пенсий, пособий, которые 
порой являются единственным 
источником дохода для семей. 
Персонал Пенсионного фонда 
проявил оперативность, про-
фессионализм и ответствен-
ность, начиная с рядового со-
трудника клиентской службы и 
заканчивая руководством. Это 
самое важное достижение, кото-
рое стало фундаментом для нор-
мальной деятельности в непро-
стых условиях. Председатель 
правления ПФР Максим Топи-
лин выстроил действенную вер-
тикаль управления, которая по-
зволила в максимально корот-
кие сроки перейти в авральный 
режим. Пришлось выполнять не 
только свою непосредственную 
работу, но и, в соответствии с 
принятыми президентом РФ ре-
шениями, начать осуществле-
ние единовременных и ежеме-
сячных выплат семьям, имею-
щим детей. Действовать нужно 
было оперативно, чтобы обеспе-
чить выплаты в срок. Сейчас 
уже можно сделать вывод, что 
эти задачи удалось решить.

При этом сама организация 
столкнулась с необходимостью 
перестроить формы взаимодей-
ствия с населением, ни на один 
день не останавливая работу. 
Личный прием в клиентских 
службах пришлось закрыть и 
продолжать взаимодействие с 
получателями всеми доступны-
ми способами. Дистанционное 
обслуживание клиентов ПФР со-

вершило значительный рывок: 
на первый план вышло общение 
через личные кабинеты на сайте 
фонда, Единого портала государ-
ственных услуг, многоканальные 
телефонные линии клиентской 
службы. Использовались также 
whats up-консультант, чат-бот и 
социальные сети. Параллельно 
традиционным способом опера-
тивно началось внедрение про-
активного назначения выплат. 
При этом граждане освобожда-
ются не только от хождения по 
инстанциям. Выплаты назнача-
ются без заявления, а просто по 
факту появления той или иной 
жизненной ситуации. 

Граждане получают всю при-
читающуюся соцподдержку в 
полном объеме и в установлен-
ные сроки. Более того, благода-
ря инициативе главы Чеченской 
Республики, Героя России Рам-
зана Кадырова, досрочные вы-
платы пенсий, пособий и иной 
помощи за май были осущест-
влены до майских праздников и 
за июнь — до празднования Ура-
за-байрам.

В настоящее время органы 
Пенсионного фонда имеют са-
мое современное IT-оборудова-
ние, средства связи и матери-
ально-техническую базу. На 
всех уровнях выстроена корпо-
ративная сеть передачи данных. 
Количество документов, кото-
рые гражданин должен предо-
ставлять в Пенсионный фонд, 
минимизировано. А в случае 

проактивного оказания услуг 
вообще не нужны никакие доку-
менты. Этого удалось добиться 
благодаря эффективному межу-
ровневому взаимодействию с 
применением целого комплекса 
информационных ресурсов 
Пенсионного фонда. Налажена 
и качественная межведомст-
венная связь с использованием 
федеральных информационных 
систем.

Осуществить эти перемены 
было нелегко. Основная слож-
ность и одновременно главная 
задача — уберечь специалистов 
от коварной инфекции. В респу-
блике обеспечивается соблюде-
ние всех санитарно-гигиениче-
ских норм. Были сложности и 
непосредственно в работе, но 
они носили временный харак-
тер, буквально в начале развер-
тывания новой стратегии дея-
тельности. Благодаря четким и 
оперативным указаниям главы 
Чеченской Республики, Героя 
России Рамзана Кадырова для 
подразделений ПФР всегда го-
рит «зеленый свет». Все ветви 

региональной власти оказыва-
ют посильную помощь в любых 
ситуациях — даже при передви-
жении специалистов в ночное 
время, в выходные и празднич-
ные дни. Ведь в условиях панде-
мии деятельность структур со-
циальных служб стала практи-
чески круглосуточной.

Не секрет, что когда нача-
лось распространение вируса, 
были опасения, не скажется ли 
сложившаяся обстановка на 
своевременном оформлении го-
сударственных выплат, пенсий 
и пособий? Однако этого не слу-
чилось. В республике организо-
вано продление выплат пенсий 
до 1 июля 2020 года по случаю 
потери кормильца при достиже-
нии получателем возраста 18 
лет в период с 30 марта по 30 
июня 2020 года. При этом не 
нужно даже представлять доку-
менты, подтверждающие факт 
обучения. 

Кроме того, назначается 
пенсионное обеспечение по 
старости лицам, для которых 
сотрудники Пенсионного фон-
да заблаговременно подготови-
ли все необходимые сведения. 
Благодаря этому люди, имею-
щие право на пенсию в период с 
1 апреля по 30 июня 2020 года, 
могут не обращаться в клиент-
ские службы. Можно обратить-
ся с заявлениями о назначении 
и доставке пенсии в электрон-
ной форме через личный каби-
нет на сайте ПФР или через 
Единый портал государствен-
ных и муниципальных услуг. 
При этом человек проставляет 
в заявлении отметку о согласии 
с назначением пенсии по имею-
щимся в распоряжении терри-
ториального органа ПФР сведе-
ниями индивидуального (пер-
сонифицированного) учета. 
При необходимости граждани-
ну оказывают помощь в подаче 
заявлений. Например, он мо-
жет проконсультироваться по 
телефону. Также назначаются 
пенсии и ежемесячные денеж-

ные выплаты инвалидам и де-
тям-инвалидам без их обраще-
ния в клиентские службы. Им 
помогают разобраться в нюан-
сах и подать нужные заявления 
в телефонном режиме.

Кроме того, территориаль-
ные органы ПФР продлевают 
выплаты пенсий и ежемесячно-
го денежного пособия лицам, 
признанным инвалидами после 
переосвидетельствования орга-
нами медико-социальной эк-
спертизы в соответствии с вре-
менным порядком. Это проис-
ходит на основании сведений, 
поступающих из Федерального 
реестра инвалидов. Была про-
длена повышенная фиксиро-
ванная выплата к страховой 
пенсии за нетрудоспособного 
члена семьи после достижения 
совершеннолетия до 30 июня 
2020 года без истребования до-
кументов, подтверждающих 
факт очного обучения и нахо-
ждения на иждивении пенсио-
нера этого возраста. 

В целом ПФ Чечни в слож-
нейший период сработал «в 
плюс»: не было никаких сбоев, 
граждане вовремя получали 
пенсии и необходимые выпла-
ты. 

— Огромную важность для 
нас имеет мнение людей о рабо-
те фонда, — подчеркнул глава 
ПФ по Чечне Мохмад-Эми Ах-
мадов. — Отзывы мы отслежива-
ем на всех уровнях, включая со-
циальные сети. Реакция разная, 
ведь наши соотечественники 
столкнулись со многими про-
блемами как психологического, 
так и материального характера. 
Но положительных отзывов го-
раздо больше. Люди благодарят 
за весомую финансовую под-
держку, оказанную государст-
вом в непростое время, и за опе-
ративность Пенсионного фонда 
в решении их вопросов.  

Республика является одним
из лидеров внедрения 
информационных технологий
в социальной сфере.

Чечня славится своими крепкими традициями. Это помогает
преодолеть даже самые непростые времена.

А К Ц Е Н Т

Период самоизоляции
для всех социальных служб стал
вызовом колоссальной сложности
и заставил по-новому оценить
устоявшиеся методы работы

А К Ц Е Н Т

В настоящее время практически
за любой услугой можно обратиться
через личный кабинет на портале
госуслуг или на сайте Пенсионного
фонда
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МЧС В районе Ржевского мемориала было 
найдено более 500 взрывоопасных предметов

Опасное эхо войны
Тимофей Борисов 

В 
МЧС России сообщи-
ли, что в двух районах 
Тверской области, 
Аленинском и Ржев-
ском, специалисты 
центра по проведе-
нию работ особого 
риска «Лидер» при-
ступают к масштаб-

ному разминированию полей, 
необходимых для проведения 
сельзхозработ. Как оказалось, 
даже спустя 75 лет со времени 
окончания войны, на здешних 
полях и в лесах продолжают на-
ходить смертельные сюрпризы 
из прошлого.

Слишком ожесточенные бои 
велись на этом направлении, 
поэтому в земле осталось ле-
жать столь большое количество 
боеприпасов, что обезвредить 
их до конца не удалось и по сей 
день. В качестве примера пресс-
служба МЧС России привела 
цифры по итогам разминирова-
ния в районе Ржевского мемо-
риала.

В 2019 году специалисты-пи-
ротехники Центра «Лидер» об-
следовали рекреационную зону 

Тверской области, на которой 
сейчас возведен Ржевский ме-
мориал Советскому солдату. В 
общей сложности специалиста-
ми было обследовано около 60 
гектаров сельхозугодий. В ре-
зультате Отрядом пиротехниче-
ских работ Центра «Лидер» об-
наружено и обезврежено более 
500 взрывоопасных предметов.

Когда в 2019 году встал во-
прос обеспечения безопасности 
строительных работ, то только 
за первую неделю группой руч-
ного разминирования на обсле-

дованном участке местности 
площадью почти в пять гекта-
ров был обнаружен 21 снаряд 
времен Великой Отечественной 
войны.

А в целом разминирование в 
Тверской области ведется уже 
седьмой год. Первыми сюда по 
просьбе регионального прави-
тельства прибыли два отряда 
Центра «Лидер» и Ногинского 
спасательного центра МЧС Рос-

сии — по 20 специалистов-пиро-
техников в каждом. Но и после 
открытия мемориала саперные 
работы не закончатся.

Специалистам Центра «Ли-
дер» предстоит обследовать и 
очистить от взрывоопасных 
предметов территорию общей 
площадью более 50 гектаров, 
которую собираются использо-
вать для сельского хозяйства. 
Работы планируется завершить 
до 9 августа.

Обнаруженные взрывоопа-
сные предметы будут переданы 
отряду специальных работ ава-
рийно-спасательной службы 
ГКУ «Управление противопо-
жарной службы, защиты насе-
ления и территорий Тверской 
области» для дальнейшей ути-
лизации.

Опасные следы войны таятся 
не только в тверской земле. Как 
сообщили в пресс-службе спа-
сательного ведомства, с начала 
года пиротехниками Центра по 
проведению спасательных опе-
раций особого риска «Лидер» 
обнаружено и обезврежено 11 
взрывоопасных предметов, 
найденных на территории Мо-
сквы и Московской области.  

Работа спасателей по поиску бое-
припасов времен войны не только 
опасна, но тяжела и кропотлива.

M
C

H
S

M
E

D
IA

.R
U

Оповещение  
о проведении общественных обсуждений

АО «НГПЗ» совместно с администрацией муниципально-
го района Богатовский Самарской области (в соответствии  
с Федеральным законом №174-ФЗ «Об экологической экспер-
тизе») информирует общественность о проведении обществен-
ных обсуждений на этапе предоставления предварительного 
варианта материалов по оценке воздействия на окружающую 
среду (далее — материалов ОВОС) по объекту государственной 
экологической экспертизы «Объекты общезаводского хозяйс-
тва (ОЗХ) для АО «НГПЗ». Первый этап строительства». Назва-
ние объекта: «Объекты общезаводского хозяйства (ОЗХ) для 
АО «НГПЗ». Первый этап строительства».

Цель намечаемой деятельности: Строительство сетей ин-
женерно-технического обеспечения вновь проектируемых объ-
ектов технического перевооружения завода (блок газокомпрес-
сорной станции сырьевого газа, блок абсорбционной очистки 
ПНГ от сероводорода и диоксида углерода, блок азотно-воздуш-
ного, блок входных сепараторов), строительство вспомогатель-
ных производственных объектов (узел подготовки химически 
очищенной воды с ТП-6, площадка трехфазного сепаратора 
с насосами, центральный пункт управления, подстанции ТП-5 
с аппаратной, ТП-7 с аппаратной), подключение их к существу-
ющим сетям, строительство эстакады внешних сетей электро-
снабжения завода от подстанции «Нефтегорская-2»).

Месторасположение: Площадка для строительства рас-
полагается в границах основной производственной площадки 
АО «НГПЗ» по адресу: Российская Федерация, 446600, Самар-
ская область, г. Нефтегорск. Кадастровый номер земельного 
участка 63:13:0403013:508. Площадь всего земельного участка 
228 589 квадратных метров.

Заказчик и его адрес: Акционерное общество «Нефтегор-
ский газоперерабатывающий завод» (АО «НГПЗ»), адрес: Рос-
сийская Федерация, 446600, Самарская область, г. Нефтегорск, 
телефон: (84670) 2-11-30, 3-01-20, факс: (84670) 3-01-94, элек-
тронный адрес: sekr@ngpz.rosneft.ru. Генеральный директор — 
Копылов Сергей Александрович.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: май 2020 г. — сентябрь 2020 г.

Форма общественных обсуждений: регистрация мнения 
общественности в письменном виде в общественной приемной 
и общественные слушания.

Сроки и место доступности материалов ОВОС: 
с 03.07.2020 г. до 01.08.2020 г. в общественной приемной по ад-
ресу: 446634, Самарская область, Богатовский район, с. Макси-
мовка, ул. Октябрьская, 23 (здание Администрации сельского 
поселения Максимовка муниципального района Богатовский 
Самарской области), с 9.00 до 17.00 ежедневно в рабочие дни 
(тел.: 8(84666) 3-33-37).

Сроки представления замечаний и предложений: 
с 03.07.2020 г. по 04.09.2020 г. в общественную прием-
ную Администрации сельского поселения Максимовка му-
ниципального района Богатовский Самарской области, по  
E-mail: selsove@yandex.ru, GluschenkoTV@ngpz.rosneft.ru (кон-
тактное лицо Глущенко Т.В.).

Дата и место проведения общественных слушаний: 
05.08.2020 г. в 14.00 на базе здания Администрации сельского 
поселения Максимовка по адресу: Самарская область, Богатовс-
кий район, с. Максимовка, ул. Октябрьская, 23.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информирование общественности 
о намечаемой хозяйственной 

деятельности
ООО «Югранефтегазпроект» уведомляет общественность о 

начале процесса общественных обсуждений проектной доку-
ментации по объекту «Газопоршневая электростанция (ГПЭС) 
«КНС-6». Левый берег. Обустройство Южной части Приобско-
го месторождения», в том числе раздела «Перечень меропри-
ятий по охране окружающей среды», включая оценку воздей-
ствия на окружающую среду (далее — ПМООС, вкл. ОВОС).

Цель намечаемой деятельности: проектирование и 
строительство газопоршневой электростанции. 

Местоположение намечаемой деятельности: Ханты-
Мансийский район ХМАО—Югры, Тюменская область, Юж-
ная часть Приобского месторождения.

Заказчик: ООО «Газпромнефть-Хантос», 628012, Россий-
ская Федерация, ХМАО, г. Ханты-Мансийск, ул. Ленина, д. 56. 

Разработчик проекта и представитель Заказчика:  
ООО «Югранефтегазпроект», 450075, Российская Федерация, 
Башкортостан г. Уфа, ул. Проспект Октября, д.151. 

Ориентировочные сроки проведения ОВОС: июнь 2020 
— сентябрь 2020.

Орган, ответственный за организацию и проведение 
общественных обсуждений: Департамент строительства, ар-
хитектуры и ЖКХ администрации Ханты-Мансийского райо-
на, при участии ООО «Югранефтегазпроект».

Форма общественный обсуждений: регистрация мнения 
общественности в письменном виде в общественной приемной 
в форме опроса.

Место и время ознакомления с материалами доступны 
на сайте органов местного самоуправления муниципального 
образования Ханты-Мансийский район в разделе «Обществен-
ные обсуждения», http://hmrn.ru/.

Время ознакомления с даты опубликования в течение  
30 дней. 

Форма представления замечаний и предложений: при-
ем предложений и замечаний по ОВОС проводится в форме 
опроса в Департаменте строительства, архитектуры и ЖКХ ад-
министрации Ханты-Мансийского района по адресу: ХМАО—
Югра, г. Ханты-Мансийск, ул. Гагарина, д. 142. Опросный лист 
размещен на официальном сайте в разделе «Общественные об-
суждения», http://hmrn.ru/.

Формирование протокола общественных обсуждений 
состоится: 4 августа 2020 года в 14.00 по адресу: г. Ханты-
Мансийск, ул. Гагарина, д. 142, каб. 12.

Заполненные опросные листы направлять по адресу: 
ХМАО—Югра, г. Ханты-Мансийск, ул. Гагарина д. 142 — Де-
партамент строительства, архитектуры и ЖКХ, на электрон-
ную почту: kap-dsa@hmrn.ru, Ermakov_AS@ugrangp.ru. 

В соответствии с п.4.10 Положения об ОВОС в РФ, утв. При-
казом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372, после оконча-
ния общественных обсуждений (проведения опроса) замеча-
ния и предложения могут быть представлены в общественную 
приемную по вышеуказанному адресу или направлены в адрес 
заказчика в течении 30 дней.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В соответствии с Законом Российской Федерации  
от 26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей 
Российской Федерации объявляет об открытии вакантных 
должностей:

—  судьи Арбитражного суда Центрального округа;
—  судьи Четырнадцатого арбитражного апелляци-

онного суда;
—  заместителя председателя Арбитражного суда  

Хабаровского края;
—  заместителя председателя Арбитражного суда  

Мурманской области;
—  судьи Южного окружного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 

5 вышеназванного Закона, принимаются от претендентов 
на указанные вакантные должности с понедельника по чет-
верг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 
до 13.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 
8, строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 03 августа 
2020 года. Заявления и документы, поступившие после ука-
занного срока, к рассмотрению не принимаются. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Общество с ограниченной ответственностью «Пикалёвский 
глинозёмный завод» (ООО «ПГЛЗ») информирует о начале 
проведения общественных обсуждений в рамках проведения 
первого этапа оценки воздействия на окружающую среду  
(далее — ОВОС) при строительстве и эксплуатации объектов, 
используемых для размещения отходов 5-го класса опасности, 
в составе проектной документации объекта «ООО «ПГЛЗ».  
Карьер «Восточный» V участка Пикалёвского месторождения 
известняков. Первый этап строительства».

На первом этапе ОВОС проводится ознакомление населения 
и учет мнения заинтересованной общественности с проектом 
технического задания на проведение оценки воздействия на ок-
ружающую среду.

Название намечаемой деятельности: Проектная документа-
ция «ООО «ПГЛЗ» Карьер «Восточный» V участка  
Пикалёвского месторождения известняков. Первый этап стро-
ительства».

Цель намечаемой деятельности: отработка запасов  
известняков V участка Пикалёвского месторождения извест-
няков.

Месторасположение намечаемой деятельности:  
Ленинградская область, Бокситогорский район, 11 км к северо-
востоку от г. Пикалёво.

Наименование и адрес заказчика: Общество с ограниченной 
ответственностью «Пикалёвский глинозёмный завод». 187600, 
Ленинградская обл., г. Пикалёво, Спрямленное ш., д. 1.  
Тел.: (81366) 41-511.

Примерные сроки проведения первого этапа ОВОС: июнь 
—сентябрь 2020 года.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: Администрация Бокситогорского муниципального 
района Ленинградской области.

Форма общественного обсуждения: общественные обсужде-
ния посредством информационно-телекоммуникационной 
сети «Интернет» в виде приема и документирования предложе-
ний, вопросов и замечаний.

Форма предоставления замечаний и предложений: элект-
ронные сообщения.

Проект технического задания на ОВОС и обосновывающая 
документация по объекту «ООО «ПГЛЗ». Карьер «Восточный» 
V участка Пикалёвского месторождения известняков. Первый 
этап строительства» доступны в информационно-телекомму-
никационной сети «Интернет» — на официальном сайте  
Бокситогорского муниципального района по адресу:  
www.boksitogorsk.ru, главная страница, раздел «Общественные 
обсуждения» с даты публикации настоящего уведомления  
до 12 августа 2020 года.

Замечания и предложения по проекту технического задания 
на проведение ОВОС для учета мнения общественности и всех 
заинтересованных лиц принимаются с даты публикации насто-
ящего уведомления по 12 августа 2020 г., в форме электронного 
сообщения на официальном сайте Бокситогорского муници-
пального района в информационно-телекоммуникационной 
сети «Интернет» по адресу: www.boksitogorsk.ru, в разделе  
«Обращения»/Отправить письмо (на главу администрации 
с пометкой в тексте «Общественные обсуждения»).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОПОВЕЩЕНИЕ
о проведении общественных обсуждений

в районе Кунцево
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» на общественные 
обсуждения представляется проектная документация 
по объекту:

«Федеральное государственное бюджетное учреждение 
«Центральная клиническая больница с поликлиникой» 
Управления делами Президента Российской Федерации, 
ул. Маршала Тимошенко, д. 15, г.Москва. Реконструкция 
радиологического корпуса №9 с пристройкой блока 
радиохирургического отделения «Кибер-Нож» и «Томотерапия» 
и отделения радиоизотопной диагностики и позитронно-
эмиссионной томографии (РИД)».

Место осуществления деятельности: город Москва, 
Западный административный округ, район Кунцево,  
ул. Маршала Тимошенко, д. 15.

Целью проведения работ по оценке воздействия 
на окружающую среду намечаемой деятельности 
по реконструкции Объекта на территории ООПТ регионального 
значения является комплексная оценка возможного 
воздействия проектируемого объекта на окружающую среду.

Заказчик: Федеральное государственное бюджетное 
учреждение «Управление заказчика строительства 
и реконструкции объектов федеральных государственных 
органов» Управления делами Президента Российской 
Федерации, адрес: 101000, Москва, ул. Мясницкая, д. 47,  
тел.: +7 (495) 190-58-62, e-mail: mail@uzs-udp.ru

Разработчик проекта: ООО «Газ Ойл Констракшн», адрес: 
123317, г.Москва, Пресненская набережная, дом 2, этаж 4, офис 
406, тел.: +7 (985) 968-12-12, e-mail: gas_ojl_konstrakshn@mail.ru. 

Орган, ответственный за организацию проведения 
общественных обсуждений: Управа района Кунцево города 
Москвы, адрес: 121552, г.Москва, ул. Академика Павлова, 
д.42, корп.2. Представитель: начальник отдела по вопросам 
строительства, имущественно-земельных отношений 
и транспорта Лебеденко Денис Валерьевич, телефон:  
+7 (499) 141-74-07, e-mail: uprava-kuntsevo@mos.ru

Общественные обсуждения проводятся в форме 
опроса с 07 июля 2020 года по 07 августа 2020 года 
включительно.

Информационные материалы для ознакомления 
по теме общественных обсуждений находятся в управе 
района Кунцево города Москвы по адресу: 121552, 
г.Москва, ул. Академика Павлова, д. 42, корп. 2, 
помещение управы района Кунцево (кабинет 1) и 
размещены на официальном сайте управы района Кунцево  
https://kuntsevo.mos.ru/pub/opov.php 

График и часы работы с 07 июля 2020 года  
по 07 августа 2020 года: с понедельника по четверг с 08.00 
до 17.00, в пятницу с 08.00 до 15.45. 

Консультации специалиста: с понедельника 
по пятницу с 10.00 до 17.00 по телефону: +7 (910) 464-64-65,  
e-mail: gsa@technomedpharma.com (контактное лицо 
по вопросам общественных обсуждений, представитель 
разработчика проекта ООО «Газ Ойл Констракшн» — Грачев 
Сергей Анатольевич).

Представление замечаний и предложений будет 
осуществляться в форме опросных листов. Заполнить 
опросные листы (зарегистрировать заполненные опросные 
листы) можно в период проведения опроса с 07 июля 2020 года 
по 07 августа 2020 г. по адресу: 121552, г.Москва, ул. Академика 
Павлова, д.42, корп.2, помещение управы района Кунцево 
(кабинет 1), с понедельника по четверг с 08.00 до 17.00, 
в пятницу с 08.00 до 15.45. Также заполненные опросные листы 
принимаются в электронном виде в указанные сроки по адресу 
электронной почты: uprava-kuntsevo@mos.ru 

Опросные листы доступны для скачивания 
на официальном сайте управы района Кунцево  
https://kuntsevo.mos.ru/pub/opov.php 

Прием и документирование письменных замечаний 
и предложений будет осуществляться разработчиком проекта 
ООО «Газ Ойл Констракшн» в течение 30 дней после окончания 
общественного обсуждения в письменном и электронном виде 
по адресу: 123317, г.Москва, Пресненская набережная, дом 
2, этаж 4, офис 406, e-mail: gas_ojl_konstrakshn@mail.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Общество с ограниченной ответственностью «Газ-
промнефть-Ямал» совместно с Администрацией муници-
пального образования Ямальский район (в соответствии с 
Федеральным законом № 174-ФЗ «Об экологической экспер-
тизе» и приказом Госкомэкологии РФ № 372 «Положение об 
оценке воздействия намечаемой хозяйственной деятельности 
на окружающую среду в Российской Федерации») уведомля-
ет о начале общественных обсуждений по объекту государс-
твенной экологической экспертизы проектной документации: 
«Газопровод  т.вр.-куст № 4, реконструкция скважин на 
кустовой площадке № 4 Новопортовского месторожде-
ния», в соответствии с утвержденным техническим заданием 
по оценке воздействия на окружающую среду на этапе прове-
дения оценки воздействия на окружающую среду и подготовки 
обосновывающей документации, а именно инженерных изыс-
каний, проектной документации и материалов по оценке воз-
действия на окружающую среду намечаемой хозяйственной и 
иной деятельности.

Наименование объекта: «Газопровод  т.вр.-куст № 4, ре-
конструкция скважин на кустовой площадке № 4 Новопортов-
ского месторождения».

Цель намечаемой деятельности: новое строительство, 
реконструкция скважин на Новопортовском месторождении.

Месторасположение намечаемой деятельности: Ямало-Не-
нецкий автономный округ, Ямальский район, Новопортовское 
нефтегазоконденсатное месторождение.

Наименование и адрес заявителя — Заказчика: ООО 
«Газпромнефть-Ямал», Ямало-Ненецкий автономный округ, 
629002, г. Салехард, ул. Мира, д. 43А; почтовый адрес: 625048, 
Тюменская обл., г. Тюмень, ул. 50 лет Октября, д. 8Б.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду:

С 1 июня 2020 г. — 5 сентября 2020 г., включающие в себя 
этапы: уведомление органов власти о намечаемой хозяйст-
венной и иной деятельности, подготовка обосновывающей 
документации и описание намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности, информирование общественности, проведение 
общественных обсуждений материалов ОВОС и ТЗ по оценке 
воздействия на окружающую среду, принятие от граждан и 
общественных организаций письменных замечаний и предло-
жений и их устранение, подготовка окончательного варианта 
материалов по оценке воздействия на окружающую среду.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация МО Ямальский район, с. Яр-Са-
ле, ул. Мира, дом 12, тел: (34996) 3-11-53, 3-05-34, совместно с 
ЗАО «ТюменьНИПИнефть», адрес: г. Тюмень, ул. Республики, 
д. 250 Б, тел. (3452) 50-07-47.

Форма общественных обсуждений — слушания. 
Форма представления замечаний и предложений — в 

устной и письменной форме.
Место расположения общественной приемной и 

журнала замечаний и предложений: Администрация МО 
Ямальский район, с. Яр-Сале, ул. Мира, дом 12, тел: (34996) 
3-11-53, 3-05-34

Ознакомиться с материалами по объекту ГЭЭ и напра-
вить свои замечания и предложения можно по адресам: 
ЗАО «ТюменьНИПИнефть», г. Тюмень, ул. Республики, д. 250 
Б, интернет-сайт: http://www.tnipi.ru/, тел: (3452) 50-07-47, 
27-68-63, e-mail: info@tnipi.ru. Время для ознакомления — с 
4 июля 2020 г. по 4 августа 2020 г., в рабочие дни с 9.00 
до 17.00 местного времени, на интернет-сайте ежедневно в от-
крытом доступе.

ООО «Газпромнефть-Ямал», Тюменская обл., г. Тюмень, ул. 
50 лет Октября, д. 8Б, интернет-сайт: https://www.mo-yamal.
ru/, тел. (3452) 50-10-90 (доб. 75863), e-mail: gpn-yamal@
gazprom-neft.ru. Время для ознакомления — с 4 июля 2020 г. 
по 4 августа 2020 г., в рабочие дни с 09.00 до 17.00 местного 
времени, на интернет-сайте ежедневно в открытом доступе.

Администрация МО Ямальский район, с. Яр-Сале, 
ул. Мира, дом 12, тел: (34996) 3-11-53, 3-05-34, интернет-сайт:  
http://www.mo-yamal.ru/ , e-mail: yamal-mns@yam.yanao.ru. 
Время для ознакомления с документацией — с 4 июля 2020 
г. по 4 августа 2020 г. в рабочие дни с 9.00 до 17.00 местного 
времени, на интернет-сайте ежедневно в открытом доступе.

Срок приема замечаний и предложений: 30 дней с мо-
мента настоящей публикации и в течение 30 дней после окон-
чания общественного обсуждения.

Общественные обсуждения по объекту государственной 
экологической экспертизы «Газопровод  т.вр.-куст № 4, ре-
конструкция скважин на кустовой площадке № 4 Ново-
портовского месторождения» состоятся: 5 августа 2020 г. 
в 15.00 по местному времени в формате видео-конференц-
связи, по адресу: Ямало-Ненецкий автономный округ, с. Яр-
Сале, ул. Мира, дом 12.

Исполнитель работ по ОВОС: ЗАО «ТюменьНИПИ-
нефть», г. Тюмень, ул. Республики, д. 250 Б, тел: (3452) 50-07-
47, 27-68-63, e-mail: info@tnipi.ru.

Доступ общественности к утвержденному техническому 
заданию и материалам по оценке воздействия на окружаю-
щую среду будет обеспечен до момента принятия решения о 
реализации намечаемой деятельности по адресам:  г. Тюмень, 
ул. Республики, д. 250 Б, тел: (3452) 50-07-47, 27-68-63, ин-
тернет-сайт: http://www.tnipi.ru/, г. Тюмень, ул. 50 лет Ок-
тября, д. 8Б, тел. (3452) 50-10-90 (доб. 75863), интернет-сайт:  
https://www.mo-yamal.ru/, Ямало-Ненецкий автономный ок-
руг, с. Яр-Сале, ул. Мира, дом 12. тел: (34996) 3-11-53, 3-05-34, 
интернет-сайт: http://www.mo-yamal.ru/

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Администрация Наро-Фоминского городского округа насто-
ящим информирует о начале общественных обсуждений по тех-
ническому заданию на разработку раздела оценки влияния на 
окружающую среду (далее — ОВОС), раздела ОВОС и проектно-
сметной документации объекта государственной экологической 
экспертизы: «Строительство очистных сооружений г. Наро-Фо-
минск ул. Профсоюзная» в форме общественных слушаний в со-
ответствии с постановлением Администрации Наро-фоминско-
го городского округа от 30.06.2020 № 1125.

Название, цель и местоположение намечаемой деятельности: 
«Строительство очистных сооружений г. Наро-Фоминск ул. 
Профсоюзная», расположенных на территории Наро-Фоминс-
кого городского округа Московской области с целью очистки хо-
зяйственно-бытовых стоков для снижения рисков предотвраще-
ния загрязнения окружающей среды.

Заказчик: Комитет по жилищно-коммунальному хозяйству и до-
рожной деятельности Администрации Наро-Фоминского городс-
кого округа УФК по Московской области, ИНН 5030031855; 143300, 
Московская область, г. Наро-Фоминск, ул. Латышская, д. 23.

Исполнитель: Акционерное Общество «КАПСТРОЙСИТИ», 
ИНН 7701883910; 105005, г. Москва, ул. Бауманская, д. 7, стр. 1, 
комн. 26.

Примерные сроки проведений оценки воздействия на окру-
жающую среду: июль 2020 — октябрь 2020.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения: Комитет по жилищно-коммунальному хозяйству и до-
рожной деятельности Администрации Наро-Фоминского го-
родского округа.

Общественные обсуждения по техническому заданию на раз-
работку раздела ОВОС, разделу ОВОС и проектной документа-
ции (далее — предметы общественных обсуждений) в форме об-
щественных слушаний состоятся 10.08.2020 г. в 11.00 по адресу: 
Московская область, г. Наро-Фоминск, пл. Свободы, д. 8, 4-й 
этаж.

Замечания и предложения в отношении предметов обще-
ственных обсуждений принимаются со дня опубликования дан-
ного информационного сообщения до 09.08.2020 г. включитель-
но в письменной форме с 10.00 до 12.00, с 13.00 до 16.30 в рабо-
чие дни, путем их направления почтой России по адресу: 143300, 
Московская обл., г. Наро-Фоминск, ул. Латышская, д. 23, или на 
эл. почту: zhkxnara@yandex.com.

С предметами общественных обсуждений объекта государс-
твенной экологической экспертизы, а также с их презентациями 
можно ознакомиться в течение 30 дней со дня опубликования 
данного информационного сообщения в сети Интернет по адре-
су: http://nfreg.ru/documents/tz-stroitelstvo-ochistnyh-
sooruzhenij-g-naro-fominsk-ul-profsoyuznaya/

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «Карелминерал» информирует о проведении общественных 
обсуждений по проектной документации «Отработка карьера по до-
быче строительного камня на месторождении Койкарское-4 в Кон-
допожском районе Республики Карелия» со строительством отвала 
вскрышных пород, которая включает сведения об оценке воздей-
ствия на окружающую среду намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности.

Общественные обсуждения состоятся 7 августа 2020 года в 12.00 
по адресу: РК, Кондопожский район, п. Гирвас, ул. Советская, д. 15, 
зал заседаний.

Со всеми материалами, включая оценку воздействия на окружаю-
щую среду, можно ознакомиться по адресу: РК, Кондопожский район, 
п. Гирвас, ул. Советская, д. 15, зал заседаний, с 08.07.2020 г. по 
07.08.2020 г. с 9.00 до 16.00; там же принимаются предложения и за-
мечания в письменном виде (книга для представлений замечаний и 
предложений) в течение 30 дней со дня опубликования объявления.

Основание — Постановление Администрации муниципального 
образования «Кондопожский район» № 641 от 23.06.2020 г.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сообщение о существенном факте  
о решениях, принятых одним участником 

(лицом, которому принадлежат  
все голосующие акции) эмитента

1. Общие сведения
1.1. Полное фирменное 
наименование эмитента (для 
некоммерческой организации 
– наименование)

Коммерческий Банк 
«Московское ипотечное 
агентство» (Акционерное 
Общество) 

1.2. Сокращенное фирменное 
наименование эмитента

КБ «МИА» (АО)

1.3. Место нахождения 
эмитента

Россия, 107045, город 
Москва, Селиверстов 
переулок, дом 4, строение 1

1.4. ОГРН эмитента 1027739051130
1.5. ИНН эмитента 7703247043
1.6. Уникальный код эмитента, 
присвоенный 
регистрирующим органом

03344В

1.7. Адрес страницы в сети 
Интернет, используемой 
эмитентом для раскрытия 
информации

www.mia.ru
http://www.e-disclosure.ru/
portal/company.aspx?id=384

1.8. Дата наступления события 
(существенного факта),  
о котором составлено 
сообщение (если применимо)

30 июня 2020

2. Содержание сообщения
2.1. Полное фирменное наименование (для некоммерческой 
организации – наименование), место нахождения, присвоен-
ный налоговыми органами идентификационный номер нало-
гоплательщика (далее – ИНН) (если применимо) и основной 
государственный регистрационный номер, за которым в еди-
ном государственном реестре юридических лиц внесена запись 
о создании юридического лица (далее – ОГРН) (если примени-
мо) одного участника (лица, которому принадлежат все голосу-
ющие акции) эмитента: 
Акционерное общество «Зарубежэнергопроект», 153034, 
г. Иваново, ул. Смирнова, д. 105Б, ИНН 3728024228,  
ОГРН 1023700535033.
2.2. Формулировки решений, принятых единолично одним 
участником (лицом, которому принадлежат все голосующие 
акции) эмитента: 
1. Досрочно прекратить полномочия члена Правления  
КБ МИА (АО) Волошина Ильи Александровича.
2. Избрать членом Правления КБ МИА (АО) Волоши-
на Станислава Константиновича сроком на 3 месяца,  
до 01 октября 2020 г.
3. Избрать членом Правления КБ МИА (АО) Шаяхметову 
Фариду Тимиралиевну сроком на 3 месяца, до 01 октября 
2020 г.
2.3. Дата единоличного принятия решений одним участником 
(лицом, которому принадлежат все голосующие акции) эми-
тента: «30» июня 2020г.
2.4. Дата составления, номер и наименование документа, кото-
рым оформлены решения, единолично принятые одним участ-
ником (лицом, которому принадлежат все голосующие акции) 
эмитента:
Решение № 5 единственного акционера Коммерческого 
Банка «Московское ипотечное агентство» (Акционерное 
Общество) от 30.06.2020г. 
2.5. Дата, в которую эмитент узнал о решениях, принятых  
одним участником (лицом, которому принадлежат все голосу-
ющие акции) эмитента: «30» июня 2020 года.

3. Подпись
3.1. И.о. Генерального директора,
Председателя Правления
КБ «МИА» (АО)                                                                                            Р.Г. Хасанов

3.2. Дата 30 июня 2020 г. (подпись)

М.П. 
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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